
В Москве завершился 
театральный фестиваль 
«Золотая маска». Церемония 
награждения лауреатов 
прошла онлайн

Сергей Тихонов

М
ировые цены на нефть 
могли быть значительно 
ниже, если бы западные 

страны искусственно не ограни-
чивали ее импорт из России. Фак-
тически, сейчас, пытаясь сбить 
котировки барреля, высвобо-
ждая запасы из своих стратеги-
ческих хранилищ и пробуя уго-
ворить ОПЕК увеличить добычу, 
Европа и США борются с послед-
ствиями собственных санкций 
против России. 

История напоминает осень 
прошлого года, когда вину за 
свои просчеты с «зеленой» энер-
гетикой Евросоюз переложил на 
«Газпром», обвинив его в пред-
намеренном завышении цен на 
газ. Сейчас в росте нефтяных ко-
тировок также обвиняют Рос-
сию, хотя отечественные компа-
нии снижают экспорт нефти и 

нефтепродуктов на Запад совсем 
не по своей воле, а лишь руко-
водствуясь спросом со стороны 
европейских и американских по-
купателей.

Показательно, что котировки 
марки Brent преодолели психо-
логическую отметку в 100 долла-
ров за баррель в конце февраля 
этого года, и тогда же впервые за-
звучали призывы к полному 
отказу от импорта энергоресур-
сов из нашей страны. Причем с 

то го  м о м е н та  п р о и з о ш л о 
несколько событий, которые в 
былые времена могли вернуть 
цены к скромным значениям се-
редины прошлого года или даже 
обрушить их к уровню конца 
2020 года.

В первую очередь речь о весь-
ма жестких новых локдаунах в 
Китае из-за опасений очередного 
витка COVID-19. По этой причи-
не снижен прогноз по росту ки-
тайской экономики в 2022 году, а 

страна при этом — крупнейший в 
мире импортер нефти. Именно с 
замедления китайской экономи-
ки начался весной 2020 года об-
вал нефтяных котировок. Но в 
сегодняшних условиях, если это 
и отразилось на них, то незначи-
тельно. Опустившись в район 
100 долларов за баррель в начале 
апреля, они быстро возобновили 
рост и сейчас находятся выше 
уровня 108 долларов.  

Также надавить на нефтяные 
цены должно было решение США 
о выпуске на рынок 180 млн бар-
релей нефти из стратегических 
запасов, а также рост с начала ап-
реля коммерческих запасов неф-
ти в стране. Пока рынком эти ре-
шения остались абсолютно неза-
меченными. Причем уже всерьез 
идут разговоры о возможности 
преодоления барьеров 
в 150—180 долларов за 
баррель. 

ТРАНСПОРТ Грузы между 
Россией и Европой 
продолжают 
доставлять 
автотранспортом

Все фурычит!

Евгений Гайва, Татьяна Карабут, Елена Манукиян

Дефицит медикаментов, продуктов питания, оборудо-
вания из Европы России не грозит. Но европейские ав-
топеревозчики, готовые ездить в Россию, уже подняли 
цены на свои услуги в три-четыре раза, сообщают 
участники рынка. Накануне в ходе совещания в мин-
трансе решили не запрещать въезд европейских фур в 
Россию после того, как российским перевозчикам 
запретили въезжать в ЕС. Такое решение поддержива-
ют промышленники, но против выступают российские 
автоперевозчики, рассчитывая  на его пересмотр.

Ситуацию на рынке автоперевозок рассматривали в 
минтрансе 19 апреля с участием представителей мин-
промторга, минсельхоза, минэкономразвития, адми-
нистрации президента, ФТС, Госдумы. Пока решено ве-
сти мониторинг обстановки, сообщили в Ассоциации 
международных автоперевозчиков (АСМАП).

Минтранс ситуацию не комментирует. В АСМАП 
заявили, что в ходе совещания предлагали разрешить 
европейским компаниям доставлять товар через гра-
ницу, но запретить им двигаться по территории России 
и перегружать товар на российские фуры. Но мини-
стерства и ведомства предложения не поддер-
жали. Такую схему уже ввела Беларусь, вклю-
чив в цепочку поставок  своих перевозчиков. 

СЫРЬЕ Цены на нефть растут из-за ограничений ее импорта 
из России
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ФЕСТИВАЛЬ

А К Ц Е Н Т

Российские компании 
снижают экспорт нефти на Запад 
не по своей воле, а руководствуясь 
падающим спросом

Австралийский доллар 57,2403
Азербайджанский манат 45,3417
Армянский драм** 16,4278
Белорусский рубль 27,8774
Болгарский лев 42,5767
Бразильский реал 16,5193

Венгерский форинт** 22,5165
Вон Республики Корея*** 62,3581
Гонконгский доллар* 98,4556
Датская крона 11,1937
Доллар США 77,0809
Евро 83,2705

Индийская рупия* 10,1123
Казахстанский тенге** 17,3774
Канадский доллар 61,0590
Киргизский сом** 93,3663
Китайский юань 12,0155
Молдавский лей* 41,6951

Новый туркменский манат 22,0231
Норвежская крона* 87,4429
Польский злотый 18,0222
Румынский лей 16,9423
СДР 105,0975
Сингапурский доллар 56,4654

Таджикский сомони* 61,6277
Турецкая лира* 52,5948
Узбекский сум**** 68,4593
Украинская гривна* 25,5171
Фунт стерлингов 100,1281
Чешская крона* 34,1883

Шведская крона* 81,1968
Швейцарский франк 81,3004
Южноафриканский рэнд* 51,1530
Японская иена** 59,5679

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.04.22

Глава минздрава 
Михаил Мурашко 
сдал кровь 
прямо на рабочем 
месте

Джулиана Ассанжа 
экстрадируют 
в США — 
решил суд 
в Лондоне

Теннисистов 
из России
отстранили 
от участия 
в Уимблдоне
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в главном дерби 
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ПРОЕКТ Садоводам 
упростят оформление 
в собственность участков 
в ликвидированных СНТ

Без юрлица

Ольга Игнатова

Дачники могут получить право на бесплатную прива-
тизацию земельных участков в случае ликвидации са-
доводческих некоммерческих товариществ (СНТ). За-
конопроект об этом готовится ко второму чтению в 
Госдуме.

Сегодня все чаще встречаются ситуации, когда в ре-
альности садоводческое товарищество существует, а 
официально — уже нет. Как правило, в этом виноваты 
председатели, которые вовремя не сдавали отчетность, 
поэтому Федеральная налоговая служба просто ис-
ключила СНТ из реестра юрлиц. Это приводит к тому, 
что садоводы не могут оформить в собственность зем-
лю в ликвидированных СНТ и строения, расположен-
ные на ней.

«В марте были приняты новые изменения в закон о 
ведении гражданами садоводства и огородничества 
для собственных нужд. Среди них — предусмотрена по-
правка и в Земельный кодекс. Она даст право приме-
нять упрощенный порядок оформления земельных 
участков в собственность для граждан, которые полу-
чали земельные участки в составе СНТ до его ликвида-
ции», — пояснил «Российской газете» депутат 
Госдумы, председатель Союза дачников Под-
московья Никита Чаплин.

МИНОБОРОНЫ В операции 
впервые применили 
ракетный комплекс «Бал»

Четыре пуска 
в ночи

Юрий Гаврилов

Вчера Минобороны России впервые сообщило о при-
менении в специальной военной операции берегового 
ракетного комплекса «Бал». Было сказано, что его рас-
четы выполнили с побережья Черного моря пуск 
четырех высокоточных ракет по назначенным назем-
ным целям на территории Украины. 

Стрельбу крылатыми ракетами наши военные сняли 
на видео и позже опубликовали эти кадры. По ним вид-
но, что комплексы «Бал» осуществили пуски в темное 
время суток — скорее всего, в ночь со вторника на среду 
или ранним утром 20 апреля. Ракеты выпустили в небо 
одну за другой. После чего пусковые установки, скорее 
всего, быстро сменили позицию. Одно из важных пре-
имуществ «Бала», как и другого противокорабельного 
ракетного комплекса «Бастион» (его тоже применяли в 
спецоперации), как раз заключается в мобильности. 
Главное правило таких ракетчиков — отстрелялся и 
ушел, чтобы не попасть под ответный огонь.

Куда именно целились «Балы» в данном случае, в 
Минобороны России не уточнили. Однако официаль-
ный представитель ведомства генерал-майор Игорь Ко-
нашенков в тот же день сообщил, что в результате удара 
высокоточными ракетами в районах Новово-
ронцовка и Кислевка уничтожено до 40 укра-
инских военных и 7 единиц техники. 
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Губернатор 
Олег Кожемяко — 
о том, почему 
от Приморья 
до Беларуси рукой 
подать / стр. 1, 3
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 ОРУЖИЕ   Владимир Путин поздравил военных и конструкторов 
с успешным испытанием мощнейшей баллистической ракеты 

Зато мы сделали ракету

Юрий Гаврилов

В
чера в 15 часов 12 ми-
нут по московскому 
времени на Государ-
ственном испыта-
тельном космодроме 
Плесецк в Архангель-
ской области из шахт-
ной пусковой уста-
новки провели успеш-

ный пуск новейшей межконти-
нентальной баллистической ра-
кеты стационарного базирова-
ния «Сармат».

Событие настолько значи-
мое, причем не только в масшта-
бах страны, что за стартом но-
вой тяжелой ракеты из Москвы 
по видеосвязи наблюдал прези-
дент России Владимир Путин. 
За несколько минут до пуска 
министр обороны РФ Сергей 
Шойгу доложил главе государ-
ства о завершении подготовки к 
первому летному испытанию 
«Сармата». А когда ракета 
благополучно ушла в небо и ста-
ло ясно, что пуск удачный, пре-
зидент прокомментировал уви-
денное. Он поздравил военных с 
успешным испытанием новой 

межконтинентальной балли-
стической ракеты. 

«Это большое, знаменатель-
ное событие в развитии пер-
спективных систем вооруже-
ний Российской армии», — ска-
зал Путин. По его словам, новый 
стратегический комплекс обла-
дает высочайшими тактико-тех-
ническими характеристиками и 
способен преодолевать все 
современные средства противо-
ракетной обороны. 

«Аналогов ему в мире нет и 
еще долго не будет. Это действи-
тельно уникальное оружие бу-
дет укреплять боевой потенци-
ал наших Вооруженных сил, на-
дежно обеспечит безопасность 
России от внешних угроз и за-

ставит задуматься тех, кто в 
пылу оголтелой, агрессивной 
риторики пытается угрожать 
нашей стране», — заявил Путин. 

Он особо подчеркнул, что 
при создании «Сармата» ис-
пользованы только отечествен-
ные узлы, компоненты, детали. 
«И, конечно же, это будет упро-
щ а т ь  с е р и й н ы й  в ы п у с к 
комплекса предприятиями 
ОПК, ускорит его передачу на 
вооружение Ракетных войск 
стратегического назначения», — 
пояснил президент. 

Путин поблагодарил тех, кто 
участвовал в разработке и 
производстве нового комплек-
са, кто внес свой интеллекту-
альный вклад в решение постав-

ленной задачи, кто воплотил 
идеи ученых и конструкторов 
на практике. Президент также 
выразил признательность всем 
причастным к этому пуску за 
самоотверженный труд и поже-
лал им новых свершений во имя 
Родины. 

Вчера же в Минобороны Рос-
сии рассказали некоторые по-
дробности о пуске «Сармата». 
Ракета подтвердила расчетные 
характеристики на всех этапах 
полета. 

Ее учебные боевые блоки 
прибыли в заданный район на 
камчатском полигоне Кура. 
«Летные испытания перспек-
тивной ракеты тяжелого класса 
с разделяющейся головной ча-
стью позволили оценить пра-
вильность схемно-конструк-
тивных и технических решений, 
заложенных при создании ра-
кетного комплекса «Сармат», — 
отметили в ведомстве. 

Этот пуск был первым в про-
грамме госиспытаний. А после 
ее завершения «Сармат» посту-
пит на вооружение Ракетных 
войск стратегического назначе-
ния. В Ужурском соединении 

РВСН в Красноярском крае уже 
готовят головной ракетный 
полк к перевооружению на пер-
спективный комплекс, который 
заменит «Воеводу».

Благодаря энергомассовым 
характеристикам ракеты прин-
ципиально расширился диапа-
зон ее боевого оснащения как 
по количеству боевых блоков, 
так и по типам, включая плани-
рующие гиперзвуковые блоки. 
«Сармат» способен поражать 
цели на больших дальностях, 
используя различные траекто-
рии полета.  

А еще это самая мощная ра-
кета с наибольшей в мире даль-
ностью поражения целей, кото-
рая значительно усилит боевую 
мощь стратегических ядерных 
сил нашего государства.

Известно, что производить 
«Сармат» будут на Краснояр-
ском машиностроительном за-
воде. Точнее, на данный проект 
замкнута целая коопе-
рация промышленных 
предприятий России.   

В свой первый испытательный 
полет «Сармат» ушел из шахты кос-
модрома в Плесецке.

А К Ц Е Н Т

Стратегический ядерный комплекс 
«Сармат» способен поражать цели 
на больших дальностях, используя 
различные траектории полета
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Михаил 
Мишустин 
предложил 
Армении 
ускорить запуск 
новых 
совместных 
проектов 

РАСЧЕТ НА 
ЭКОНОМИКУ
Владимир Кузьмин

Россия предлагает Армении 
ускорить подготовку к подпи-
санию новой межправитель-
ственной программы эконо-
мического сотрудничества. С 
этой инициативой премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин 
выступил на переговорах со 
своим коллегой Николом Па-
шиняном.

Москва заинтересована в 
расширении двустороннего 
сотрудничества с Ереваном, 
в запуске новых совместных 
проектов в сферах энергетики, 
горнодобывающей промышлен-
ности, на транспорте, в фарма-
цевтике, цифровой экономике, 
инновациях, подчеркнул глава 
российского кабмина. Днем ра-
нее на встрече премьера Арме-
нии с президентом РФ Влади-
миром Путиным были достиг-
нуты масштабные договоренно-
сти об укреплении двусторонне-
го взаимодействия практически 
по всем направлениям, кото-
рые есть в повестке двух стран. 
«Правительство России примет 
все необходимые меры для ис-
полнения этих решений, кото-
рые были приняты на высшем 
уровне», — заверил Мишустин.

Россия занимает первое ме-
сто среди всех внешнеторговых 
партнеров и инвесторов в эко-
номику Армении. В прошлом 
году товарооборот вырос почти 
на 13 процентов по сравнению 

с 2020 годом — до 2,6 миллиар-
да долларов. Тенденция сохра-
нилась в начале этого года: за 
январь—февраль показатель 
увеличился на 42 процента, со-
ставив почти 430 миллионов 
долларов.

Развитие торговли сегодня 
ставит вопрос о том, как прово-
дить расчеты. На фоне ограни-
чений в России готовы активнее 
торговать с партнерами в наци-
ональных валютах. «В условиях 
незаконных санкций со стороны 
недружественных государств 
в отношении России, конечно, 
важно активнее использовать 
национальные валюты в дву-
сторонней торговле, развивать 
производственную коопера-
цию, открывать новые возмож-
ности для расширения взаим-
ной торговли по всем направ-
лениям», — уверен Михаил Ми-
шустин. Евразийский экономи-
ческий союз, куда входят оба 
государства, уже принял ряд ре-
шений в интересах бизнеса и по-
требителей, в частности, снизив 
ввозные таможенные пошли-
ны на сырье, продовольствие, 
комплектующие, что должно 
обеспечить устойчивость еди-
ного рынка.

Отдельно Мишустин оста-
новился на ситуации на Юж-
ном Кавказе. Руководство на-
шей страны, заявил он, уделяет 
особое внимание выполнению 
договоренностей лидеров Рос-
сии, Армении и Азербайджана 
по разблокированию эконо-
мических и транспортных свя-
зей в Закавказье. «Убежден, что 
создание новых инфраструк-
турных маршрутов обеспечит 
устойчивое развитие региона, 
будет способствовать укрепле-
нию мира и стабильности в ин-
тересах всех государств Южно-
го Кавказа», — сказал председа-
тель правительства РФ.

Никол Пашинян считает, 
что у России и Армении сейчас 
появляются общие вызовы, но 
есть еще и возможности, кото-
рые нужно попытаться исполь-
зовать. Он напомнил о догово-
ренности с Владимиром Пути-
ным, что межправительствен-
ный совет должен стать основ-
ной площадкой для реализации 
тех договоренностей, которые 
достигнуты в экономике, энер-
гетике и других областях.

Премьер-министр Армении 
поблагодарил российскую сто-
рону за поддержку его страны 
в вопросе продовольственной 
безопасности. «Это очень важ-
но для нас», — сказал Паши-
нян.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал идею создать детское движение, 
а также поднимать флаг и исполнять гимн в школах

Разговор о важном 
Кира Латухина

П
резидент  под держа л 
идею создать общерос-
сийское детское дви-

жение, одобрил планы подни-
мать флаг и исполнять гимн в 
школах, а также предложение 
организовать кадровое агент-
ство на базе «Россия — страна 
возможностей». Владимир Пу-
тин пообещал добиться норма-
лизации жизни на Донбассе и 
поддержал планы по импорто-
замещению, в частности, в сфе-
рах дизайна одежды и фастфуда. 
Об этом всем шла речь на засе-
дании наблюдательного совета 
АНО «Россия — страна возмож-
ностей».

Новые идеи АНО оказались 
востребованными сотнями ты-
сяч граждан, отметил президент. 
За год количество участников 
проектов удвоилось и превыси-
ло 10 млн человек. «Наши еди-
номышленники из 150 стран 
так или иначе присоединились к 
этой работе. Это просто, честно 
говоря, для меня было абсолют-
но неожиданным. Это значит, 
что у нас много единомышлен-
ников, которые хотят идти вме-
сте с нами, вместе развивать-
ся, дружить, поддерживать друг 
друга. И это лишний раз подчер-
кивает, что мы с вами на пра-
вильном пути», — заявил Путин.

Первое предложение про-
звучало от победителя конкур-
са «Лидеры России» замгубер-
натора Оренбургской области 
Игната Петухова. «Успех лю-
бого дела — это всегда люди», — 
сказал он и попросил создать на 
базе «России — страны возмож-
ностей» кадровое агентство для 
талантливых ребят. «Это вос-
требовано», — согласился Пу-
тин, заметив, что «Лидеры Рос-
сии» — это реальный кадровый 
лифт, действительно нужный 
стране. «Удивлен, почему мы 
сами до этого до сих пор не до-
думались», — добавил он.

Другая участница от «Ли-
деров России» Александра Ле-
бедева теперь работает зам-
предом правительства Кам-
чатского края. Президент от-
метил красоту и уникальность 
региона и посоветовал всем 
туда съездить, добавив, что еще 
многое предстоит сделать для 
развития инфраструктуры, а 
также принять много решений 
для развития внутреннего ту-
ризма в целом.

Участникам платформы от 
пяти до 90 лет. Диана из Сева-
стополя уехала из Луганска, 
когда ей не было и пяти, а сей-
час активно участвует в акции 
«Рука помощи» детям Донбас-
са. Девочка попросила создать 
общероссийское детское дви-

жение. В ЛНР все последние 
годы были трудные времена — 
восемь лет продолжались бом-
бежки, удары артиллерии и 
боевые действия, заметил Пу-
тин. «И конечно, людям было 
очень и очень тяжело», — ска-
зал он. В Крыму и Севастополе 
жизнь складывалась по-друго-
му, сравнил президент. «Тра-
гедия, которая происходи-
ла на Донбассе, в том числе в 
ЛНР, просто вынудила, заста-
вила Россию начать эту воен-
ную операцию... Ее цель — по-
мощь нашим людям, прожива-
ющим на Донбассе, таким, как 
ты», — обратился Путин к Диа-
не. «Будем действовать после-
довательно и добьемся положе-
ния, при котором и там жизнь 
постепенно нормализуется и 
будет меняться к лучшему, как 
в Севастополе», — заверил он. 
«Я верю, что благодаря России 
наступит мир», — сказала де-
вочка. «Так и будет», — заверил 
президент. Хорошей идеей Пу-
тин назвал идею организовать 
общероссийское движение де-

тей. «Конечно, можно поду-
мать, только нужно сделать не 
забюрокраченным образом, 
чтобы сверху не было навяза-
но», — заметил он. «Это долж-
но идти изнутри, снизу, а зада-
ча государства должна заклю-
чаться только в том, чтобы по-
мочь и поддержать», — пояснил 
президент.

Еще один участник попросил 
ввести стипендии за волонтер-
ство и общественную деятель-
ность. Президент напомнил, что 
такая помощь в основном ока-
зывается в виде грантов, но не 
исключил, что можно подумать 
о допподдержке — нужно выра-
ботать критерии оценки. А сти-
пендию прежде всего студенты 
должны получать за хорошую 
учебу или в связи с финансовой 
ситуацией в семье, добавил он. 
Путин согласился подумать о 
формах поддержки обществен-
но активных людей, которые ге-
нерируют идеи, направленные 
на воспитание патриотизма, 
любви к Отечеству и истории. В 
ходе разговора президент усо-
мнился в норманнской теории 
образования Русского государ-
ства: то, что Рюрик с дружиной 
пришел из Скандинавии, не зна-
чит, что эта теория верна. «Кто-
то же его призвал на служение, 
не сам же заявился и покорял. 
Значит, прогосударственные 
структуры уже существовали 
на этих территориях», — сказал 
Путин. «Надо понимать базу, 
основу, фундамент, на котором 
строилось Российское государ-
ство», — заметил он.

Разговор перешел к импор-
тозамещению. Одна из участ-
ниц, Инна Королева, сообщи-
ла о готовности заместить им-
порт одеждой российских ди-
зайнеров. «Словосочетание 
«Сделано в России» должно 
стать брендом, знаком каче-
ства как на нашей территории, 
так и во всем мире», — уверена 

она. «Если с нашего рынка кто-
то уходит, безусловно, свято ме-
сто пусто не бывает», — согла-
сился президент. «Мне бы очень 
хотелось, чтобы именно отече-
ственные производители и ди-
зайнеры заняли это место», — 
сказал он. «Этот вид деятельно-
сти точно абсолютно должен и 
может быть успешным с точки 
зрения импортозамещения», — 
убежден Путин. Назвав дизайн 
одежды видом искусства, пре-
зидент заметил, что в России 
много талантливых и креатив-
ных людей, воспитанных на 
базе отечественной культуры, 
и заверил, что государство их 
поддержит, в том числе с точки 
зрения и технологий и матери-
алов. Об импортозамещении в 
фастфуде рассказал еще участ-
ник из Уфы — бигмаки можно 
заместить лепешками с разны-
ми начинками. «Многие заяв-
ляют, что уходят с нашего рын-
ка, но не уходят, — сказал Путин. 
— Поэтому, если они будут ухо-
дить, то, действительно, воз-
можности открываются, ры-
нок будет освобождаться». «Я 
на 100 процентов уверен, что 
замещение иностранных соб-
ственников и производителей 
приведет к повышению каче-
ства обслуживания граждан», — 
заметил он. 

С 1 сентября в школах будут 
уроки «Разговоры о важном», 
а в начале каждой недели — це-
ремония поднятия флага и ис-
полнение гимна, рассказал гла-
ва Минпросвещения Сергей 
Кравцов. «Что касается гимна, 
флага — это очень правильно и 
востребовано. Но только нуж-
но, чтобы это было сделано до-
стойно», — оценил Путин. А там, 
где это пока не получится, нуж-
но отложить, чтобы процеду-
ра соответствовала значимо-
сти символов. Президент так-
же заявил, что «язык — это часть 
народа, душа народа, и нельзя 
позволить, чтобы кто-то зло-
употреблял этим против наше-
го же народа». А еще поддержал 
идею провести форум в связи с 
пятилетием «России — страны 
возможностей» и организацию 
семейных конкурсов в рамках 
платформы.  Владимир Путин поблагодарил участников платформы «Россия — страна возможностей» за их инициативы. 

А К Ц Е Н Т

 «Лидеры России» — это реальный кадро-
вый лифт, действительно нужный стране
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ВЛАСТЬ Владимир Путин 
обсудил меры поддержки 
металлургии 

Закалили сталь

Владимир Кузьмин

По поручению президента правительство до 1 июня про-
ведет комплексную оценку правомерности решений 
западных контрагентов в условиях санкций, а также под-
готовит обновленную стратегию действий России во 
Всемирной торговой организации.

В продолжение серии отраслевых совещаний Влади-
мир Путин обсудил вчера с правительством и бизнесом 
перспективы развития отечественного металлургиче-
ского комплекса, который не обошли ограничения со 
стороны Запада. Наша страна — один из лидеров мировой 
металлургии: по производству стали находится в первой 
пятерке, занимает ведущие позиции в цветной метал-
лургии. Главное, считает президент, что для зарубежных 
покупателей и партнеров сотрудничество с российски-
ми компаниями всегда было предсказуемым и взаимо-
выгодным.

В последний месяц все изменилось, и отнюдь не по 
вине отечественных металлургов. Как и многие другие 
отрасли, против них на Западе задействовали, подчерк-
нул Путин, незаконные ограничения: не только запре-
ты на поставку гото-
вой продукции, но 
даже на приобрете-
ние производствен-
ных компонентов. 
«Эти меры идут 
вразрез с принципа-
ми Всемирной тор-
говой организации, 
о приверженности 
которым постоян-
но твердили евро-
пейские коллеги», 
— заметил  глава го-
сударства. — В этой 
связи поручаю пра-
вительству провести 
комплексную оценку правомерности решений запад-
ных контрагентов, а также подготовить обновленную 
стратегию наших действий во Всемирной торговой орга-
низации. Прошу завершить эту работу к 1 июня текуще-
го года», — распорядился Владимир Путин.

Недружественные шаги в отношении российских 
металлургов приняты в угоду сиюминутным политиче-
ским интересам, уверен президент. Такие опорные для 
бизнеса понятия, как деловая репутация, взаимный ин-
терес и экономическая эффективность, оказались лиш-
ними в политической игре евробюрократов. «Очевид-
но, что такая грубая, недальновидная политика негатив-
но скажется на экономиках стран Европы, приведет к 
резкому росту стоимости металлов на их рынках, и мы 
это уже наблюдаем», — заметил Путин. Ценой таких ре-
шений станет рост инфляции, снижение благополучия 
европейских потребителей и рядовых граждан.

При этом, предупредил глава государства, нет осно-
ваний полагать, что поведение западных партнеров 
принципиально изменится. Это придется иметь в виду, 
реализуя собственную стратегию развития металлур-
гии как на корпоративном уровне, так и на уровне го-
сударства, в том числе вносить изменения в структуру 
производства и поставок продукции.

Бизнес уже перестраивает логистические цепочки, 
находит новых поставщиков и покупателей, а Владимир 
Путин призвал обратить особое внимание на внутрен-
ний спрос. «Его нужно поддержать и стимулировать, 
прежде всего за счет увеличения объемов жилищного, 
инфраструктурного, коммерческого и промышленного 
строительства, за счет широкого выпуска товаров, где 
используется металлургическая продукция», — указал 
президент.

Для поддержки спроса на отечественный металл 
необходимо запускать долгосрочные проекты и про-
граммы, эффект от реализации которых будет ощутим 
для всей экономики, для российских регионов и жи-
телей, добавил Путин.

До 1 июня правительство подготовит обновлен-
ную стратегию развития отечественной металлургии 
до 2030 года. В документе будут учтены не только зада-
чи повышения спроса на внутреннем рынке, причем, 
указал президент, по доступным ценам на продукцию, 
и переориентации экспорта. Владимир Путин обратил 
внимание, что металлургия — одна из отраслей, в кото-
рой производственные процессы нельзя поставить на 
паузу. Поэтому он попросил правительство обеспечить 
компании российским оборудованием и расходными 
материалами, особенно по тем позициям, которые нуж-
ны прямо сейчас.  

Программу их техно-
логического перево-
оружения рассчитали 

на годы вперед, а предусмот-
ренные на эти цели бюджетные 
средства, как утверждают спе-
циалисты, позволят достаточ-
но быстро выйти на серийный 
выпуск новой ядерной ракеты. 

Глава Минобороны России 
Сергей Шойгу лично отслежива-
ет все этапы подготовки к этому 
важнейшему не только для ар-
мии, но и всей страны событию.

Как ранее заявил старший 
научный сотрудник Военной 
академии РВСН имени Петра 
Великого, кандидат военных 
наук генерал-майор запаса Олег 
Усатенко, реализация планов по 
созданию ракетного комплек-
са «Сармат» даст группировке 
РВСН новые возможности по 
ядерному сдерживанию в лю-
бых условиях развития военно-
политической обстановки. 

Бывший руководитель 4-го 
ЦНИИ минобороны генерал 
Владимир Василенко заявил, 
что тяжелая межконтинен-
тальная баллистическая раке-
та шахтного базирования дает 
возможность доставлять бое-
вые блоки к целям не только по 
энергетически оптимальным 
траекториям с жесткими ази-
мутами подлета, но и наносить 
удары с различных направле-
ний, включая доставку блоков 
через Южный полюс.  

Учитывая географическое по-
ложение России, перелететь че-
рез Северный полюс этой раке-
те не составит проблем. Была ин-
формация, что эти самые боевые 
блоки смогут подходить к цели 
на гиперзвуковой скорости. То 
есть возможность их уничтоже-
ния будет сведена к минимуму.

Эксперты считают, что но-
вая жидкостная ракета РС-28 
предшественнице «Воеводе» ни 
в чем не уступает, а по некото-
рым параметрам — превосходит. 
Для этого конструкторы зало-
жили в перспективную систе-
му лучшее соотношение полез-
ной нагрузки и стартовой мас-
сы.  При общем весе 100 тонн 
новая ракета с разделяющейся 
головной частью доставит до 10 
тонн полезной нагрузки в лю-
бую точку мира. 

А высокая энергетика буду-
щей ракеты не только скажется 
на ее эффективности, но и поз-
волит разнообразить способы 
противодействия средствам 
ПРО, в том числе космическо-
му эшелону ударных средств.  

Недружественные 
шаги в отношении 
российских 
металлургов при-
няты в угоду сию-
минутным полити-
ческим интересам

В 2021 году това-
рооборот между 
странами вырос 
на 13 процентов — 
до 2,6 миллиарда 
долларов

Зато мы сделали ракету

КОНТЕКСТ

Переориентация экспорта является одним из вариантов бы-

строго решения проблем, с которыми столкнулись металлур-

гические компании в условиях санкций. Как пояснил «РГ» за-

ведующий кафедрой промышленного менеджмента НИТУ 

«МИСиС» Юрий Костюхин, альтернативными рынками могут 

стать, например, Китай, Вьетнам, Таиланд и Индонезия.

«Необходимо помнить, что в этом случае сильно вырастут 

транспортные издержки. Кроме того, на азиатском рынке 

цены ниже, чем в Европе и США, поэтому, чтобы зайти на него, 

российским компаниям придется снижать стоимость продук-

ции. Но сейчас российские металлурги оказались в тех усло-

виях, когда выживание главнее, чем высокая маржиналь-

ность», — отметил Костюхин.

Стратегическим выходом из сложившейся ситуации могло бы 

стать увеличение объема внутреннего потребления металла в 

России. «Сделать это можно за счет внедрения массового гос-

заказа в строительство и развития собственного машино-

строения. Но это длительный процесс, который займет не 

один год», — считает экономист.

Оценивая возможное сокращение производства продукции 

крупнейшими металлургическими компаниями, Костюхин 

заявил, что приемлемым показателем будет сохранение 80% 

от нынешнего объема. В случае падения показателя до 60% 

можно говорить уже о кризисе в отрасли, считает эксперт.

Начальник отдела экспертов по фондовому рынку «БКС Мир ин-

вестиций» Альберт Короев напомнил, что санкции Запада каса-

ются ряда предпринимателей, которые владеют крупными паке-

тами акций металлургических компаний, а также банков, кото-

рые обслуживают большую часть платежей. «Решение вводить 

санкции против самих компаний пока вызывает опасения у 

западных стран ввиду резкого дефицита поставок, который при-

ведет к ажиотажному росту цен. Но санкционная политика в це-

лом приводит к тому, что международные участники этого рын-

ка, такие как банки, грузоотправители и потребители, избегают 

взаимодействия с металлами из России», — отметил аналитик.

Короев полагает, что поддержкой для металлургии могло бы 

стать снижение налогового бремени. «Но, учитывая неста-

бильность внешнеполитической ситуации и постоянно усили-

вающееся санкционное давление, исторически высокие цены 

на металлы, государство вряд ли будет двигаться в этом 

направлении в ближайшее время», — считает эксперт.

Сейчас доля российской металлургии в мировом произ-

водстве черных металлов составляет 7%, по цветным металлам 

— 8,5%, отметил Короев. «Основными торговыми партнерами 

для России на данном этапе являются Индия и Китай, которые 

активно растут, и потенциал для экспорта металлов в этом 

направлении значителен», — добавил эксперт.

Подготовил Михаил Загайнов

1

Высокая энергетика «Сармата» позволит разнообразить способы противодействия средствам ПРО, в том числе космическому эшелону ударных средств. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
трех подвигах, совершен-

ных российскими военнослу-
жащими в ходе военной спецо-
перации на Украине. На этот раз 
отличились два офицера — ме-
дик и танкист, а также один сер-
жант-гранатометчик. Как и пре-
дыдущие герои, эти военнослу-
жащие будут награждены. 

Подполковник медицинской 
службы Хазби Макоев опера-
тивно развернул военный по-
левой госпиталь. При обстреле 
противником медчасти он был 
контужен и на некоторое время 
потерял сознание. Придя в себя, 
тут же умело организовал эва-
куацию раненых в подвал гос-
питаля. Всего силами медбата-
льона Макоева оказана помощь 
более чем одной тысяче военно-
служащих. Это способствова-

ло скорейшему возвращению 
в строй значительной части из 
них. Сам подполковник лично 
оказал медпомощь 120 бойцам.

Экипаж танка под командо-
ванием старшего лейтенанта 
Андрея Скачкова уничтожил 
до десяти националистов, гру-
зовой автомобиль с боеприпа-
сами и укрепления ВСУ, а так-
же опорный пункт боевиков. 
Кроме того, старший лейтенант 
прикрыл в бою подбитый танк 
российских подразделений сво-
ей бронемашиной, после чего 
уничтожил огневые точки про-
тивника. 

«Уверенные и самоотвер-
женные действия старшего 
лейтенанта Андрея Скачкова 
способствовали освобождению 
населенного пункта от воору-
женных формирований укра-
инских неонацистов», — отме-
тили в Министерстве обороны 
России.

Рядовой Василий Шпильчин, 
находясь в составе мотострел-
кового полка, обнаружил груп-
пу националистов, засевших 
с гранатометами на верхнем 
этаже заброшенного здания. 
Основной задачей этих боеви-
ков было не допустить проры-
ва российских Вооруженных 
сил на вокзал, находящийся под 
контролем националистов. Не-
заметно подобравшись к вра-
гам, точным огнем из РПГ-26 
сержант уничтожил их и рас-
чет противотанкового ракетно-
го комплекса вооруженных сил 
Украины.

 «Мужественные действия 
рядового Василия Шпильчина 
лишили обороняющихся в зда-
нии вокзала боевиков огневой 
поддержки. В результате стре-
мительно проведенного штур-
ма боевики капитулировали», 
— рассказали в военном ведом-
стве.  

Очень похоже, что они 
и угодили под разящие 
удары крылатых проти-

вокорабельных боеприпасов. В 
том, что российские береговые 
ракетные комплексы эффектив-
но работают по наземным целям, 
черноморский «Бастион» в ходе 
специальной военной операции 
доказал. Теперь это подтвердил 
и «Бал».

Вообще этот противокора-
бельный комплекс очень не-
слабое оружие. Его адмиралы в 
основном используют для защи-
ты территориальных вод, воен-
но-морских баз, прибрежных 
объектов, а также для противо-
десантной обороны побережья. 

«Бал» оснащен дозвуковой 
маловысотной противокора-
бельной ракетой Х-35 с дально-
стью поражения целей до 120 ки-
лометров и ракетой Х-35У, лета-
ющей на 260 км. Их можно запу-
стить с интервалом в три секун-
ды. А весь свой боекомплект — 32 
ракеты — четыре пусковые уста-
новки «Бала» способны при из-
расходовать всего за полторы 
минуты. 

Однако вернемся к новостям 
с передовой. Генерал Конашен-
ков вчера вечером рассказал, 
что высокоточными ракетами 
воздушного базирования нане-
сены удары по 12 украинским 
военным объектам. Поражены 
два пункта управления ВСУ в на-
селенных пунктах Гусаровка и 

Андреевка, три района сосредо-
точения живой силы и военной 
техники противника в Арханге-
ловке, Краматорском и Селидо-
ве, а также шесть опорных пунк-
тов нацформирований в районе 
Попасной. В результате уничто-
жены более 150 националистов, 
пять установок реактивной си-
стемы залпового огня и восемь 
единиц бронетехники. Также в 
районе населенного пункта Язы-
ково был поражен комплекс ПВО 
«Оса-АКМ».

Оперативно-тактическая и 
армейская авиация ВКС России 
нанесли удары по 73 военным 
объектам Украины. Среди них 
два склада ракетно-артиллерий-
ского вооружения и боеприпа-
сов в районах населенных пунк-
тов Шевченко и Комар Донецкой 
Народной Республики.

Как обычно, очень эффектив-
но действовали ракетные войска 
и артиллерия. Они нанесли уда-
ры по четырем пунктам управ-
ления, складу боеприпасов и 

местам сосредоточения живой 
силы противника в районах Но-
вая Дмитровка, Высокий. 

Пополнился боевой счет и у 
российских специалистов про-
тивовоздушной обороны. Наши 
средства ПВО сбили в районе 
населенного пункта Коровий Яр 
украинский вертолет Ми-8. Так-
же над Изюмом и Новобогданов-
кой удалось сбить два беспилот-
ника противника. 

С начала спецоперации по-
тери украинской армии соста-
вили 140 самолетов, 106 верто-
летов, 498 беспилотников, 254 
комплекса ПВО, 2397 танков и 
других бронемашин, 261 уста-
новку реактивных систем зал-
пового огня, 1038 орудий поле-
вой артиллерии и минометов, 
а также 2244 военных автомо-
биля. 

Большие цифры уничтожен-
ного арсенала противника вы-
зывают у некоторых так называ-
емых экспертов недоверие. Мол, 
в российском минобороны выда-

ют желаемое за действительное. 
В ответ приведем всего два аргу-
мента, с которыми трудно будет 
спорить. 

Прежде всего об огромных 
потерях ВСУ говорят сами укра-
инские чиновники. Вспомните, 
как один из них в ходе зарубеж-
ного турне требовал от европей-
цев оружия, оружия и еще раз 
оружия. Им киевский режим 
сейчас просто накачивают. Прав-
да, до передовой западный арсе-
нал, во всяком случае тяжелое 
вооружение, никак не доберется 
— наши военные уничтожают его 
еще на перевалочных пунктах и в 
тыловых центрах. 

Множество украинского ору-
жия и техники попадает под удар 
современных высокоточных 
российских комплексов. Они ра-
ботают по принципу «один вы-
стрел — одна пораженная цель». 
Этот неоспоримый факт. Но и его 
можно подтвердить — хотя бы на 
примере высокоточного артил-
лерийского снаряда «Красно-
поль». Насколько он эффективен 
в боевой обстановке, вчера пока-
зало Минобороны России. 

Кадры объективного контро-
ля зафиксировали удар «Крас-
нополем» по командно-наблю-
дательному пункту украинской 
мотопехотной роты. КНП скрыт-
но располагался в здании про-
мышленной застройки. Но это не 
спасло его от поражения. Штаб 
подразделения, на который вы-

сокоточный снаряд навел расчет 
российского беспилотника, был 
уничтожен вместе со средствами 
управления.  

Уточним, что корректируе-
мый артиллерийский боеприпас 
«Краснополь» калибра 152 мм 
предназначен для поражения с 
первого выстрела бронирован-
ных целей и военных объектов. 
Его наведение осуществляет-
ся по лазерной отметке на цели. 
Управляют снарядом на конеч-
ном участке полета аэродина-
мические рули. Для увеличения 
дальности стрельбы до 25 км бое-
припас снабдили реактивным 
двигателем. 

«Краснополь» входит в бое-
комплект нескольких артил-
лерийских систем, в том чис-
ле  самоходной установки 
«Мста-С». Благодаря автомати-
зированному заряжанию сна-
ряда темп ее стрельбы может 
превышать восемь выстрелов в 
минуту.

Вчера же Минобороны Рос-
сии опубликовало новые списки 
погибших украинских сило-
виков. Наше военное ведом-
ство обнародует такие перечни 
несколько дней подряд. Причем 
эти списки составлены самими 
украинскими силовиками.

В очередном перечне зафик-
сированы потери в/ч 3018. Под 
таким номером в нацгвардии 
Украины значится 4-я бригада 
оперативного назначения.  

ТЕМА ДНЯ 

Хроника специальной военной операции

Сергей Птичкин

С
опротивление на за-
воде «Азовсталь» 
практически слом-
лено. Большую роль 
в этом сыграли уда-
ры Воздушно-кос-
мических сил. О чем 
рассказал предста-
витель  народной 

милиции ДНР Эдуард Басурин. 
Какие именно боеприпасы при-
менялись при штурме, военные 
пока не говорят. Но кадры раз-
рывов, демонстрировавшихся 
в телерепортажах, свидетель-
ствуют об их немалой мощ-
ности. 

Что именно могут приме-
нять при штурме укрепленных 

фортификационных сооруже-
ний с воздуха?

В первую очередь это фугас-
ные авиационные бомбы. Мар-
кировка их достаточно проста. 
Как правило, указываются тип 
и калибр в килограммах, а так-
же год принятия на вооружение. 

Иногда есть дополнительная 
информация, которая может 
быть важна для тех, кто ее экс-
плуатирует. 

Например, ФАБ-250М-46 
— фугасная авиационная бом-
ба массой 250 кг, модель 1946 
года. Практически все отече-
ственные авиабомбы были раз-
работаны в 1940—1950-е годы. 
В дальнейшем они, конечно, 
модернизировались, но суть 
конструкции не менялась. 

В конце ХХ века появились 
новые типы — корректируемые 
(КАБ), объемно-детонирующие 
(ОДАБ) и планирующие. 

Однако  боеприпасы старых 
моделей тоже сохраняют свою 
силу. С учетом того, что совре-
менные бомбардировщики име-

ют прицельные комплексы но-
вейших поколений, точность 
ударов даже свободно пада-
ющих авиабомб близка к ре-
зультатам, которые показыва-
ют корректируемые бомбы. 

Как утверждают эксперты, 
для уничтожения противника 
в подземельях большой эффект 
дает применение бетонобойных 
бомб калибром 500 кг, а также 
самых мощных — ФАБ-3000, 
ФАБ-5000 и даже ФАБ-9000. 
Надо иметь в виду, что количе-
ство взрывчатки в бомбе всегда 
меньше ее калибра. 

У ФАБ-500 ее чуть больше 
200 кг. А в ФАБ-9000 — менее 
четырех с половиной тонн. Тем 
не менее разрушительная сила 
их огромна. 

Эти бомбы имеют толсто-
стенный корпус, до 100 милли-
метров, что позволяет им про-
бивать даже очень прочные бе-
тонные перекрытия и взры-
ваться внутри бункеров или 
подземных коммуникаций. 
Иногда для усиления прони-
кающего эффекта на ФАБы ста-
вят ракетные двигатели, уско-
ряющие бомбу до сверхзву-
ковых скоростей.

Помимо фугасного действия 
ФАБ-3000, ФАБ-5000 и тем бо-
лее ФАБ-9000 оказывают на 
противника огромный демора-
лизирующий эффект. 

ФАБ-9000 создавалась для 
поражения военно-промыш-
ленных сооружений и фабрич-
но-заводских зданий, а также 
больших гражданских судов и 
военных кораблей на стоянках. 
Боеприпасы этого калибра ак-
тивно использовались во время 
войны Советской армии в Афга-
нистане. 

В с е г о  б ы л о  с б р о ш е н о 
несколько сот ФАБ-9000. Ими 

бомбили душманов, прятав-
шихся в пещерах. 

Как вспоминают участни-
ки тех событий, фугасный удар 
сверху вызывал сотрясения, 
растрескивание и обрушение 
камней, что приводило к обва-
лу сводов пещеры. 

Бомбометание по горным 
склонам также давало впечат-
ляющий эффект. Сход сотен 
тонн камней засыпал вход в 
пещеры и подобные им укры-
тия, замуровывая тех, кто в них 
укрывался.   

Точно такой же эффект до-
стигается при обработке бом-
бами большого калибра самых 
укрепленных объектов укра-
инских националистов.

Огневые точки, находящие-
ся на поверхности, уничтожа-
ются полностью. А подземные 
схроны рушатся, хороня под за-
валами тех, кто не захотел сда-
ваться.

Неядерные авиабомбы про-
должают совершенствовать-
ся. И показывают свою эффек-
тивность. Пятнадцать лет на-
зад представители Миноборо-
ны России сообщили о завер-
шении разработок самой мощ-
ной неядерной авиабомбы. Ее 
испытания успешно прошли 11 
сентября 2007 года. Название 
нового изделия было озвуче-
но как АВБПМ, без конкретной 
расшифровки. 

Впрочем,  аббревиатуру 
«знатоки» сразу расшифрова-
ли как «авиационная вакуум-
ная бомба повышенной мощно-
сти». Вакуумная бомба — сино-
ним объемно-детонирующей.

Как тогда сообщалось в 
СМИ, испытательный объем-
но-детонирующий взрыв бом-
бы был эквивалентен 44 т тро-
тила. Кстати сказать, самая 
мощная американская авиа-
бомба GBU-43/B во время те-
стового взрыва показала эк-
вивалент 12 тоннам тротила. 
Наша оказалась мощнее почти 
в четыре раза.

Так что в арсеналах Рос-
сийской армии есть не толь-
ко многотонные фугасы, раз-
работанные семьдесят с лиш-
ним лет назад. Но и сверхмощ-
ные бомбы новейшего поколе-
ния.  

Пуск четырех высокоточных крылатых ракет по назначенным наземным целям на территории Украины расчеты береговых ракетных комплексов «Бал» выполнили с побережья Черного моря. 

Самое активное участие в военной спецоперации принимают и фронтовые бомбардировщики Су-34.

А К Ц Е Н Т

Комплекс «Бал» оснащен дозвуковой 
маловысотной ракетой Х-35 с дально-
стью поражения целей до 120 километ-
ров и ракетой Х-35У, летающей на 260 км

А К Ц Е Н Т

Под ударами бомб огневые точки, 
находившиеся на поверхности, уничто-
жались, а подземные схроны рушились 
на тех, кто не захотел сдаваться

БЕЗОПАСНОСТЬ  
Боевики в Мариуполе 
ждут приказа сдаться

Дезертируют к нам

Иван Петров

Вчера в Мариуполе продолжи-
лись боевые действия, целью 
которых является «выкури-
вание» националистов, засев-
ших в подвалах металлургиче-
ского комбината «Азовсталь». 
Предложение наших военных 
сложить оружие и выйти бое-
вики в очередной раз проигно-
рировали. Из радиоперехватов 
выяснилось, что они готовы 
сдаться, но просят на это разре-
шение Киева. Поскольку боятся 
быть впоследствии расстрелян-
ными. Но из Киева продолжает 
поступать указание — «стоять 
до последнего».  

«В Мариуполе не прекраща-
ется работа по зачистке зданий 
промзоны. По ходу действий в 
одном из цехов «затрофеили» 
три единицы техники нациков. 
Но это далеко не предел. Счет 
оружию и боеприпасам, отби-
тым у бандитов, давно потерян. 
Уже даже можно не использо-
вать свои боекомплекты и ата-
ковать трофейными», — сооб-
щил в Telegram-канале глава 
Чечни Рамзан Кадыров.

По его словам, чеченские 
военные прочесывают каждый 
квадрат некогда мощного заво-
да, который «азовские вурда-
лаки превратили в приличный 
укрепрайон» (националистиче-
ский полк «Азов», против него 
в России возбуждено уголовное 
дело. — Прим. «РГ»).

Пятерым украинским во-
енным вчера все-таки уда-
лось добровольно сложить 
оружие и выйти с территории 
«Азовстали». Об этом сообщи-
ла пресс-служба Народной ми-
лиции ДНР.

Днем ранее около «Азовста-
ли» были организованы зеле-
ные коридоры. С помощью них 
были эвакуированы более 140 
человек.

Одна из эвакуированных по 
имени Елена рассказала, как 
вели себя националисты в Ма-
риуполе. «Очень серьезные 
обстрелы начались 12 марта. 
Причем стреляли по факту не 
войска России — полный об-
стрел шел с нашего 6-го участка 
Левобережного района и имен-
но «азовцами», — рассказала 
жительница города.

Она уточнила, что обстрелы 
были очень интенсивные, жите-
ли в это время вынуждены были 
укрываться в подвалах.

Штаб территориальной обо-
роны ДНР вчера сообщил, что 
за сутки из Мариуполя в Безы-
менное были эвакуированы 
557 человек, в том числе 84 ре-
бенка. «За период с 5 марта до 
утра 20 апреля в Безыменное 
были вывезены 20 502 чело-
век», —  отметили в штабе.

Днем ранее сообщалось, что 
из близлежащих к «Азовстали» 
жилых домов удалось вывести 
140 мирных граждан. Сейчас 
им оказывается помощь.  

Подполковник медслужбы Хазби 
Макоев эвакуировал раненых 
из разбомбленного ВСУ госпиталя.

Старший лейтенант Андрей Скачков 
прикрыл своим танком подбитую 
бронемашину сослуживцев.

Рядовой Василий Шпильчин из гра-
натомета уничтожил огневую точку, 
оборудованную на вокзале.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ОКРУЖИТЬ, РАЗДЕЛИТЬ И УНИЧТОЖИТЬ
Игорь Коротченко, главный редактор 
журнала «Национальная оборона»

Второй этап специальной военной операции, оче-

видно, начался. Перед российскими войсками, 

подразделениями Донецкой и Луганской народных 

республик, по-видимому, стоит задача окружения, 

расчленения и уничтожения достаточно сильной 

группировки противника в районе Донбасса. 

По разным оценкам, там сосредоточены от 50 до 70 

тысяч человек и много боевой техники. Речь идет о 

взламывании созданной за восемь предыдущих лет 

мощной и хорошо укрепленной системы обороны.

На мой взгляд, сейчас в первую очередь важно уни-

чтожать опорные пункты ВСУ и националистиче-

ских формирований, центры управления, скопле-

ния живой силы и техники противника. То есть все 

те объекты и районы, которые, собственно, и со-

ставляют основу этой оборонительной системы. 

Что в общем-то и делается. 

Если судить по ежедневным сообщениям Минобо-

роны России, репортажам с Донбасса, то бросается 

в глаза многократное увеличение числа вылетов в 

эту зону боевых действий самолетов ВКС России, 

количества ракетных и артиллерийских ударов по 

находящемся там позициям и объектам украинских 

военных. Идет переламывание укреплений ВСУ. 

Выявляются, уничтожаются и подавляются приори-

тетные цели противника. Готовится почва для даль-

нейшего наступления российских Вооруженных 

сил, группировок ДНР и ЛНР. 

Главное в такой работе — согласованные и связан-

ные действия средств разведки, управления и тех, 

кто непосредственно наносит удары по украинским 

войскам. 

Очевидно, что эта задача будет достаточно интен-

сивно и методично решаться в течение ближайших 

нескольких дней. А по мере ее решения станут осу-

ществляться передвижения наших подразделений 

вперед на тех участках, где сопротивление против-

ника сломлено.

Важно понять, что проламывать оборону ВСУ на 

Донбассе ценой невероятных потерь никто не со-

бирается. Действовать по принципу «взять любой 

ценой» к такому-то часу или дню — тоже. Эта такти-

ка, надеюсь, ушла в прошлое. 

А конкретно на Донбассе она точно не подходит. 

Там нет сплошной линии фронта, а у нас нет такого 

количества войск, чтобы атаковать противника, что 

называется, валом. 

Зато имеются новейшие ударные системы и 

комплексы, позволяющие именно проломить обо-

рону ВСУ. Есть господство в воздухе и возможность 

фактически неограниченно использовать для реше-

ния задач боевую авиацию. 

Необходимо подавить основные огневые точки 

украинских войск, вывести из строя как можно 

больше их личного состава, техники и вооружения. 

И лишь затем отправлять в наступление нашу пехо-

ту, танки, другие бронемашины. 

Организовывать прорыв, скажем, спустя несколько 

часов после мощной огневой подготовки наступле-

ния, как это практиковалось когда-то, сейчас непоз-

волительна роскошь. 

Учитывая плотность обороны ВСУ на Донецком 

направлении и ее инженерное обеспечение, так 

только людей положишь и задачи не выполнишь. 

Поэтому придется долбить украинские позиции, 

сколько потребуется. 

А потом еще отдельно с поселками разбираться, 

в которых отступающий противник засядет. 

Уже понятно, что ровнять их с землей российские 

войска не станут. Значит, для освобождения таких на-

селенных пунктов применят какую-то иную тактику.

Подготовил Юрий Гаврилов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТУРИЗМ Российские курорты рассчитывают летом 
на массовый турпоток

Горячий прием

Р
оссийские курорты 
ждут массового прито-
ка туристов летом. Од-
нако скорректировать 
эти планы могут за-
крытые аэропорты на 
юге страны и нехват-
ка парковок, считают 
эксперты.

Пока количество брониро-
ваний на летний период  иден-
тично прошлогодним значени-
ям, сообщили «РГ» в минку-
рортов, туризма и олимпий-
ского наследия Краснодарско-
го края. Сейчас отели Черно-
морского побережья заброни-
рованы уже более чем на 50%. 
По оценкам некоторых экспер-
тов, возможен существенный 
рост турпотока на юг России. 
Краснодарский край готовит-
ся к полной загрузке летом. На 
курортах региона готовы при-
нимать 10,7 тысячи объектов 
на 257 тысяч номеров. К этому 
лету вводятся 14 новых объек-
тов на 645 номеров. «Не ска-
жу, что бронирования на лет-
ние месяцы идут активно, но 
такая тенденция намечает-
ся», — рассказывает «РГ» пред-

седатель правления Ассоциа-
ции «Российский союз турин-
дустрии — Юг» Наталья Кось-
мина. 

В Крыму ситуация сложнее. 
По словам главы Ассоциации 
малых отелей Наталии Стам-
бульниковой, загрузка малых 
отелей на конец июля, когда в 
Севастополе проходит День Во-
енно-морского флота, уже до-
стигает 70—80%, но только на 

этот период. А июнь пока про-
вальный, загрузка в среднем 
около 30%. По данным главы 
регионального отделения Рос-
сийского союза туриндустрии 
в Крыму и Севастополе Бориса 
Зелинского, уровень брониро-
вания на июнь-июль по сравне-
нию с прошлым годом снизил-
ся в 3—4 раза. 

Вполне возможно, турпо-
ток переориентируется на дру-

гие регионы. В Алтайском крае 
рассчитывают в этом году вер-
нуть доковидные показатели 
турпотока в 2,2 млн человек. В 
2021 году в регионе отдохнули 
1,8 млн человек. В Белокури-
хе глубина продаж достигает 
пяти месяцев. Бронь на июнь 
приближается к 90%, говорят 
представили туриндустрии. 

Однако, по мнению предста-
вителя Алтайской ассоциации 
туризма  Александра Смирно-
ва, серьезного прироста отды-
хающих ждать не стоит. Тур-
ция, Египет и многие страны 
Юго-Восточной Азии будут 
принимать российских тури-
стов. К тому же спрос на туру-
слуги в 2022 году может сокра-
титься из-за снижения плате-
жеспособного спроса.

Если авиасообщение на юге 
страны не возобновится, зна-
чительно вырастет число авто-
туристов. А в этом случае воз-
никнут сложности с парковка-
ми у баз размещения и около 
достопримечательностей в ку-
рортных городах. 

Отказы от забронирован-
ных туров уже есть, говорит 

гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин. 
Пока их не много . Если запрет 
на авиасообщение с южными 
регионами продлится на лето, 
отказы станут массовыми, за-
мечает он. 

Туроператор прорабатыва-
ет вопрос запуска автобусных 
туров в Крым, в Алушту и в Ана-
пу по три раза в неделю. Билеты 
будут стоить 4—5 тыс. рублей на 
человека в одну сторону. 

Также дополнительные поез-
да готовят в РЖД. «Пока мы 
этих поездов не видим, ждем. 
Уже пора бы РЖД обнародовать 
планы, так как нужно планиро-
вать туры», — замечает Ромаш-
кин.  

Подготовили: Ирина Белова, 
Евгений Гайва, Татьяна 
Кузнецова, Юлия Суконкина.

К Черному морю из-за закрытых 
аэропортов поедут на автомобилях, 
но парковок больше не стало.

ПЛАНЫ 
Инвесторы 
на Дальнем 
Востоке 
и в Арктике 
получат 
новые льготы

ПОЛЮС-
МИНУС
Светлана Задера  

Для дальневосточных и аркти-
ческих инвесторов, которые 
вложат в проект от 1 млрд ру-
блей и создадут не менее 250 
рабочих мест, в мае заработа-
ет новая программа льготно-
го кредитования. Об этом «РГ» 
рассказал глава минвостокраз-
вития Алексей Чекунков. 

«Это новый механизм. Кре-
диты по льготной субсидиру-
емой государством ставке в 
2022 году планируется предо-
ставлять компаниям, реализу-
ющим инвестиционные проек-
ты на Дальнем Востоке и в Арк-
тике, по решению президиума 
Правительственной комиссии 
по вопросам  социально-эконо-
мического развития Дальнего 
Востока и Госкомиссии по во-
просам развития Арктики соот-
ветственно. Планируется, что 
программа будет запущена в 
мае», — сказал Чекунков.

Министерство РФ по разви-
тию Дальнего Востока и Арк-
тики уже собирает заявки от 
банков и проектов, которые 
заинтересованы в программе, 
параллельно с утверждением 
правил субсидирования прави-
тельством.

«Субсидироваться будет 
10,5% от рыночной ставки. То 
есть при рыночной ставке по 
кредиту 20% годовых факти-
ческая ставка для заемщика 
составит 9,5% годовых. Фор-
мула расчета субсидируемой 
части ставки — половина клю-
чевой ставки ЦБ и плюс 2%», — 
рассказал министр. Чекунков 
отметил, что кредиты плани-
руется предоставлять инвесто-
рам, реализующим проекты от 
1 млрд рублей и предполага-
ющим создание более 250 но-
вых рабочих мест. «По предва-
рительным оценкам, на пер-
вом этапе программа позволит 
поддержать несколько десят-
ков приоритетных инвестици-
онных проектов, направлен-
ных на создание новых произ-
водственных мощностей и ин-
фраструктуры», — рассказал 
Чекунков. 

Всего на Дальнем Востоке 
и в Арктике реализуется более 
трех тысяч проектов объемом 
более 7 трлн рублей. Создается 
более 234 тыс. рабочих мест.  

БЕЗ ЮРЛИЦА
В частности, граждане 
могут получить право 
до 1 марта 2031 года 

бесплатно получить свой зе-
мельный участок в собствен-
ность.

Напомним, что именно до 
этой даты действует «дачная 
амнистия» — упрощенный по-
рядок оформления в собствен-
ность земли, в том числе в ста-
рых населенных пунктах, где 
наделы раздавали еще в середи-
не прошлого века, и в садовод-
ческих кооперативах. До 1 мар-
та 2031 года будет действовать 
и упрощенный порядок  оформ-
ления гражданами своих прав 
на уже построенные (без пода-
чи уведомления) жилые или са-
довые дома. Достаточно будет 
предоставлять только техниче-
ский план и правоустанавлива-
ющие документы на участок.

Законодатели намерены 
решить и еще одну давнюю 
проблему. Речь идет о сложно-
стях при оформлении права об-
щей долевой собственности на 
участки общего назначения. В 
1990-е годы садовые товари-
щества массово бесплатно вы-
деляли земли общего пользо-
вания в бессрочное пользова-
ние. Сейчас эти участки необ-
ходимо либо приватизировать, 
либо передать их муниципали-
тету или государству. Но при 
оформлении собственности на 
участки общего пользования 
Росреестр требовал согласия 
всех собственников садовых 
участков в СНТ, включая и тех, 
кто не является членом товари-
щества. Собрать такие согласия 
почти нереально. Хотя бы пото-
му, что 10—20% участков обыч-
но заброшены и найти их соб-
ственников невозможно. 

Если закон будет принят, то 
решение об оформлении права 
общедолевой собственности на 
участки общего пользования 
можно будет принимать двумя 
третями голосов на общем со-
брании.  
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Бочка опоры

Отказ иностранных компаний от импорта 
нефти из России и эмбарго со стороны США 
уже заложены в котировках, что вместе с рис-

ками дальнейших ограничений со стороны ЕС являют-
ся существенной поддержкой нефтяным ценам, счи-
тает портфельный управляющий УК «Альфа-Капитал» 
Дмитрий Скрябин. 

Если ЕС бездумно и резко откажется от нефти и не-
фтепродуктов из России, может повториться ситуа-
ция, аналогичная со спотовыми ценами на газ в Евро-
пе в 2021 году, отмечает исполнительный директор 
Департамента рынка капиталов ИК «Универ Капитал» 
Артем Тузов. Тогда просто из-за роста спроса, в сочета-
нии с риторикой про отказ от проекта «Северный по-
ток-2» цены выросли более чем в три раза, уточняет 
Тузов.

На этом фоне уровень цен на российскую нефть 
марки Urals приблизительно отражает, сколько бы 
могла стоить нефть на мировом рынке без политиче-
ского вмешательства ЕС и США. Напомним, что тра-
диционно Urals продавался с небольшим дисконтом к 
Brent — 1-3 долла-
ра за баррель. Сей-
час дисконт превы-
шает 30 долларов: 
Urals продается по 
цене 78 долларов за 
баррель.

Если бы россий-
ская нефть сейчас 
свободно торгова-
лась на рынке, даже 
при отсутствии ин-
тервенций (прода-
жи нефти из стра-
тегических запасов 
странами импортерами), мы вполне могли бы видеть 
цены на нефть ниже 80 долларов за баррель, считает 
Скрябин. Это уровень цен января-февраля 2022, то 
есть до начала эскалации геополитических и санкци-
онных рисков, за минусом примерно 10—15 долларов 
«китайского фактора» — ковид-локдаунов. Примерно 
такое снижение цен наблюдалось на рынке из-за этого 
в конце марта и начале апреля, уточняет эксперт.

В итоге, когда сейчас в Европе или США начинают 
говорить о «российском факторе» как главной причи-
не рекордного подорожания автомобильного топлива, 
это не более чем лукавство. Виноваты скоропалитель-
ные решения лидеров западных стран. И чем больше 
они будут стараться вытеснить с рынка нефть из Рос-
сии, тем сильнее вырастут цены. Ей сначала нужно 
найти равноценную по объемам замену (около 5 млн 
баррелей в сутки + 2,5 млн баррелей нефтепродуктов), 
что невозможно, либо отказаться от экономического 
развития, что также маловероятно. А пока мир медлен-
но, но верно из-за этой неразрешимой дилеммы скаты-
вается в энергетический кризис.  
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— Западные санкции ведут к трансформации нефтегазовой 
отрасли России — подробнее на сайте 
rg.ru/art/2303141

ЗАКОНОПРОЕКТ Минфин 
отказался от идеи ЕГАИС 
для сигарет

Держать марку

Татьяна Карабут

Минфин отказался от идеи вводить Единую государ-
ственную автоматизированную информационную си-
стему (ЕГАИС) на табак, рассказали «РГ» в ведомстве. 
После консультаций с бизнесом в министерстве реши-
ли, что для контроля за производством и продажами 
сигарет достаточно маркировки «Честный знак».

Учет объема производства и оборота табачной про-
дукции и сырья будет вестись с использованием ин-
формационной системы «Честный знак». Решение 
отказаться от ЕГАИС исключит дублирование инфор-
мации в двух электронных системах и, соответствен-
но, снизит нагрузку на производителей такой продук-
ции, пояснили в минфине. При этом планируется дора-
ботать систему «Честный знак», обеспечив контроль 
за производством и оборотом сырья для производства 
табачных изделий и никотинсодержащей продукции. 
Решение принято в том числе с учетом позиции бизне-
са — против введения ЕГАИС высказались Российский 
союз промышленников и предпринимателей, Ассоциа-
ция компаний розничной торговли (АКОРТ) и другие. 

ЕГАИС для табака изначально планировалась как 
еще один инструмент борьбы с нелегальной продук-
цией, доля которой в отдельных регионах достигает 
45%. Еще летом 2021 года минфин разработал законо-
проект о госрегулировании производства и оборота 
табачных изделий и сырья для их производства. 

Кроме ЕГАИС для контроля за отраслью ведомство 
предложило ввести лицензирование производства и 
оптовой торговли сигаретами. В последней версии за-
конопроекта лицензирование сохранено. В минфине 
планируют, что документ вступит в силу 1 марта 2023 
года.  

Именно эту практику 
теперь собираются мо-
ниторить в минтрансе. 

Представители российских 
автоперевозчиков считают, 
что отсутствие ответных мер 
к европейским компаниям по-
ставит отечественных перевоз-
чиков в невыгодное положение. 
Как рассказывают участники 
рынка, транспортные компа-
нии из ЕС уже выставили сче-
та на перевозку в три-четыре 
раза выше обычных тарифов. 
Такой подход они объясняют 
повышенными рисками пере-
возки грузов по России. Отече-
ственные перевозчики при 
этом окажутся без работы, го-
ворят представители отрасли. 
На внутреннем рынке тарифы 
на перевозку грузов и так были 
невысокие, а сейчас избыточ-
ная конкуренция поставит ряд 
компаний на грань выживания, 
отмечают в ассоциации «Гру-
завтотранс».

Для предотвращения худ-
ших сценариев минтранс пору-
чил профильным подразделени-
ям подготовить предложения по 
мерам господдержки предприя-
тий отрасли.

Зато промышленники сво-
бодное передвижение европей-
ских перевозчиков по террито-
рии России приветствуют и вы-
ступают против предложения 
о создании «буферных» зон для 
перевалки грузов. В этом слу-
чае, говорят они, сложно будет 
гарантировать соблюдение тре-
бований к безопасности пище-
вой продукции, а сроки достав-
ки сильно увеличатся. 

Уже есть сбои в поставках им-
портных продуктов, сырья для 
их производства и упаковки, го-
ворит зампред правления ассо-
циации «Руспродсоюз» Дмит-
рий Леонов. По его мнению, 
сложности связаны с запретом 
провоза товаров европейски-
ми грузовиками через Беларусь. 

Некоторые машины с сырьем, 
упаковкой и продуктами пи-
тания, отмечает он, несколько 
дней ждут «перегруза» товаров 
на автомобили с белорусскими 
номерами. 

Правда, некоторые постав-
щики из ЕС уже сами отказались 
продавать товары в Россию, 
отечественные производите-
ли и импортеры ищут альтерна-
тивные пути доставки, призна-
ет Леонов. Пускать в ЕС должны 
российские фуры для перевозки 
продовольствия и медикамен-

тов. На деле запрещают въезд 
всем российским фурам, гово-
рят импортеры.

Сейчас индустрия напитков, 
как и вся пищевая отрасль, ис-
пытывает проблемы с постав-
ками сырья, ингредиентов, обо-
рудования и упаковки, говорит 
президент Союза производи-
телей соков, воды и напитков 
(Союзнапитки) Максим Нови-
ков. Сбои поставок он в первую 
очередь связывает с нарушени-
ем привычных логистических 
маршрутов и нестабильной эко-
номической ситуацией. Стои-
мость поставки одной грузовой 
машины с территории Польши 
и стран Балтии возрастает при-
мерно вдвое — до 7—8 тыс. евро за 
фуру, говорит эксперт. 

На фармацевтическом рын-
ке ситуация сейчас стабильная, 
говорят эксперты. Дефицита ле-
карств нет, и препараты идут ис-
правно, так как отечественный 
фармрынок практически не за-
висит от западных стран, пояс-
няет глава Альянса фармацев-
тических ассоциаций Викто-
рия Преснякова. Одновременно 
растет доля отечественных пре-
паратов, не уступающих по ка-
честву и эффективности зару-
бежным аналогам. В то же вре-
мя многие восточные коллеги, в 
частности Иран и Пакистан, счи-
тают наш рынок перспективным 
и готовы поставлять в Россию не 
только субстанции, но и готовые 
лекарства, говорит Преснякова. 

В несколько затруднительной 
ситуации оказались аптеки в Ка-

лининградской области. «Да, 
конечно, у нас ситуация непро-
стая, мы зависим от поставок ле-
карств из большой России», — го-
ворит председатель правления 
Ассоциации аптек Калининград-
ской области Дмитрий Яговдик. 
По его словам, пока дефицита 
лекарств нет, но есть дефектура 
по отдельным препаратам. При 
этом лекарства в Калининград-
скую область в основном по-
ставляются по воздуху, так что 
запрет на передвижение россий-
ских фур по территории ЕС, ско-
рее всего, на местном фармрын-
ке никак не отразится. 

По данным минпромтор-
га, сегодня 641 из 788 лекарств 
(по действующему веществу) 
из перечня ЖНВЛП производят 
в России или такая технологи-
ческая возможность имеется. 
Запасы сформированы на год. 
В России сегодня производит-
ся 70—80% всех лекарств. Суб-
станция для половины лекарств 
закупается за рубежом. В основ-
ном ее привозят из Китая и Ин-
дии, говорит руководитель Рос-
сийской ассоциации аптечных 
сетей Нелли Игнатьева. Из Евро-
пы поступает только 10% необ-
ходимых веществ, так что ситуа-
ция не критичная. 

Чтобы отечественные произ-
водства могли выпускать необ-
ходимые объемы продуктов пи-
тания, а товар всегда был на пол-
ке, необходимо обеспечить бес-
препятственный доступ транс-
порта с упаковкой, ингредиен-
тами, оборудованием для нужд 
пищевой промышленности, счи-
тает Леонов. 

Представители российских 
автоперевозчиков считают, что 
перевалка грузов на границе 
незначительно увеличит стои-
мость доставки. Но если оста-
вить ситуацию как есть, достав-
ка подорожает в разы, а почув-
ствуют это конечные потребите-
ли. Перевозчики рассчитывают 
на пересмотр решения.  

— Читайте также: Суд объяснил, 
кто несет ответственность, если 
огонь на дачу пришел от соседа 
rg.ru/art/2275997

— Куда поехать в отпуск и что 
посмотреть в России — узнайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/otdyh

Если бы сейчас 
российская нефть 
свободно торгова-
лась на рынке, 
уровень мировых 
цен был бы ниже
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Ц И Т А Т А

Зарина Догузова, 
руководитель Федерального агентства по туризму
«У нас высоким курортным сезоном считается пять 
весенне-летних месяцев — с майских праздников до 
конца сентября. Мы прогнозируем, что в этом году 
будет до 30% рост туристического потока 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года, 
и составит он более 10 млн человек»
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Компания Shell отзывает сотрудников с российских пред-

приятий, сообщет Bloomberg. В первую очередь, речь идет 

о прекращении работы в проекте по производству сжижен-

ного природного газа (СПГ) «Сахалин-2». Ранее компания 

также объявила о выходе из проектов «Северный поток-2», 

«Салым Петролеум» и «Гыдан Энерджи», а также закрыла 

сеть автозаправок в России.

По мнению замглавы Фонда национальной энергетической 

безопасности Алексея Гривача, отзыв сотрудников Shell из 

проекта «Сахалин-2» не должен повлиять на его работу, а 

также отразиться на планах по строительству новой линии 

завода по производству СПГ.
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Минтранс готовит предложения по господдержке российских перевозчиков.
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«Зеркальный» ответ на запрет 
российским фурам въезжать в Евросоюз 
Россия не планирует, товары идут 
прямыми и альтернативными путями

Все фурычит!
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МВД Экстремистских 
преступлений в России 
стало значительно меньше

Заслон 
от ненависти

Михаил Фалалеев

Количество экстремистских преступлений в России зна-
чительно уменьшилось после начала специальной воен-
ной операции на Украине. Об этом на заседании прези-
диума Общественного совета при МВД России рассказал 
заместитель начальника Главного управления по проти-
водействию экстремизму МВД России Дмитрий Петров. 

По его словам, статистика преступлений с призна-
ками экстремистской направленности с конца февраля 
уменьшилась. Этому способствовало в том числе и по-
явление новых статей административного и Уголовного 
кодексов, вводящих наказания за предоставление недо-
стоверных сведений о деятельности Вооруженных сил 
России. Уголовных дел по этим статьям — единицы, все 
они стоят на контро-
ле. А с каждым чело-
веком, который со-
вершил такое адми-
нистративное пра-
вонарушение, про-
водится профилак-
тическая работа.

Собственно, 
именно о профилак-
тике экстремизма и 
шла речь на заседа-
нии президиума Об-
щественного сове-
та при МВД России. 
Обсуждалось, что для предотвращения экстремист-
ских проявлений должно делать и делает МВД, что — 
СМИ. И как эта работа должна влиять и влияет на пра-
восознание подрастающего поколения, в чем должно 
проявляться участие общественных организаций.  

Конечно же, сейчас самый больной вопрос — ситу-
ация на Украине. И если ее демилитаризация — вопрос 
сугубо военный, то объявленная нашим президентом 
денацификация — задача в том числе и для МВД России, 
и для многих общественных структур. Что важно, экс-
тремистские настроения, как и противодействие им, 
могут проявляться на бытовом уровне. Например, при 
общении россиян с беженцами с Украины. Здесь теоре-
тически может произойти неконтролируемый всплеск 
эмоций, высказывание каких-то обид и взаимных пре-
тензий. Это понятно — люди настрадались, устали, 
напуганы, плохо ориентируются в обстановке. 

Однако, как рассказал Дмитрий Петров, к гражда-
нам Украины россияне относятся лояльно, никаких 
проявлений не то что экстремистского, даже хули-
ганского характера нет. И в пунктах размещения бе-
женцев такие случаи также не зарегистрированы. 

Впрочем, уже появились и серьезные проблемы. Не 
все украинцы, стремящиеся укрыться в России от вой-
ны, мирные беженцы. Среди них есть и боевики. Дмит-
рий Петров рассказал, что в составе беженцев к нам 
пытаются проникнуть люди, принимавшие участие в 
боевых действиях.  Они выявляются с определенной 
периодичностью. К ним принимаются процессуальные 
решения в соответствии с действующим законодатель-
ством. Многое зависит от степени их участия в боях.  

ПОДДЕРЖКА  
Банкам 
предложили 
выпустить 
целевые 
облигации

ЗАПЕЧАТАТЬ 
ИМПОРТ
Вячеслав Кокуркин

В Госдуме предложили допол-
нительно поддержать креди-
тование проектов по импорто-
замещению. Парламентарии 
выступили с инициативой о 
выпуске целевых облигаций 
для финансирования таких 
проектов с участием системо-
образующих банков.

«В условиях жестких анти-
российских санкций крайне 
важным является форсирова-
ние проектов импортозамеще-
ния в первую очередь в таких 
высокотехнологичных сферах, 
как микроэлектроника, авиа- и 
двигателестроение, увеличе-
ние провозных мощностей же-
лезных дорог, морского и авиа-
транспорта. В этих целях было 
бы эффективно использовать 
механизмы целевого финан-
сирования проектов импорто-
замещения, перечень которых 
будет предварительно утвер-
жден профильными федераль-
ными органами исполнитель-
ной власти», — рассказал «РГ» 
председатель думского комите-
та по вопросам собственности, 
земельным и имущественным 
отношениям, один из авторов 
инициативы Сергей Гаврилов.

По его словам, системно зна-
чимые банки, в первую очередь 
с участием государства в капи-
тале, могут совместно с пред-
приятиями проработать про-
граммы финансирования таких 
проектов, в том числе за счет 
выпуска целевых долгосрочных 
облигаций. Депутат уверен, что 
эти ценные бумаги могли бы 
стать источником формирова-

ния дополнительного капитала 
и фондирования банков, если 
Банк России поддержит выпуск 
таких облигаций, включив их 
в ломбардный список и в иные 
механизмы рефинансирования 
кредитных организаций.

«Другим вариантом госу-
дарственной поддержки яв-
ляется выпуск таких облигаций 
самими банками и их покупка 
государством за счет средств 
Фонда национального благо-
состояния (ФНБ). Какой-либо 
существенной разницы между 
этими двумя вариантами нет — 
просто в первом случае предла-
гается участие Банка России, то 
есть целевая кредитная эмис-
сия под реализацию инвести-
ционных проектов импортоза-
мещения, а во втором случае 
используются средства ФНБ», 
— объяснил Гаврилов.

Деньги, полученные от про-
дажи или залога в Банке России 
таких облигаций, банки долж-
ны будут направить на креди-
тование проектов импортоза-
мещения на длительный пери-
од времени по низким ставкам 
— существенно ниже ключевой 
ставки (сейчас она составляет 
17%). Эти же средства фактиче-
ски компенсируют банкам воз-
никшую разницу. Также банки 
смогут выдавать оборотные 
кредиты предприятиям, участ-
вующим в проектах по импор-
тозамещению.

Депутат рассказал, что 
банки, обладающие необходи-
мым технологическим и кадро-
вым потенциалом, смогут обес-
печить целевое назначение и 
эффективность использования 
средств. По его словам, отече-
ственные кредитные организа-
ции уже получили значитель-
ный опыт обеспечения целево-
го характера финансирования 
проектов, относящихся к госо-
боронзаказу.

Гаврилов отметил, что ра-
нее против подобной кредитной 
эмиссии выступал МВФ, счи-
тая, что это может вызвать рост 
инфляции. Депутат заверил, что 
это напрасные опасения, так 
как деньги не будут просто раз-
давать гражданам — средства 
направят на увеличение выпус-
ка отечественной продукции.

По его словам, в прора-
ботке механизма участвова-
ли представители РАН, банков 
с госучастием и промышлен-
ных предприятий. Сейчас его 
направили в Банк России, мин-
фин и отраслевые министер-
ства.  

АВТОМОБИЛИ В России могут разрешить выпуск машин 
с пониженными экологическими требованиями

Природа отдыхает

Андрей Полухин,
Дарья Худякова

В 
России могут разре-
шить производство 
автомобилей с пони-
женными экологиче-
скими требованиями. 
С таким предложе-
нием выступил мин-
промторг, проект до-
кумента внесли в пра-

вительство. В ведомстве отме-
чают, что это временная мера, 
которая будет действовать до 
1 февраля 2023 года, но с воз-
можностью продления. 

Сейчас на заводах не хвата-
ет компонентов, обеспечиваю-
щих повышение экологическо-
го класса. Меры направлены на 
то, чтобы помочь оставшим-
ся в стране производителям 
и покупателям, они позволят 
выпускать автомобили с упро-
щенными требованиями, пра-
вила в том числе касаются эко-
логии и электронных систем 
помощи водителю, сказали в 
минпромторге.

В минприроды при этом 
считают, что изменение стан-
дарта повлечет за собой ущерб 
для экологии, что плохо ска-

жется на воздухе в густонасе-
ленных городах 

Национальные производи-
тели крайне заинтересованы в 
проекте. Ульяновский автомо-
бильный завод (УАЗ) рассчи-
тывает в кратчайшие сроки 
перейти на новую компонент-
ную базу от российских по-
ставщиков, рассказали в пресс-
службе компании. Там считают, 
что упрощенные требования 
нового техрегламента необхо-
димы, иначе производства ав-
томобилей остановятся. 

«Мера поможет избежать 
острого дефицита среди потре-
бителей, учитывая, что речь 
идет не только про личный лег-
ковой транспорт, но и коммер-
ческий грузовой, который обес-
печивает функцию по обеспе-

чению развития логистических 
цепей и сохранению автомо-
бильных грузоперевозок в це-
лом по стране», — считает ис-
полнительный директор Рос-
сийской академии транспорта 
Илья Потапов. По его словам, 
главное, чтобы сниженные тре-
бования не затрагивали систе-
мы обеспечения безопасности. 

Упрощение норм выбросов 
СО2 даст автозаводам время, 
чтобы заменить комплектую-
щие в соответствии со стандар-
тами Евро-5, рассказывает не-
зависимый эксперт транспорт-
ной отрасли Алексей Тузов. Так, 
на технику КАМАЗ устанавли-
вались европейские выхлопные 
системы Dinex и Faurecia. Те-
перь понадобится время, чтобы 
наладить производство альтер-

нативных вариантов комплек-
тующих. Кроме упрощения 
экологических требований, 
теперь машины могут выпус-
каться без оснащения систе-
мой «ЭРА-ГЛОНАСС», объясня-
ет Тузов. На рынке наблюдается 
дефицит комплектующих для ее 
производства. 

Эксперты подчеркивают, что 
меры все же временные. «Важ-
но получить необходимый эко-
номический эффект от сниже-
ния экотребований и затем как 
можно скорее вернуться к дей-
ствующим стандартам — прото-
колам «Евро-5» для легковых 
автомобилей и «Евро-2» и выше 
для грузового транспорта», — 
говорит Денис Фураев, испол-
нительный директор IT-компа-
нии КСОР,  разработчика систе-
мы мониторинга состояния во-
дителей «Антисон».

Несмотря на пониженные 
стандарты качества, спрос на 
такие машины будет, посколь-
ку они будут дешевле анало-
гов, сделанных по стандартам 
«Евро-5» и «Евро-2». Послед-
них к тому же будет не хватать. 
Ранее очередной иностранный 
производитель автомобилей, 
автоконцерн General Motors, 

заявил, что окончательно ухо-
дит из России.

А некоторые производители 
комплектующих для автомоби-
лей, которые ранее объявляли 
об остановке своих производств 
возобновляют работу. Так, воз-
обновил производство шинный 
завод ООО «Континентал Калу-
га». Эту информацию «РГ» под-
твердили в представительстве 
компании. «Группа компаний 
Continental продолжает обеспе-
чивать отгрузку и продажу шин 
российским покупателям в пол-
ном соответствии с условиями 
заключенных договоров», — со-
общила менеджер по коммуни-
кациям Continental Tires Анна 
Дундукина. По ее словам, запуск 
производства «осуществляется 
в целях пополнения запасов го-
товой продукции и удовлетворе-
ния текущего спроса на первич-
ном и вторичном рынках».  

Новые требования помогут обеспе-
чить отечественный рынок автомо-
билями.

А К Ц Е Н Т

Производители смогут вернуть ряд 
моделей, которые пришлось 
вывести из ассортимента 
из-за несоответствия стандарту «Евро-5»

СТРАХОВАНИЕ Полисы 
автогражданки стали доступнее 
для автовладельцев 
из группы риска

ОСАГО 
становится ближе

Владимир Баршев

Владельцам автомобилей такси 
и автобусов не придется больше 
искать компанию, которая со-
гласна застраховать их транс-
порт. Теперь это сделает любая 
компания. Заработало пере-
страхование ответственности 
по ОСАГО.

Вчера Российский союз ав-
тостраховщиков запустил пере-
страховочный пул по ОСАГО. 
Поясним, что это значит. Моло-
дые и неопытные водители, во-
дители такси и даже автобусов 
считаются у страховщиков  рис-
ковыми клиентами. Убытков 
они приносят гораздо больше, 
чем доходов. Поэтому страхо-
вать такого водителя или ав-
товладельца чревато финансо-
выми потерями. 

По закону страховщики не 
могут отказать в приобретении 
полиса ОСАГО. Но есть масса 
уловок, которыми они пользо-
вались, чтобы не заключать та-
кой договор. Например, назна-
чение осмотра машины, на ко-
торый надо записываться за-
ранее, а сроки страховки исте-
кают. И автовладелец должен 
срочно выискивать другого 
страховщика.  

Но теперь это будет работать 
иначе. С тем же владельцем так-
си, автобуса или просто с моло-
дым и неопытным водителем 
страховая компания заключит 
договор без всяких разговоров. 
Но передаст его в перестрахо-
вание. И если этот автовладелец 
совершит ДТП, то расплачи-

ваться с пострадавшими будет 
не сама компания, а все, кото-
рые страхуют ОСАГО. 

Таким образом, убытки по 
ДТП от таких рискованных во-
дителей будут «размазаны» по 
всем страховщикам. И по сути 
убытками одного страховщи-
ка не станут. А значит, у него не 
будет оснований отказаться за-
ключать договор с убыточным 
клиентом. 

На сумму выплаты это не по-
влияет. Она как и прежде будет 
рассчитываться по Единой ме-
тодике, утвержденной Центро-
банком. Вообще клиенты стра-
ховых компаний на себе никак 
не ощутят нововведения. Про-
сто именно для рисковых кли-
ентов ОСАГО станет доступнее. 

— Сейчас страховщикам осо-
бенно важно, чтобы автовла-
дельцы могли своевременно 
получать качественную услугу 
по ОСАГО, даже если они отно-
сятся к особо аварийному сег-
менту и генерируют страховым 
компаниям только убытки, — 
сообщил президент РСА Игорь 
Юргенс. 

Стоит отметить, что пере-
страхование, когда страхов-
щик отдает свои риски некое-
му пулу страховщиков или дру-
гим компаниям, — это обычное 
явление. Оно работает даже 
при страховании каско. Напри-
мер, «Ленд Ровер» — один из са-
мых угоняемых автомобилей. И 
страховку таких автомобилей 
отдавали на перестрахование. А 
в ОСАГО такая возможность по-
явилась только сейчас.  

Деньги от целевых 
облигаций банки 
должны будут 
направить на кре-
дитование импор-
тозамещения 
по низким ставкам

В России разрешили выпуск 
упрощенных автомобилей. 
Что это значит — читайте 
на сайте 
rg.ru/art/2303597

Не все, стремящи-
еся укрыться 
в России от войны, 
мирные беженцы. 
Среди них есть 
и боевики
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РЕСУРСЫ Производителям цемента 
не хватает самосвалов и экскаваторов

Стерли в пыль
Марина Трубилина

О
течественные производи-
тели цемента готовы пол-
ностью снабжать им рос-

сийские стройки. Однако из-за 
необходимости ввоза импорт-
ного оборудования ситуация мо-
жет осложниться.

В прошлом году резкий рост 
потребления цемента из-за 
строительного бума привел к его 
дефициту в некоторых регионах, 
отмечали в минпромторге. При 
этом в России есть законсер-
вированные цементные произ-
водства, которые можно вернуть 
в оборот за 7—18 месяцев. 

Осложнить расширение 
производств сейчас могут санк-
ции и нехватка импортного обо-
рудования. В отечественной це-
ментной отрасли в последние 
годы была сложная ситуация, 
отмечал научный руководитель 
НИИ строительных материалов 

и технологий НИУ МГСУ Андрей 
Пустовгар. Несколько лет назад 
повысились экологические тре-
бования к производствам, ряду 
предприятий требуется модер-
низация, а спрос на цемент в по-
следнее время падал из-за изме-
нения технологий строитель-
ства. 

В 2021 году в России произ-
вели более 60 млн тонн цемента, 
импортировали — всего 1,6 млн 
тонн. «Цементное бизнес-сооб-
щество готово к выполнению по-
ставленных правительством за-
дач по реализации крупных ин-
фраструктурных проектов, ро-
сту объемов строительства жи-
лья и социальных объектов», 
— заверяют в Союзе производи-
телей цемента «Союзцемент». 
Однако отечественное обору-
дование для отрасли по ряду по-
зиций либо отсутствует полно-
стью, либо уступает импортным 
аналогам по производительно-

сти и другим характеристикам, 
отмечают эксперты.

К примеру, в России не произ-
водятся фильтры высокой эф-
фективности для очистного обо-
рудования, оборудование для 
лабораторий. Нет отечествен-
ных гидравлических экскава-
торов, а также комплектую-
щих к ним. Не существует рос-
сийских карьерных самосвалов 
грузоподъемностью 40 тонн и 
выше, бульдозеров класса свы-
ше 25 тонн. Не разрабатывают-
ся современные устройства для 
сжигания топлива, оборудова-
ние для помола цемента. Произ-
водство динамических сепара-
торов для цемента было развер-
нуто в середине 1960-х годов, с 
конца 1980-х производство от-
сутствует, новые разработки не 
ведутся, отмечают в союзе. Ме-
лющие тела для сырьевых и це-
ментных мельниц производят-
ся по технологиям середины 
1950-х годов. Химические до-
бавки для бетонов импортиру-
ются из Европы. Российские вы-
соковольтные электродвигатели 
в 2—3 раза больше импортных по 
габаритам и в пять раз дороже 
азиатских. 

В связи с этим необходима 
программа импортозамеще-
ния в цементной промышленно-
сти, считают в «Союзцементе». 
Необходимо, например, создать 
НИИ цементной промышленно-
сти для разработки нового обо-
рудования, на год отменить по-
шлины на ввоз оборудования, 
считают производители. Ряд мер 
уже принят, подчеркивают экс-
перты: на некоторое оборудова-
ние введены нулевые пошлины, 
запущена Биржа импортозаме-
щения с базами санкционных 
товаров и импортозамещающей 
продукции.  

Если наладить производство оборудования, то российского цемента хватит 
на все стройки.
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Никита Юрьевич Чаплин, 
депутат Государственной Думы, 

председатель Союза дачников Подмосковья

Алексей Игоревич Бутовецкий,
статс-секретарь — заместитель руководителя Росреестра
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АКТУАЛЬНО Регионы 
сами могут продлить 
майские каникулы

Работа 
как праздник

Екатерина Котова

В правительстве не видят оснований для продления 
майских каникул до десяти дней, однако регионы впра-
ве принять такое решение самостоятельно. Об этом 
заявил вице-спикер Госдумы, представитель фракции 
«Новые люди» Владислав Даванков, который ранее 
обратился с соответствующей инициативой в кабмин.

Еще в начале апреля парламентарий предложил сде-
лать длинными майские праздники в этом году — с 1 по 
10 мая. «Буквально 
накануне получили 
ответ от правитель-
ства — в рамках фе-
дерального предло-
жения они это не ви-
дят, видят, что каж-
дый регион вправе 
продлять праздни-
ки (самостоятель-
но)», — рассказал 
Даванков журнали-
стам. Парламента-
рии, по его словам, 
через своих коллег 
в заксобраниях намерены обратиться к губернаторам 
с просьбой продлить праздники в тех регионах, где это 
актуально. «Особенно где важно развитие сельского хо-
зяйства», — уточнил Даванков.

В России перечень нерабочих праздничных дней 
зафиксирован в Трудовом кодексе. При этом у рабо-
тодателей и глав регионов есть полномочия менять 
режим работы в праздники, предварительно обсудив 
этот вопрос в трехсторонней комиссии по регулиро-
ванию социально-трудовых отношений. Так что реше-
ния на уровне регионов не исключены. 

На федеральном уровне все будет в строгом соот-
ветствии с трудовым законодательством, заявил гла-
ва Комитета Госдумы по труду и социальной политике 
Ярослав Нилов. «Каких-либо явных предпосылок эпи-
демиологического характера, чтобы делать такие про-
должительные выходные, нет», - сказал он. По утвер-
жденному производственному календарю россияне 
будут отдыхать с 30 апреля по 3 мая и с 7 по 10 мая, а 
дни 4—6 мая будут рабочими.  

У работодателей 
и глав регионов 
есть полномочия 
менять режим 
работы 
в праздники
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Лондонский суд одобрил экстрадицию Джулиана Ассанжа в США

Еще шаг к американской мечте

Василий Федорцев

В 
странах ЕС продолжа-
ются споры о том, что 
делать с русскими пи-
сателями, музыкан-
тами, режиссерами и 
всей русской культу-
рой в целом — надо ли 
их «отменять» в свя-
зи с конфликтом на 

Украине, и если надо, то кого 
именно и по каким критериям. 

На тему разворачивающей-
ся в Европе «культурной вой-
ны» высказалась уполномочен-
ная правительства Германии по 
правам человека Луизе Амтс-
берг. По словам Амтсберг, было 
бы неверно в связи с текущими 
событиями устраивать бойкот 
русскому искусству и культу-
ре и убирать с полок магази-
нов произведения Толстого и 
Достоевского. «Просто непра-
вильно враждебно относиться к 
русским и обвинять их в войне», 
— заявила она в интервью изда-
нию Neue Osnabr cker Zeitung. 
Хотя слишком обольщаться 
этим словами тоже не стоит. 
Амтсберг просто высказалась 
в точности с официальной по-
зицией Берлина, согласно ко-
торой надо проводить четкую 
линию между российским ру-
ководством и российским об-
ществом, и особенно теми его 
представителями, кто высту-
пает против действий России. 
Собственно, для этого, в первую 
очередь, как отмечает немецкая 
уполномоченная, и нужно под-
держивать культурный диалог.

Однако эти заявления все же 
сильно отличаются от куда бо-
лее радикальной позиции, озву-
ченной недавно на страницах 
газеты Frankfurter Allgemeine 
Zeitung украинским послом в 
Берлине Андреем Мельником. 
«Все русские для нас сейчас вра-
ги, и не время делить их на пло-
хих и хороших», — говорил Мель-
ник в интервью изданию, добав-
ляя, что сейчас также не время 
и наслаждаться русской культу-
рой, тем более вместе с русски-
ми. Незадолго до этого посол в 
резкой форме отказался посе-
тить организованный президен-
том Германии Франком-Вальте-
ром Штайнмайером концерт, 
где должны были исполняться 
произведения русских, укра-
инских и польских композито-
ров. «Мы, украинцы, не желаем 
«большой русской культуры». 
Баста», — написал тогда Мельник 
в «Твиттере».

Подобные мнения, впрочем, 
озвучивают не только предста-
вители Киева. В начале апре-
ля, например, убрать русскую 
культуру из публичного про-
странства призвал польский 
министр культуры Петр Глинь-
ский. «Сейчас не время для рус-
ского балета, не лучший сезон 
для Чехова и даже Пушкина. 
Я не говорю уже об ансамбле 
Александрова», — заявил он на 
пресс-конференции во время 

проходившего в Люксембурге 
Совета ЕС по культуре.

Еще в конце февраля ми-
нистерство культуры Украи-
ны предложило ввести против 
России наравне с политиче-
скими и экономическими еще 
и культурные санкции — отме-
нить совместные культурные 
проекты, приостановить дея-
тельность российских культур-
ных центров, запретить пред-
ставителям России участвовать 
в международных культурных 
мероприятиях и конкурсах, 
прекратить освещение россий-
ской культуры в СМИ. Полно-
масштабных культурных санк-
ций тогда не последовало, но 
на уровне отдельных организа-
ций многие на Западе эту ини-
циативу поддержали — запад-
ные оркестры и театры стали 
отменять исполнение произве-
дений русских композиторов и 
писателей, университеты кор-
ректировали программы по ли-
тературе, российские артисты и 

режиссеры столкнулись с отме-
ной своих выступлений и пре-
зентаций. Тенденция не обошла 
стороной даже Каннский кино-
фестиваль и Венецианскую би-
еннале.

Тем не менее, как видно в 
том числе и из слов Луизе Амт-
сберг, есть и другие мнения. Во-
прос о том, как относиться к 
русской культуре, вызвал среди 
европейцев очередной раскол. 
Основная его линия, как это 
обычно бывает в ЕС, когда речь 
идет о России, прошла между 
восточными и западными стра-
нами. На востоке уверены, что 
«отменять» надо все русское, 
включая классическую литера-
туру и музыку, на западе же счи-
тают, что в перегибать палку в 
культурной сфере все же не сто-
ит. И говорят об этом не только 
немцы. На днях, например, ми-
нистр культуры Италии Дарио 
Франческини также заявил, что 
его страна не поддерживает лю-
бые действия, ограничивающие 

возможность представлять рус-
ские произведения. Хотя при 
этом он и отметил, что в случае, 
когда речь идет о вовлеченности 
российского руководства, воз-
можны исключения.

Осталось только решить, 
кто именно достоин этих ис-
ключений. Однако точно отве-
тить на этот вопрос не могут 
сейчас не только политики, но 
и представители европейско-
го культурного сообщества, 
где тоже идут жаркие споры 
об «отмене» русской культу-
ры. Взять хотя бы того же До-
стоевского — его произведе-
ния, конечно, наполнены гума-
низмом, и к сегодняшнему ру-
ководству России он не имеет 
никакого отношения, но поли-
тические взгляды писателя по-
нравились бы на Западе совсем 
немногим. Хорватский социо-
лог и антрополог Мира Оглоб-
дзя приводит целый список 
русских деятелей искусства, 
кого по тем или иным причи-
нам можно было бы признать 
неуместными в текущей поли-
тической обстановке — кано-
низированный русской церко-
вью Рублев и снявший про него 
фильм Тарковский, воевавший 
в Крыму Толстой и встречав-
шийся с президентом Влади-
миром Путиным Солженицын. 
Однако «отменять» их всех 
Оглобдзя отнюдь не призывает. 
По ее словам, люди искусства — 
«не ангелы, особенно хорошие, 
где бы они ни родились».  

КОНФЛИКТ 
Вашингтон 
не может 
проверить 
куда попадает 
оружие, 
направленное 
Киеву 

ЧЕРНАЯ ДЫРА 
УКРАИНЫ
Игорь Дунаевский

Президент США Джозеф Байден 
подтвердил журналистам, что 
собирается передавать укра-
инским силовикам все больше 
артиллерийских систем. Телека-
нал NBC со ссылкой на источни-
ки в американской администра-
ции рассказал, что основной 
акцент сделан на артиллерии и 
«десятках тысяч снарядов». Су-
щественными новостями поде-
лился пресс-секретарь Пентаго-
на Джон Кирби, по словам кото-
рого, Украине в последнее время 
были переданы самолеты и зап-
части к ним, хотя готовые само-
леты США якобы не отправля-
ли.Как сообщают американские 
СМИ, только за последние пару 
дней Атлантику пересекли семь 
военно-транспортных самоле-
тов с вооружениями, передачу 
которых Байден одобрил на про-
шлой неделе. Речь о вертолетах 
Ми-17, бронетранспортерах, 
155-миллиметровых гауби-
цах, барражирующих снарядах 
Switchblade, противотанковых 
комплексах Javelin. При этом 
часть из них, включая гаубицы 
американского производства, 

потребует дополнительной под-
готовки украинских силовиков, 
которую Пентагон планиру-
ет организовать за пределами 
Украины. Телеканал CNN сооб-
щает, что вооружения переправ-
ляются на территорию Украины 
с западного направления прак-
тически ежедневно, делается 
это «по ночам в транспортных 
средствах без опознавательных 
знаков». Дальнейший поток во-
оружений и особенно боеприпа-
сов на Украину стал во вторник 
главной темой полуторачасовых 
телефонных переговоров Байде-
на с лидерами с Великобрита-
нии, Италии, Канады, Польши, 
Румынии, Франции, ФРГ, Япо-
нии, а также представителями 
ЕС и НАТО.  Газета The New York 
Times отмечает, что Вашингтон и 
союзники стали передавать «все 
более тяжелые и продвинутые 
вооружения», которые исклю-
чались ранее, включая «дально-
бойные гаубицы и системы ПВО, 
противокорабельные ракеты, 
ударные БПЛА, бронетехнику и 
даже танки». В то же время аме-
риканская пресса пишет, что 
рисков у этой стратегии хватает. 
Телеканал CNN обращает вни-
мание на то, что в администра-
ции США признают: поскольку 
их военных на Украине нет, аме-
риканцы не имеют возможно-
сти проследить распределение и 
использование всего этого ору-
жия после того, как его переда-
ют представителям ВСУ. Отчеты 
Киева на этот счет они воспри-
нимают с поправкой на его заин-
тересованность сообщать толь-
ко то, что подтолкнет Запад к но-
вым поставкам оружия. «Все это 
словно падает в большую чер-
ную дыру», — метафорично про-
комментировал это собеседник 
CNN, согласившийся, что в пер-
спективе есть риск попадания 
американского оружия в руки 
«других вооруженных сил или 
бандформирований». Но Белый 
дом «осознанно идет на это». The 
New York Times отмечает, что по-
ток оружия на Украину грозит 
перерастанием в «международ-
ный конфликт», поскольку Рос-
сия предупреждала США о «не-
предсказуемых последствиях» 
передачи ВСУ чувствительных 
систем. По данным издания, в 
Вашингтоне задумались, каки-
ми разведданными делиться с 
ВСУ об объектах на территории 
России с учетом возможных вер-
толетных рейдов украинской 
стороны по таким целям.  

Сплав образов на граффити, появившемся в Лимассоле (Кипр) в 2020 году, впечатляющий, но говорит за себя: русские ценности от Пушкина до «Спартака» не чужды местным жителям.

Столь масштаб-
ный поток оружия 
грозит перераста-
нием конфликта 
на Украине 
в международный

А К Ц Е Н Т

На востоке Европы уверены, что «отме-
нять» надо все русское, включая класси-
ческую литературу и музыку, на западе 
же считают, что в перегибать палку 
в культурной сфере все же не стоит 
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Владислав Шабловский

В
естминстерский маги-
стратский суд в Лондоне 
принял решение выдать 

американским властям основа-
теля WikiLeaks Джулиана Ас-
санжа. Соответствующий ор-
дер был выдан в среду, сообща-
ет ТАСС. Тем не менее это еще 
не окончательное решение в 
деле Ассанжа: финальное сло-
во остается за британским ми-
нистром внутренних дел Прити 
Пател, хотя нет никаких осно-
ваний считать, что он выступит 
против экстрадиции. Но даже в 
этом случае у адвокатов Ассан-
жа еще будет шанс оспорить ре-
шение главы МВД в Высоком 
суде Лондона.

Тем не менее нынешнее ре-
шение — это поворотный мо-
мент в судебном разбиратель-
стве вокруг Ассанжа, который 
уже три года находится под 
арестом в Британии. Если ра-
нее его защитникам удавалось 
относительно успешно отра-
жать запросы американского 
минюста, настаивавшего на 
экстрадиции Ассанжа, то сей-
час дело движется к печально-

му финалу для всемирно из-
вестного разоблачителя аме-
риканских тайн. Первые тре-
вожные звоночки появились 
еще в конце минувшего года, 
когда Апелляционный суд Ан-
глии и Уэльса учел доводы вла-
стей США и официально допу-
стил возможность передачи 
неугодного журналиста Феми-
де США. Линия защиты Ассан-
жа уже тогда стала трещать по 
швам: главным ее аргументом 
были психические проблемы 
у Ассанжа и его намерения со-
вершить суицид в случае экс-
традиции. Нынешняя выдача 
ордера делает ситуацию пре-
дельно критической для осно-
вателя WikiLeaks: предстоя-
щее решение Пател — почти 
формальность. Показатель-
но, что выносивший вердикт 
судья Голдспринг прямо при-
знал, что ему буквально не 
оставили выбора. Кто не оста-
вил — судья не уточнил. Однако 
ранее тот же суд поддерживал 
позицию Ассанжа. Вывод на 
поверхности: нынешнее при-
нятое судебное решение глу-
боко политизировано, и аме-
риканским властям удалось 

продавить свою точку зрения, 
пользуясь особыми отношени-
ями с официальным Лондоном. 
К слову, согласно выдвинутым 
против Ассанжа обвинени-
ям в США ему грозит 175 лет 
тюрьмы. 

При этом значительная 
часть британской обществен-
ности выступает на стороне 
Ассанжа, вот только слушать 
ее, кажется, никто не собирает-
ся. В среду к зданию суда при-
шли сторонники арестованно-
го журналиста. «Сегодняшний 
суд — это цирк. Если Ассанжа 
выдадут США, это значит, что 
любого журналиста могут по-
садить за его работу», — при-
водит слова одного из акти-
вистов РИА Новости. Многие 
международные правозащит-
ные организации дали понять, 

что они категорически не при-
емлют варианта с выдачей Ас-
санжа. Например, в Amnesty 
International заявили, что в 
этом случае Британия откры-
то покажет свое пренебреже-
ние к уважению прав челове-
ка и взятым на себя междуна-
родным обязательствам в этой 
сфере. Впрочем, очевидно, что 
эти аргументы ни на Лондон, 
ни на Вашингтон давно не дей-
ствуют. 

Благодаря Ассанжу и его 
WikiLeaks весь мир узнал о 
зверствах американских во-
енных в Ираке, тотальной про-
слушке населения со сторо-
ны ЦРУ и халатном отношении 
Хиллари Клинтон к секретным 
документам во время прези-
дентских выборов в США 2016 
года.  
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Супруга основателя WikiLeaks Стелла Моррис назвала «политическим» вердикт об экстрадиции Ассанжа.

СКАНДАЛ Вопрос о том, как относиться к русской культуре, вызвал среди европейцев 
раскол. Не все в Европе готовы от нее отказаться из солидарности с Украиной

Культурная война
ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА

Языковой омбудсмен Украины Та-

рас Кремень предложил полностью 

запретить изучение русского языка 

и литературы в учебных заведениях 

всех уровней, заменив освобожда-

ющиеся урочные часы украинским 

и английским языками. Также Кре-

мень считает нужным исключить из 

программы зарубежной литерату-

ры всех русских писателей, по-

скольку им «по-прежнему уделяет-

ся слишком много внимания». 

Здесь нужно заметить, что соб-

ственно русскоязычных школ на 

Украине уже нет, а те немногие не-

государственные учебные заведе-

ния, где русский язык и литературу 

по желанию родителей все еще изу-

чают, насчитывают несколько де-

сятков. Инициативу уже поддержа-

ли министр образования Украины 

Сергей Шкарлет, а также глава об-

разовательного комитета Верхов-

ной рады Сергей Бабак. Впрочем, 

этот деятель все-таки напомнил 

коллегам-русофобам, что полное 

запрещение всего русского даст 

повод критикам Киева на Западе го-

ворить о дискриминации мень-

шинств. И поэтому предложил оста-

вить в программе зарубежной ли-

тературы украинских школ — и без 

того не слишком обширной — толь-

ко Достоевского, Чехова и Толсто-

го, но при этом и из них «вычистить 

то, что несет какую-либо пропаган-

дистскую часть». Что он понимает 

под «пропагандой» в творчестве ве-

ликих русских писателей, пан Бабак 

объяснить не смог. 

Подготовил Петр Лихоманов

Между тем

Во время презентации своей книги 

«На культуру не прожить» министр 

культуры Дарио Франческини 

заявил, что Италия не поддержива-

ет любые действия, ограничиваю-

щие возможность представлять 

русские произведения. «Находясь 

в условиях чрезвычайной ситуа-

ции и наблюдая весь тот кошмар, 

который входит в наши дома, все 

усложняется, вспыхивают страсти. 

Но я считаю (и мы заняли такую по-

зицию), что, когда речь идет о во-

влеченности российского  руко-

водства, мы можем от этого отка-

заться (Миланская триеннале ис-

ключила участие русских, Венеци-

анская биеннале пройдет без рус-

ского павильона), но это не озна-

чает, что мы не должны предостав-

лять площадку или отказываться 

выставлять произведения русских 

деятелей искусства... Об этом речи 

не идет, нужно уметь соблюдать 

баланс», — подчеркнул Франчески-

ни. Министр вспомнил о непри-

глядном эпизоде, когда с афиш 

нескольких итальянских театров 

исчез балет Петра Чайковского 

«Лебединое озеро», который со-

бирались танцевать украинские 

артисты. 

Подготовил Андрей Макаров
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ЗА ГРАНЬЮ Конкурс Чайковского 
исключили из федерации

ИГРА БЕЗ НОТ

Ирина Муравьева

Всемирная федерация между-
народных музыкальных кон-
курсов (WFIMC) голосованием 
на внеочередном заседании Ге-
неральной ассамблеи WFIMC 
исключила из своего состава 
Конкурс им. П.И. Чайковского.

Накануне правление федера-
ции направило членам WFIMC 
обращение: «Предоставление 
Международному конкурсу им. 
П.И. Чайковского права на даль-
нейшее членство, закрывая гла-
за на происходящее, может по-
ставить под удар как репута-
цию WFIMC, так и отдельных 
ее членов». После заседания ас-
самблеи 13 апреля президент 
WFIMC Питер Пол Кайнрат и 
генеральный секретарь Флори-
ан Рим дали официальный ком-
ментарий: «Организация не 
может поддерживать конкурс, 
финансируемый российским 
режимом и используемый им в 
качестве инструмента пропа-
ганды».

В прежних своих заявлени-
ях федерация придерживалась 
другой позиции и подчеркива-
ла, что она вне политики и про-

тив того, чтобы музыкантов 
дискредитировали по призна-
ку национальности. «Особен-
но во время военных действий 
мы считаем необходимым под-
держивать диалог с теми, кто 
доверяет нам и разделяет наши 
ценности», — говорилось в заяв-
лениях федерации.

Руководитель дирекции Кон-
курса Чайковского Андрей Ма-
лышев прокомментировал си-
туацию для «РГ»:

 — Сегодня музыкальный мир 
заставляют выбирать между 
Чайковским и Моцартом, Рах-
маниновым и Верди, Прокофье-
вым и Штраусом. На россий-
ских музыкантов оказывается 
беспрецедентное давление. Раз-
рываются контракты, отменя-
ются концерты. Все это проис-
ходит по политическим моти-
вам. Очередная  мера — запрет 
на продажу роялей в Россию. Но 
как бы ни складывались внеш-
ние обстоятельства вокруг Кон-
курса Чайковского, он будет 
проведен на самом высоком 
уровне и останется открытым 
для молодых музыкантов из 
всех стран мира. По пути огра-
ничений мы точно не пойдем.   

А К Ц Е Н Т

Если Ассанжа все же выдадут США, это 
будет означать, что любого журналиста 
могут посадить в тюрьму за его работу
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СИТУАЦИЯ Грозит ли 
нехваткой воды 
прекращение 
поставок Evian 

Обнаружена 
утечка

Татьяна Карабут

Французская компания Danone прекращает постав-
лять в Россию товары под брендами Evian (вода) и 
Alpro (растительное молоко). Но ни рынок питьевой 
воды, ни потребители в целом не почувствуют ухода 
компании из РФ.

Компания намерена сосредоточиться на выпуске 
основных молочных продуктов, детского и лечебно-
го питания, сказано в отчете Danone за первый квар-
тал 2022 года. По данным исследовательской компании 
NeoAnalytics, доля импорта в структуре российского 
рынка питьевой и минеральной воды по итогам 2020 
года составляла не 
более 1%. В 2020 
году было импорти-
ровано чуть более 
166 млн литров. В 
Россию поставляет-
ся бутилированная 
вода в дорогом цено-
вом сегменте. Веду-
щими поставщика-
ми являются Грузия, 
Франция и Италия.

Evian разлива-
ется из нескольких источников в окрестностях города 
Эвиан-ле-Бен на берегу Женевского озера. Бренд при-
надлежит компании Danone. В 1978 году вода вышла 
на американский рынок, где присутствовала в меню 
дорогих ресторанов Нью-Йорка и продавалась в Голли-
вуде. После чего за Evian закрепился имидж высокока-
чественной и дорогой минеральной воды. Как сказано 
на сайте, Evian отличается одним из самых низких со-
держаний минеральных солей (менее 500 мг на литр) . 

По информации источника «РГ» на рынке, в послед-
ние пару лет у компании были проблемы с поставками 
на российский рынок после того, как Роспотребнадзор 
нашел контрафакт под видом минеральной воды Evian. 
Ее доля на российском рынке составляет сильно мень-
ше 0,1%. По словам собеседника, Evian точно не лучше 
российской минеральной питьевой воды и отличает-
ся разве что ценой и позиционированием на рынке как 
премиальной. 

Закрытие импортных поставок — очевидный плюс 
для российского рынка, считает исполнительный ди-
ректор Союза производителей продукции на раститель-
ной основе Валерия Родина. По итогам 2021 года оборот 
российского рынка растительного молока составил бо-
лее 5,5 млрд рублей. Спрос на продукцию стремитель-
но растет. Отсюда и рост импорта: в 2019 году в страну 
было ввезено растительного молока на 12,5 млн долла-
ров, а в 2021 году — уже на 16,1 млн долларов. 76% это-
го импорта приходилось на Бельгию, откуда Danone 
завозила продукцию в Россию. Но и в России этот сег-
мент бурно развивается: сейчас в стране функциони-
рует порядка 30 компаний-производителей раститель-
ного молока. «Если полки поредеют и на них не станет 
импортных позиций, то российские производители без 
проблем смогут занять вакантные ниши рынка расти-
тельных альтернатив», — утверждает Родина.  

Доля импорта 
на российском 
рынке бутилиро-
ванной воды 
не превышает 1%

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Германия отменила празднование годовщины встречи на Эльбе 
советских и американских войск

Поворот реки Истории
Полина Ардашова

А
дминистрация немецкого 
города Торгау отменила 
празднование годовщи-

ны встречи советских и амери-
канских войск на Эльбе. По сло-
вам бургомистра города Роми-
ны Барт, причиной подобного 
решения стала нестабильная 
международная обстановка. 
Кроме того, многие приглашен-
ные гости в Германию отказа-
лись от участия в мероприятии.

25 апреля 1945 года в рай-
оне города Торгау, примерно в 
150 километрах от Берлина, со-
стоялась историческая встре-
ча Западного и Восточного 
фронтов.  Командир взвода 58-й 
гвардейской стрелковой диви-
зии Александр Сильвашко и ко-
мандир разведгруппы 69-й аме-
риканской пехотной дивизии 
Уильям Робертсон пожали руки 
друг другу, стоя на полуразру-
шенном мосту через Эльбу. За-
тем к ним присоединились бой-
цы их подразделений. Встреча на 
Эльбе — это один из весьма ред-
ких эпизодов в отношениях меж-
ду СССР и США, который одина-
ково положительно оценивается 
историками с обеих сторон.

В честь этой даты в Торгау 
ежегодно проходило праздно-
вание Дня Эльбы. Представи-
тели России, Британии, США, 
Франции, Беларуси и Украины 
приезжали, чтобы возложить 
венки к стеле, возведенной в 
честь встречи советских и аме-
риканских войск. Также в этот 
день проводились мирные ак-
ции и митинги.

Однако в этом году праздно-
вание очередной годовщины 
встречи на Эльбе не состоится. 
«После долгих переговоров и 
взвешивания всех за и против 
было решено его отменить, — 
заявила бургомистр Торгау Ро-

мина Барт. — Нынешняя ситуа-
ция слишком неопределенная 
для подобной встречи».

Очевидно, что Ромина Барт 
подразумевала проведение Рос-
сией специальной военной опе-
рации на Украине. Эти события 
спровоцировали всплеск анти-
российских настроений в Гер-
мании. В стране было зафикси-
ровано более 300 преступле-
ний против выходцев из России, 
совершенных на почве нацио-
нальной ненависти.

Под ударом оказалось исто-
рическое наследие. За прошед-
ший месяц вандалы несколько 
раз оскверняли памятники со-
ветским воинам. Например, на 
мемориале в Трептов-парке по-

явились надписи с призывом 
«Убить русских», а советские 
танки в Тиргартене накрывали 
украинскими флагами. Пред-
ставители Христианско-де-
мократического союза Герма-
нии, в частности, выступили с 
предложением демонтировать 
все советские мемориалы, на-
ходящиеся в Берлине.

Тем не менее даже в столь 
непростых условиях админи-
страция Торгау до последнего 
момента надеялась обеспечить 
проведение мероприятия. Были 
разосланы приглашения почет-
ным гостям из России, Украины 
и других стран союзнического 
блока. Руководство города рас-
считывало, что Москва и Киев 

смогут вступить в очный диалог 
во время Дня Эльбы.

Однако эти миролюбивые 
планы столкнулись с ярост-
ной критикой. Месяц назад на 
голосовании городского сове-
та большинство его членов вы-
сказались категорически про-
тив проведения мероприятия. 
И все же бургомистр не опусти-
ла руки и продолжила подготов-
ку к празднованию Дня Эльбы. 
Окончательное решение об от-
мене исторических меропри-
ятий было принято несколько 
дней назад. Ромина Барт объ-
яснила это соображениями 
безопасности и тем, что 75 ра-
нее приглашенных участников 
отказались приехать в Торгау.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Как восстанавливается мирная жизнь 
в освобожденном городе Волноваха

Стук молотков звучит
вместо канонады
Николай Грищенко,
Владимир Аносов (фото)
«Российская газета», Волноваха

П
ервым крупным го-
родом Донбасса, 
о с в о б о ж д е н н ы м 
в ходе специаль-
ной операции, стал 
крупный железно-
дорожный узел — 
город Волноваха. 
Украинские наци-

оналисты возвели на подходах 
к нему мощный укрепленный 
район и потому за населенный 
пункт шли жестокие бои. Теперь 
в городе не слышно грохота ми-
нометных разрывов, а отовсюду 
раздается  мирный шум — стук 
молотков и визг пилы. Люди на-
лаживают мирную жизнь.

— В пригороды Волновахи 
наш сводный отряд полиции за-
шел 6 марта и сразу к нам ста-
ли массово поступать заявле-
ния от местных жителей о маро-
дерстве солдат ВСУ. В основном 
жаловались на  пропажу кухон-
ной посуды, мебели, одежды и 
белья. Позже часть предметов 
нашлась на позициях боевиков, 
которые с помощью награблен-
ного обустраивали свои блинда-
жи и пункты пропуска, — расска-
зал «РГ» начальник отдела по-
лиции по городу Волноваха пол-
ковник Виктор Тимошин.

О масштабах и ожесточен-
ности боев говорят факты. Если 
до начала спецоперации в горо-
де проживали 27 тысяч человек, 
то теперь, по данным мэрии, — 
не более 13 тысяч. От миномет-
ных обстрелов и артиллерий-
ского огня частей ВСУ разруше-
но около 80 процентов жилищ-
ного фонда. Особенно сильно 
пострадали социальные объек-
ты — школы, детские сады, боль-
ницы. Сначала в них держали 
оборону части ВСУ, а отступая, 
били артиллеристскими систе-
мами, чтобы не оставлять сле-
дов. Украинская власть с осо-
бым цинизмом относилась к 
местным жителям. Восемь лет 
здесь усиленно насаждались и 
поощрялись антироссийские 
настроения. К примеру, пенсио-
нерам из Донбасса украинские 
власти не выплачивали пен-
сии и пособия. Чтобы их полу-
чить, нужно было ехать из ДНР 
в Волноваху и получать мест-
ную прописку. Соответствен-
но в городе появились «резино-
вые» дома, в которых прописы-
вались сотни и даже тысячи че-

ловек. Разумеется, не бесплат-
но — необходимо было отстег-
нуть часть пенсии, а также идти 
на беседы с вербовщиками СБУ. 
Однако привить такой подход 
большинству местного населе-
ния не удалось.

— Представьте, на Украине 
повсеместно сносят памятни-
ки советской эпохи, а здесь на 
заднем дворе РОВД сохранил-
ся памятник сотрудникам ми-
лиции, павших в боях во время 
Великой Отечественной войны. 
Монумент с советской символи-
кой, которая официально запре-
щалась и каралась киевскими 
властями, восемь лет украшал 
территорию отдела полиции и 
даже уцелел в страшных боях, 
— говорит полковник Виктор Ти-
мошин.

О том, что местные люди не 
принимали чужие антироссий-
ские подходы, ярко свидетель-
ствует то, что после восстанов-
ления власти ДНР около 100 

бывших сотрудников полиции 
подали заявления в райотдел, 
чтобы служить в правоохрани-
тельных органах ДНР.

—  М ы  н а з ы в а е м  и х  в о -
лонтерами и после проверки 
уже привлекаем к охране обще-
ственного порядка, разминиро-
ванию и восстановлению разру-
шенных зданий. Кстати, руко-
водство СБУ догадывалось о не-
надежности сотрудников МВД и 
для усложнения им жизни нака-

нуне боевых действий всем по-
головно присвоило звание «Ве-
теранов АТО». Дескать, вы те-
перь запятнаны, и потому пути 
в ДНР для вас нет и там вас каз-
нят. Теперь мы боремся с этой 
ложью, — говорит полковник.

Люди устали от войны и хо-
тят мирной жизни, которая 
стремительно возвращается. 
Хотя сделать предстоит нема-
ло — разрушены все 38 объектов 
социальной инфраструктуры.

— Уже восстановили и обес-
п еч и л и  р а б от у  Ц е н т р а л ь -
ной больницы, мэрии, ЗАГСа 
и школы. Правда, обучение 
пока дистанционное — 936 де-
тей приходят утром и полу-
чают задания для домашнего 
изучения, а учителя потом их 
проверяют. Сделано это по-
тому, что электроэнергию мы 
подаем пока только на соци-
альные объекты и в определен-
ное время. Кроме того, надо 
чтобы детвора находилась под 
присмотром взрослых — очень 
много неразорвавшихся бое-
припасов. Пару дней тому на-
зад в соседнем селе Донское 
произошла трагедия. Погибли 
два подростка — подорвались 
на мине. Поэтому мы круглосу-
точно принимаем от жителей 
заявки на разминирование, — 
рассказал глава администра-
ции городов-спутников До-
кучаевска и Волновахи Алек-
сандр Качанов.

Впрочем, большинство хло-
пот у него относятся к разря-
ду приятных — идет восстанов-
ление. С помощью коллектива 
шахты Ждановская восстанови-
ли детский сад «Теремок».

— Здесь заменили 160 пла-
стиковых окон, панели фаса-
да, часть крыши. Очистили всю 
территорию от осколков, почи-
нили качели и беседки. Перво-
го мая детский сад примет 60 
мальчиков и девочек на посто-
янное пребывание с питани-
ем. Мирный уклад жизни побе-
дит. Мы строим новую жизнь, и 
регионы России нам в этом по-
могают. Скоро поступят строи-
тельные материалы, и начнем 
восстанавливать город. Приез-
жайте к 1 сентября и вы не уви-
дите разрухи, — обещает мэр 
Волновахи.  

ИСТОРИЯ

В специальном разделе на сайте История.рф опубликованы документы 

Центрального архива Министерства обороны РФ о том, как происходи-

ла встреча на Эльбе. Это подлинные донесения, резолюции и другие ма-

териалы, из которых складывается представление о так называемом 

духе Эльбы и о том, как прошел этот важный в истории России, США и 

Германии день — 25 апреля. 

Для опознания друг друга советские и американские войска имели зара-

нее условленные сигналы. Была вероятность, что союзные войска могут 

по ошибке сразу не признать друг друга, принять за немецкие части и 

открыть огонь. Американцы в случае появления русских должны были 

пускать две зеленые ракеты, наши в ответ — две красные. Боевая техника 

получила белые полосы на корпус и белый крест на крышу башни во из-

бежание атак с воздуха союзными самолетами. А вот как генерал-майор 

Катков сообщал о встрече в районе Торгау военнослужащих 58-й гвар-

дейской стрелковой дивизии с военнослужащими 69-й американской 

дивизии: «Американские офицеры вели себя свободно. Каждый из них 

стремился получить какую-либо память от русских воинов, и с этой це-

лью они снимали у наших офицеров звездочки с их погон, дарили свои 

знаки различия, менялись часами, носовыми платками». 

Братались и обнимались, и вот очередная «отмена истории». О ней «РГ» 

рассказал научный директор Российского военно-исторического обще-

ства Михаил Мягков:

— В этой логике следующим шагом будет отмена памяти об антигитле-

ровской коалиции. Памяти о том, что в годы Второй мировой войны Рос-

сия, США и Великобритания вместе сражались против нацизма — главно-

го мирового зла, и в конце концов добили его при решающей роли Крас-

ной армии. Об этом всегда помнили в США. Один из символов вклада 

Советского Союза в Победу была встреча на Эльбе, когда 1-й Укра-

инский фронт и 1-я американская армия, а конкретно подразделения 

Александра Сильвашко и американца  Уильяма Робертсона, встретились 

на реке в районе Торгау. Это был символ единения и совместной борьбы 

с нацизмом. 

Но сегодня происходит обратное: США на стороне укронацистов, кото-

рые сегодня воюют против мирных жителей. Мир перевернулся. Отмена 

торжественных мероприятий Дня Эльбы — удар по мироустройству, ко-

торое было заложено нашей Победой в 1945 году с целью никогда не до-

пускать прихода к власти людей, подобных Гитлеру. Но США способ-

ствуют именно этому. А у них в хвосте плетутся Германия, Польша и дру-

гие страны Евросоюза. Пока были живы американские ветераны встре-

чи на Эльбе, подобную отмену истории было бы сделать намного слож-

нее. Ведь эти люди сражались за этот мир, помнили эту встречу с рус-

скими и теплые чувства, которые пережили тогда. И клятвы — больше не 

допускать ничего подобного. Но ветераны уходят, а политикам эту стра-

ницу нашей общей истории вспоминать невыгодно.

На берегу Эльбы с восточной стороны, где наши войска встречали аме-

риканцев, был в 90-е годы минувшего века поставлен памятник «Дух 

Эльбы». То, что случилось сейчас, — подрыв этого духа. Но без него мир 

становится гораздо более опасным.

Подготовила Елена Новоселова

А К Ц Е Н Т

Пенсионерам из Донбасса украинские 
власти не выплачивали пенсии 
и пособия. Чтобы их получить, 
нужно было ехать из ДНР в Волноваху 
и получать местную прописку
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Воду Evian пьют звезды Голливуда. А значит, и стоить она 
должна не то что наш «Байкал»
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К 1 сентября, считает мэр 
Волновахи, город будет 
не узнать — все порушенное 
восстановят.

Встреча на Эльбе — эпизод в отношениях СССР и США, который положительно оценивают историки с обеих сторон.

ТЕНДЕНЦИИ Бизнесу 
предстоит экстренная 
замена немецкого софта

Небезвыходное 
приложение

Олег Капранов

Немецкая компания SAP, которая занимается разра-
боткой программного обеспечения для бизнеса, свора-
чивает все облачные операции в России и намеревается 
прекратить поддержку и обслуживание локальных про-
дуктов. Основным назначением продуктов SAP является 
повышение эффективности предприятия за счет авто-
матизации и упорядочивания бизнес-процессов внутри 
компании. SAP является лидером этого рынка и ее услу-
гами пользовались многие компании в России, в том 
числе «Сбер», РЖД, «Росатом», «Лукойл» и ряд других.

В начале марта SAP заявила о приостановке заключе-
ния новых контрактов в России, но заверяла, что продол-
жает поддерживать действующих клиентов в рамках до-
говорных обязательств. Теперь ситуация скорректиро-
вана в сторону полного ухода из нашей страны.

«В настоящее время мы остановили продажи в Рос-
сии и Беларуси и сворачиваем все облачные операции в 
России. Мы также объявляем о своем намерении отка-
заться от поддержки и обслуживания наших локальных 
продуктов в России», — заявили в компании.

В SAP уточнили, что действующие клиенты в России, 
использующие локальное программное обеспечение, 
по-прежнему смогут пользоваться своими продукта-
ми. При этом те, кто пользуется облачными сервисами 
компании, должны выбрать: «или уничтожить свои дан-
ные, или перевести их в центр обработки за пределами 
РФ», заявили в SAP. При этом вторым в любом случае не 
продлят контракты по их завершении. 

В России есть целый ряд альтернатив для продуктов 
SAP: 1С:ERP Управление предприятием, Парус, DeloPro, 
COINCAP, EPROMIS business suite, ERPNext, dia$par, 
Галактика ERP, ТУРБО ERP. Многие из них включены в 
реестр отечественного ПО, говорит Ренат Лашин, испол-
нительный директор АРПП «Отечественный софт».  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЖКХ 
Москвичам 
напомнили 
о правилах 
замены 
счетчиков

ДОВЕРЯЙ, 
НО ПОВЕРЯЙ
Александр Мелешенко

Москвичам стоит помнить о 
правилах поверки и замены 
бытовых счетчиков. Как сооб-
щает Мосжилинспекция, их 
неосведомленностью в этом 
вопросе нередко пользуются 
мошенники. В результате го-
рожанам навязывают всяче-
ские ненужные им услуги, за 
которые приходится платить 
из своего кармана. К тому же 
они пускают в дом людей, кото-
рые не только не имеют права 
что-либо поверять, но и могут 
быть просто опасными для са-
мых доверчивых. Итак, как же 
не стать жертвой мошенников 
от ЖКХ? 

Арсенал уловок у жуликов 
большой. В соцсетях, к приме-
ру, москвичи рассказывают, 
что по квартирам начали хо-
дить дельцы, представляющи-
еся сотрудниками НИИ метро-
логии. Рассказывают стандарт-
ные истории о том, что нужно 
срочно менять счетчики воды, 
а не то придется платить штраф 
и рассчитываться с поставщи-
ками ресурсов по нормативам. 
Многие после этого захлопы-
вают дверь, но есть и те, кто ве-
рит, в первую очередь пенсио-
неры и одинокие люди. Мошен-
ники не гнушаются брать с них 
десятки тысяч рублей за наду-
манные услуги, хотя в реаль-
ности водяной счетчик вместе 
с работой по установке стоит 
около 2,5 тысячи рублей. По-
верка и того дешевле — около 
тысячи. 

Кроме того, под видом 
коммунальщиков мошенни-
ки обзванивают москвичей и 
предлагают замену счетчиков 
по телефону, а также расклады-
вают в почтовые ящики якобы 
официальные письма, где мо-
жет быть упомянут некий но-
вый закон, требующий обно-
вить или поверить коммуналь-
ные гаджеты. Напуганные го-
рожане сами звонят и вызыва-
ют к себе липового мастера. 

В Мосжилинспекции от-
мечают, что узнать срок бли-
жайшей поверки приборов уче-
та очень просто: даже необя-
зательно искать техпаспорт 
счетчика — информация указа-
на в коммунальной платежке, 
по которой москвичи каждый 
месяц оплачивают коммунал-
ку. Межповерочный интер-
вал определяет завод-изгото-
витель, на счетчики воды он 
обычно составляет 5—6 лет. А у 
новых электронных счетчиков 
электроэнергии интервал и во-
все достигает 12 лет! 

С электрическими счетчи-
ками история вообще отдель-
ная — их теперь меняет и пове-
ряет гарантирующий постав-
щик электроэнергии и никто 
другой. В Москве и Подмоско-
вье это компания «Мосэнер-
госбыт». Причем работы вы-
полняются бесплатно — пла-
тить не надо ни за монтаж, 
ни за прибор. А вот водяные 
счетчики менять и поверять 
нужно за свой счет. Установ-
ку доверить можно любой ор-
ганизации, оказывающей та-
кие услуги, ничего сложного 
в этом нет. Главное, получить 
все документы к счетчику и со-
общить о замене в управляю-
щую компанию. А вот поверять 
приборы учета могут только 
фирмы, внесенные в единый 
реестр Росстандарта. Увидеть 
его можно на сайте poverka.fsa.
gov.ru. Достаточно указать на-
звание компании и город или 
ИНН, после чего система по-
кажет, включена ли организа-
ция в реестр. В целом, чтобы не 
стать жертвой коммунальных 
мошенников, нужно помнить 
об одном – настоящие комму-
нальщики крайне редко прихо-
дят без вызова и не занимают-
ся рекламой и продажей услуг 
или оборудования, это не их 
работа. 

— Читайте также: Можно ли 
сэкономить с помощью 
счетчика тепла 
rg.ru/art/2266289

На уловки мошен-
ников, представ-
ляющихся 
коммунальщика-
ми, часто ведутся 
пенсионеры 
и одинокие 
люди

ПОМОЩЬ Более 400 тонн гуманитарных грузов собрано 
для беженцев из Донбасса

Тем, кто в беде

Любовь Проценко

Б
олее четырех тысяч 
добровольцев зани-
маются в столице сбо-
ром гуманитарной по-
мощи беженцам, ко-
торые прибывают в 
Россию с Украины. 
Центрами этой рабо-
ты стали окружные 

штабы  некоммерческих орга-
низаций, объединившиеся во-
круг ресурсного центра «Мосво-
лонтер». С волонтерами и руко-
водителями социально ориенти-
рованных некоммерческих ор-
ганизаций встретился вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин. Про-
ходила встреча в одном из таких 
штабов на улице Коровий Вал. 

Обращаясь к собравшимся, 
глава города рассказал: «Полто-
ра миллиона упаковок продук-
тов и товаров первой необходи-
мости собрано уже в Москве и 

передано беженцам. Огромный 
поток гуманитарной помощи, 
вещи, которые очень нужны лю-
дям. Ключевую роль здесь игра-
ют некоммерческие организа-
ции. Они создают такую смысло-
вую историю и точечно помога-
ют людям, оказавшимся в беде».

В пресс-службе мэра и пра-
вительства Москвы уточнили: 
общий объем гуманитарной по-
мощи, в сборе которой приняли 
участие более 20 тысяч москви-
чей, исчисляется уже свыше чем 
400 тоннами груза. И эта работа 
продолжается. По мнению Собя-

нина, она еще более активизи-
руется, так как  возобновились 
городские фестивали, в рамках 
которых в столице традицион-
но проводятся благотворитель-
ные акции. «Сейчас открывает-
ся пасхальный фестиваль, — ска-
зал он. — Я думаю, что в этой си-
туации мы будем еще более раз-
вивать благотворительную дея-
тельность».

Собянин поблагодарил во-
лонтеров и представителей не-
коммерческих организаций и 
сообщил о своем решении уве-
личить им ежегодный объем 

грантов мэра Москвы на реа-
лизацию социально значимых 
проектов: «Вы знаете, что у нас 
большая грантовая программа, 
я считаю, что в этой ситуации ее 
можно увеличить с 400 миллио-
нов до 600 миллионов рублей. 
У нас есть социально значимые 
некоммерческие организации, 
которые находятся в городском 
реестре, оказывающие имен-
но социальную помощь гра-
жданам».

По итогам встречи принят 
ряд и других решений о допол-
нительной поддержке социаль-
но ориентированных некоммер-
ческих организаций. Одно из 
них, в частности, предусматри-
вает в этом году выделение суб-
сидий социально ориентирован-
ным НКО на возмещение расхо-
дов в размере 192 миллионов. 
Эти средства они могут расхо-
довать на оплату труда сотруд-
ников, закупку отечественного 

программного обеспечения и 
другие свои нужды. Финансовая 
поддержка позволит НКО сохра-
нить сложившиеся коллекти-
вы, увеличить масштабы своих 
проектов и число горожан, ко-
торым они помогают в решении 
жизненно важных проблем.

Напомню, всего в Москве 
зарегистрировано 29,5 тыся-
чи негосударственных неком-
мерческих организаций, из них 
10,3 тысячи — социально ори-
ентированные. Предложил Со-
бянин оказать грантовую под-
держку и химчисткам, обра-
ботку в которых проходит вся 
одежда, прежде чем ее переда-
ют беженцам.  

Собянин поблагодарил за помощь 
волонтеров и представителей 
некоммерческих организаций. 

А К Ц Е Н Т

Сбором гуманитарной помощи 
в столице занимаются более 
четырех тысяч волонтеров 

РАКУРС Новым речным 
трамваям — новые причалы

Всем суда

Сергей Жуков

Столица готовится к запуску 
регулярных речных трамвай-
чиков, которые уже летом на-
чнут перевозить пассажиров 
по городским тарифам. Сейчас 
на Москве-реке тестируются 
первые понтонные причалы.

П о  и н ф о р м а ц и и  п р е с с -
службы столичного депар-
тамента транспорта, первыми 
на реку выйдут девять электро-
судов отечественного произ-
водства. Полностью укомплек-
товать пассажирский флот — 21 
речной трамвай — планируется 
к 2024 году. Для них построят 
шесть зарядок и два пункта ба-
зирования, а еще 23 современ-
ных причала. Они, по словам 
мэра Сергея Собянина, будут 
двух типов: большие и малые 
— 16 и 10 метров. «Конструк-
ция в основании позволяет 
подстроиться под разный уро-
вень воды», — уточнил он. Один 
причал сможет одновремен-
но круглый год принимать два 
судна. Швартовка будет осуще-
ствляться «носом», что позво-
лит сократить время в пути.

П р и ч а л ы  и з г от а в л и в а -
ет АО «ВодоходЪ. Пассажир-
ский порт» в Санкт-Петербур-
ге и в Перми, а финальная сбор-
ка проходит в Москве. Первые 
причалы уже тестируются. 
«Мы контролируем, как спе-
циалисты проверяют причалы 
на грузоподъемность, устойчи-
вость к нагрузкам от речного 
течения, волн и ветра», — объ-
яснили в департаменте транс-
порта. 

Причалы, заметил глава ве-
домства Максим Ликсутов, 
станут мини-вокзалами. «Уни-
кальность их решения — в систе-
ме зарядки: она работает, пока 
идет посадка-высадка пассажи-
ров», — добавил он. В причаль-
ных комплексах появятся зоны 
отдыха, кафе с панорамными 
видами, медиаэкраны, места 
для велосипедов и самокатов, 
Wi-Fi и зарядки USB. Для мало-
мобильных пассажиров сдела-
ют широкие проходы и пандусы. 

Сами речные трамваи, ко-
торые вмещают до 50 человек, 
будут с панорамными окнами, 
мягкими креслами, столика-
ми с розетками и USB-порта-
ми, сплит-системой и инфор-
мационными панелями. Судно 
решили назвать «Синичкой». 
Имя выбрали участники элек-
тронного голосования на плат-
форме «Активный гражданин». 
Птичка тут ни при чем, посколь-
ку так называется приток реки 
Яуза, протекающей в Москве.  

ТРАНСПОРТ Электробус-гармошка вышел 
на магистральный маршрут

Тока победа

Сергей Буланов

В
первые электробус-гар-
мошка, который обкаты-
вается в Москве, вышел 

на магистральный маршрут — 
М2 от Парка Победы до метро 
«Владыкино». «Его протяжен-
ность — 40 километров, отлич-
ная дистанция для полноцен-
ных испытаний», — заявил зам-
мэра Максим Ликсутов. 

Как уже писала «РГ», элек-
тробус-гармошка испытывает-
ся в столице с конца прошлого 
года. Так называемый сочле-
ненный «КАМАЗ» отличается 
от обычного и габаритами, и 
оборудованием. Обычный элек-
тробус вмещает 85 пассажиров, 
а гармошка — 135, а продолжи-
тельность зарядки на ультра-
быстрых станциях у первого 
— 6—15 минут, а у второго — по-
рядка 20. 

К тому же гармошка — полно-
стью электрическая, этот вид 
энергии применяется даже для 
отопления салона, тогда как у 
остальных электробусов тем-
пературу внутри поддерживает 
дизельный обогреватель.

Зимние испытания на стан-

дартном маршруте т34 показа-
ли, что гармошка отлично рабо-
тает даже в холода. С 30 декабря 
2021 года «двойной» электро-
бус перевез 40 тысяч человек 
на расстояние 8,5 тыс. км. И те-
перь настало время вывести его 
на большую дорогу. «М2 — чрез-
вычайно популярный маршрут, 
им ежедневно пользуются жи-
тели десяти крупных районов», 
— отметил вице-мэр. 

Гармошка оказалась удоб-
ной для пассажиров: здесь во-
семь USB-зарядок, расширен-
ные площадки для колясок и 
велосипедов, есть даже специ-
альное место для собаки-пово-
дыря. Но главное, что отмеча-
ют первые пассажиры электри-
ческого М2, — бесшумный ход и 
экологичность. Жители СВАО 
особо чувствительны к «зеле-
ной» теме: у них в округе — Бо-
танический сад, ВДНХ и парк 
«Останкино». А для технарей 
эти испытания — возможность 
обкатать машину на внуши-
тельном расстоянии, объяснил 
начальник службы энергетиче-
ских и инновационных проек-
тов «Мосгортранса» Артем 
Бурлаков. 

«Обкатка позволяет озна-
комиться с особенностями 
этой техники во всех деталях, 
— продолжает представитель 
предприятия. — Когда тесты 
закончатся, мы вернем маши-
ну на предприятие. И уже по-
сле доработки можно будет 
говорить о запуске серийного 
производства для московских 
нужд». И, скорее всего, это слу-
чится в следующем году.

Напомним, через восемь 
лет Москва рассчитывает сде-
лать электрическим весь го-
родской транспорт. Но уже 
сейчас по количеству электро-
бусов российская столица за-
нимает лидирующие позиции в 
мире. Москва начала выводить 
на маршруты первые машины 
такого класса в 2018 году. Те-
перь в мегаполисе более тыся-
чи электробусов от КАМАЗа и 
группы «ГАЗ», они работают на 
72 маршрутах.   

Первые девять 
электрических 
судов отечествен-
ного производства 
выйдут на реку 
уже предстоящим 
летом 

Через восемь лет в Москве будет 
только электрический обществен-
ный транспорт.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Как в России приживаются 
беженцы с Донбасса 
rg.ru/art/2296134

ДОРОГИ В столице 
ограничат движение 
для подготовки к 9 Мая  

Садовая-
Парадная

Сергей Буланов

В столице начинается подготовка к параду Победы, а 
значит, движение в ряде районов традиционно будет 
ограничено. Как сообщили в пресс-службе столичного 
управления ГИБДД, основные перекрытия сосредото-
чатся на юго-востоке, северо-западе и в центре мегапо-
лиса. 

Ограничения вводятся по вечерам. Например, сего-
дня и 22 апреля с 23.00 нельзя будет проехать по внеш-
ней стороне МКАД между Минским и Новорязанским 
шоссе, по части Новорязанского шоссе от дома № 3к1 
до кольцевой магистрали и на Волгоградском проспекте 
между ТТК и МКАД. В это же время в зону ограничений 
21 апреля попадет и другая часть города — 1-3-й Сили-
катные проезды, Звенигородское шоссе, Баррикадная, 
1-я Тверская-Ямская улицы, Оружейный переулок и со-
лидная часть Садового кольца от Садовой-Каретной до 
Земляного вала, а также Таганская площадь, Марксист-
ская улица и часть Волгоградского проспекта от Абель-
мановской улицы до Проектируемого проезда № 3520. 
Все эти участки откроются после 2.00. Следующие огра-
ничения ожидаются уже 25 апреля. В этот день после 
21.00 до окончания мероприятий нельзя будет проехать 
по Охотному Ряду, Большой Никитской, Моховой, Твер-
ской и 1-й Тверской-Ямской улицам. В связи с этим ГИБ-
ДД просит водителей в дни подготовки к торжествам за-
ранее выбирать маршруты поездок. 

МЕДИЦИНА Врачи берут 
под повседневный 
контроль здоровье 
горожан с хроническими 
заболеваниями

Доктор на связи

Любовь Проценко 

В ближайшее время в столице стартует проактивное ди-
намическое диспансерное наблюдение за здоровьем го-
рожан с хроническими заболеваниями. Предполагается, 
что технология этой работы будет отработана в рамках 
пилотного проекта на базе двух поликлиник, а в буду-
щем распространена на весь город. Об этом сообщила 
заммэра Москвы по вопросам соцразвития Анастасия 
Ракова.

Комментируя новшество, она рассказала: «Диспан-
серное наблюдение особенно важно для тех, кто страда-
ет серьезнейшими заболеваниями и вносит наибольший 
вклад в структуру смертности. Среди них горожане, 
перенесшие инфаркт или инсульт, москвичи с эндо-
кринными и другими заболеваниями». Как пояснили в 
пресс-службе департамента здравоохранения, в пере-
чень заболеваний, за которыми планируется установить 
наблюдение, входят сахарный диабет второго типа, ги-
перхолестеринемия, артериальная гипертония, ишеми-
ческая болезнь сердца и инфаркт миокарда, фибрилля-
ция и трепетание предсердий, хроническая сердечная 
недостаточность, острое нарушение мозгового кровооб-
ращения, хроническая обструктивная болезнь легких и 
язвенная болезнь». По словам заммэра, такая система в 
столице разворачивается впервые: «Мы полтора года го-
товились и детально отрабатывали стандарт диспансер-
ного наблюдения — какие исследования, с какой пери-
одичностью, какое количество приемов, какая должна 
быть индивидуальная программа. Отработали все меха-
низмы и приступаем к запуску проекта».

О готовности к 
работе в одном из 
пилотных лечебных 
учреждений «РГ» 
рассказала заведу-
ющая консульта-
тивным отделением 
городской поликли-
ники № 218 Оль-
га Белкорей: «Это 
очень важная систе-
ма, которая позво-
лит доктору видеть 
самочувствие больного практически в режиме онлайн. 
Скажем, попал человек в больницу, и врач с помощью 
специальной цифровой программы узнает об этом не-
медленно, а не тогда, когда тот выпишется из стационара 
и, быть может, зайдет в поликлинику. Или, скажем, кто-
то из стоящих на учете в рамках этого проекта в течение 
короткого времени несколько раз вызывал скорую по-
мощь. Для врача это тоже сигнал к действиям — пригла-
сить пациента на прием, назначить ему дополнительные 
исследования и анализы или, возможно, направить на 
консультацию к кому-то из узких специалистов— кар-
диологу, эндокринологу и так далее».

Напомню, у столицы уже есть опыт работы с пожи-
лыми пациентами, имеющими три и более хронических 
заболевания. Начиная с 2015 года в поликлиниках горо-
да врачи общей практики наблюдают за самочувстви-
ем москвичек в возрасте от 55 и москвичей — от 60 лет. 
Благодаря этому многим пожилым горожанам удалось 
нормализовать артериальное давление и уровень холе-
стерина, уменьшить число госпитализаций и количество 
вызовов скорой помощи. Для удобства врачей в рамках 
нового проекта город разработал специальный сервис в 
ЕМИАС, который поможет медикам наблюдать пациен-
тов с хроническими заболеваниями в динамике. Участко-
вому врачу будет доступен в системе реестр пациентов с 
хроническими заболеваниями. Для этого ему достаточ-
но открыть в системе карту диспансерного наблюдения 
больного, и он сразу увидит, какие необходимо назначить 
обследования. С его помощью врач сформирует элек-
тронные направления на исследования, консультации 
других специалистов, определит необходимую лекар-
ственную терапию и выпишет электронный рецепт. 

Безусловно, такой проактивный подход со стороны 
врача требует значительно больших усилий, чем при си-
туации, когда человек приходит в поликлинику только 
тогда, когда уже невмоготу. Чтобы иметь возможность 
именно индивидуально отслеживать каждого пациента, 
параллельно создается команда помощников врача. Ими 
станет средний медперсонал поликлиники, а в будущем, 
по словам вице-мэра, будут сформированы отдельные 
подразделения на базе всех поликлиник. Сотрудники 
этих подразделений помогут пациенту правильно вы-
строить маршрутизацию в ходе обследования, запишут 
его к нужному врачу, проследят, чтобы он не пропустил 
какого-то назначения, и так далее. «Благодаря такому 
подходу врач не пропустит у пациента ухудшения само-
чувствия, а самому пациенту будет приятно видеть о 
себе настоящую искреннюю заботу», — считает Ольга 
Белкорей.   

Проект сначала 
охватит две 
поликлиники, 
а потом придет 
в остальные 

Кстати

Первыми маршрутами речного транспорта станут Фили-Киевский 

вокзал и Печатники-Автозаводский мост. Проезд в электросудах 

можно будет оплатить транспортной картой «Тройка», банковской 

картой или с помощью биометрической системы. Владельцы абоне-

ментов на 90/365 дней смогут проехать без дополнительной платы. 

Предполагается, что пассажирами в основном станут жители при-

брежных районов. Например, по реке от парка «Фили» до причала 

«Верхние Мневники» москвичи смогут добраться за 13,5 минуты, в то 

время как на наземном общественном транспорте этот путь у них от-

нимает в среднем 65 минут.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО «Оторви и выбрось», 
или Особенности 
национальной шарашки

Спокойно, 
стреляю!

Валерий Кичин

Режиссер Кирилл Соколов — феномен. Технарь, он 
повторил синефильский путь Тарантино. Его дебют 
«Папа, сдохни» привел в восторг критиков, но публику 
отпугнуло малоаппетитное название. Под учтивым на-
званием «Почему бы тебе не умереть?» картина была 
хорошо принята на Западе, там писали о русском Та-
рантино, Серджо Леоне, Скорсезе и МакДона. Второй 
фильм «Оторви и выбрось» подтвердил связь предпо-
чтений 32-летнего режиссера с жесткой экшен-мело-
драмой. То есть с опытом кино, сочетающем истериче-
ские выбросы эмоций с неумолимостью робота. Рабо-
тая с крайними проявлениями психики, это кино выве-
ло за скобки критерии морали. Отсюда магнетическое 
воздействие его персонажей, выламывающихся из на-
выков социума и тем завораживающих публику. Это 
кино давно на конвейере, но фильмы Соколова с опуса-
ми мастеров роднит важное качество: они талантливы. 
И потому, расчеловечивая своих героев, они интуитив-
но остаются в пределах человеческих чувств и оценок.

В новой картине бабушка Вера хочет спасти внучку 
Машу от тлетворного влияния вернувшейся из тюрь-
мы дочки Оли и готова на что угодно, включая убий-
ство. Нравы семейки сформированы тюремным бы-
том, в котором обитают герои: половина персонажей 
сидит, вторая по-
ловина их охраня-
ет. Оля загремела в 
тюрьму, ибо выко-
лола глаз жениху 
Олегу, и теперь на 
ножах с матерью, 
которая хочет от-
нять у нее дочку. В 
сюжете наличеству-
ет надзирательница 
— мастерица по вы-
биванию зубов — с 
сыном-охранником 
и мужем-вертухаем 
(шикарные Ольга Лапшина, Данил Стеклов и Виталий 
Хаев). Обозначив суть смертного конфликта, режис-
сер, он же сценарист, разворачивает полуторачасовую 
погоню бабушки Веры за дочкой и внучкой. В погоне 
участвует одноглазый Олег с пистолетом в одной руке 
и обручальным кольцом в другой (Александр Яценко). 
Гиньольная комедия обязательно должна закончиться 
перестрелкой и морем крови. Как у Китано.

Я бы не разделял восторги критиков, перечисляю-
щих параллели с киноклассикой. Сходство неизбежно, 
как снег зимой: ассортимент шмяк-трюков невелик; 
любой фильм этого жанра свинчивается из деталей, 
которых наперечет. Вторичным был даже пионер жан-
ра Тарантино — просто ввел штампы изделий класса B 
в разряд респектабельных. Так что вопрос только в та-
ланте и фантазии — и то и другое у Соколова в избытке. 
Плюс азарт человека, увлеченно разведывающего свои 
возможности, — энергетика успешного старта.

Как у режиссера у него редкое свойство делать иро-
ничным каждый кадр, жест, ритм действия, даже цвет. 
Парадоксален саундтрек: зубодробительные действия 
сопровождаются чем-то вроде куртуазного гавота. Ге-
рои если катятся с горки, то с грохотом, снося пни, 
шмякаясь о стволы и сдирая с них кору, другие давно 
переломали бы кости. И неважно, что раненая мама с 
дочкой только что тонули и вымокли — это не помеша-
ет малютке Маше развести костер и спасти маму пу-

тем прижигания разверстых ран. Фильм не опасается 
впасть в черную сказку, в пересоленный анекдот, его 
кидает из сарказма в оголтелый феминизм, когда все 
дамы лютуют, а мужики умеют только хныкать. Ин-
тересно, что возрасты дам сближены: если десятилет-
няя Маша (открытие фильма, впечатляющая актерская 
работа Сони Круговой) — личность не по годам зрелая, 
то бабушка Вера (необычная роль Анны Михалковой) — 
выглядит едва ли не ровесницей своей дочки (Виктория 
Короткова): три поколения в боевом экстазе сгруди-
лись в единый разящий кулак.

Надо сказать, режиссерские умения Соколова 
опережают его мастерство сценариста. И если есть в 
фильмах вторичность, то в «заграничной» литератур-
ности реплик: «Ты еще с нами?» — в плохом переводе с 
английского спрашивает надзирательница у полуоб-
морочной жертвы. Возможно, насмотренный сцена-
рист впитал не только свободу от табу Пак Чхан-ука и 
Тарантино, но и топорность их русских версий: в его 
фильме часто говорят, как в дублированном кино.

Но этот каскад погонь, кувырканий и пальбы не ка-
жется бессмысленным и в какой-то мере продолжа-
ет затеянное еще Рогожкиным исследование особен-
ностей национального характера. С его уникальной 
способностью любой благой порыв обращать в ка-
тастрофическое действие: «Ты почему не отпустишь 
нас?» — умоляюще вопрошают дочка с внучкой. «Да 
ради твоего же блага!» — орет, прицеливаясь, бабуш-
ка. Ради общего блага рекой льется кровь, в воспита-
тельных целях наносится четкий удар ногой в солнеч-
ное сплетение. И когда все уже непоправимо, наступит 
подобие осознания: «Я не хочу видеть, как ты повторя-
ешь мою паскудную жизнь!» Не кино — точный удар в 
солнечное сплетение времени: после фильма некото-
рое время не дышишь, приходя в себя.

И, наконец, о долгосрочном воздействии такого 
развлечения на сообщество. Первым отказавшись от 
моральных оценок, Тарантино открыл путь для то-
тально игрового отношения и к кино, и к реальности: 
условные фигурки видеоигр не знают боли, а мы не 
знаем к ним жалости. Фонтаны крови, хлещущие из 
шей «Килл-Билла» постепенно заставили забыть важ-
ную истину, что «кровь людская — не водица». Этот 
путь стал столбовым, почти вытеснив гуманизм, ко-
торым когда-то отличалось все лучшее и в нашем, и в 
мировом кино. И мы воспринимаем эти фонтаны что в 
фильмах Соколова, что в каннском лауреате «Титане» 
Дюкорно, как нечто привычное, допустимое и уже не 
вызывающее в массах спасительный ужас.  

Фонтаны крови 
мы уже восприни-
маем как нечто 
нормальное, они 
не вызывают спа-
сительный ужас

Открытие фильма — десятилетняя Соня Кругова в роли Маши 
и актриса Виктория Короткова в роли ее бедовой мамы.
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ФЕСТИВАЛЬ Обозреватели «РГ» комментируют итоги «Золотой маски»-2022

Зеркало сцены
Ирина Корнеева, 
Ирина Муравьева, 
Анна Галайда, 
Валерий Кичин

Драма
Основные награды ушли в 

Александринский театр, БДТ им. 
Товстоногова и «Мастерскую 
Петра Фоменко». 

Три «Золотые маски» по-
полнили наградную коллекцию 
Александринского театра. Луч-
шим спектаклем малой формы 
назвали «Товарища Кислякова» 
Андрея Калинина — постановку 
по забытой советской прозе 20—
30-х годов, можно сказать, о том, 
какие ретроспективные виражи 
истории и метаморфозы в со-
знании интеллигенции нам всем 
еще предстоит пройти. «Это пер-
вый спектакль, где Андрею Кали-
нину никто ничего не советовал, 
и он сделал все так, как он хотел. 
Желаю, чтобы такие же условия 
были у него и дальше», — поздра-
вил коллегу главреж Алексан-
дринки Николай Рощин.

 А за столь идеальную среду 
режиссерского обитания он по-
благодарил худрука Алексан-
дринского театра Валерия Фоки-
на, награжденного спецпремией 
«За выдающийся вклад в разви-
тие театрального искусства». 

Лауреатом в номинации 
«женская роль» стала Анна Бли-
нова в александринской поста-
новке Андрия Жолдака «Нана», 
самом откровенном и нервно-о-
голенном спектакле конкур-
са. Ее безграничный диапазон 
(от блаженной Ксении Петер-
бургской до парижской курти-
занки Нана у Золя) и актерский 
героизм не могли не вызвать 
восхищения — сегодня мало кто 
способен существовать на та-
ком запредельном градусе само-
отдачи.  

Две «Маски» получил и Театр 
Наций за кукольный спектакль 
«Ходжа Насреддин» Тимура Бек-
мамбетова и Анны Викторовой и 
спецпремию жюри за спектакль 
«Горбачев». По поводу лидер-
ства в куклах руководитель Те-
атра Евгений Миронов пошутил: 
зашли на чужую территорию. 
Хотя какая же это чужая терри-
тория, если Тимур Бекмамбетов 
и с куклами говорил о свободе, 
любви и правах человека — веду-
щих театральных темах.

Что касается спецприза для 
«Горбачева», «спецслово» взял 
глава жюри Адольф Шапиро: 
«Именно художественность ста-
новится мерилом общественной 
значимости этого спектакля. 
И когда мы думали, без какого 
спектакля театральная жизнь 
Москвы и страны была бы не-
полной, двенадцать голосов чле-
ны жюри из тринадцати отдали 
Театру Наций».

Главным шоком на церемо-
нии награждения стало то, что 
приз за лучший драматиче-
ский спектакль большой формы 
жюри отправило на Фонтанку в 
БДТ. Андрей Могучий поразил 
последовательностью режис-
серских замыслов и преданно-
стью идее создания цикла анти-
утопий по сказке о «Трех толстя-
ках» — читай о подмене человека 
куклой, представив «Три толстя-
ка. Эпизод № 7. Учитель». 

Все главные слова на цере-
монии за него сказал один из 
лучших петербургских актеров 
Сергей Дрейден, чья судьба и 
вдохновила Андрея Могучего на 
создание постановки.

Обладатель приза за лучшую 
режиссуру Дмитрий Крымов 
— за спектакль «Моцарт «Дон 
Жуан». Генеральная репетиция» 
театра «Мастерская Фоменко» — 
не смог приехать в Россию после 
премьеры своего американского 
«Вишневого сада» («это не реше-
ние, а стечение обстоятельств»).  
Вторую награду в «Мастерской 
Фоменко» — за лучшую мужскую 
роль в «Моцарте...» — получил 
Евгений Цыганов, очень удивив-
ший тем, что эта «Маска» стала 
для него самой первой театраль-
ной наградой. 

Опера
Решения жюри в оперной 

программе оказались и пред-
сказуемыми, и парадоксальны-
ми. С одной стороны, афиша из 
11 спектаклей в полном репер-
туарном раскладе — от барокко 
до современной оперы, с другой 
— заведомый лидер этой афи-
ши — «Саломея» Большого те-
атра в постановке Клауса Гута, 
признанный шедевр. Правда, 
«лучшей в женской роли» ста-
ла не Асмик Григорян, покорив-
шая в партии Саломеи не одну 
мировую сцену, а Екатерина Во-
ронцова в образе генделевско-
го рыцаря Ариоданта (дебют в 
репертуаре барокко) в спекта-
кле Большого. Третий из кон-
курсных спектаклей ГАБТа «Ис-
катели жемчуга» на Камерной 
сцене в постановке Владиславса 
Наставшевса с его «кружевной» 
музыкальной режиссурой и ис-
полнением оказался незаме-
ченным жюри. Именно на поле 
оперной режиссуры случился 
нонсенс: из десяти номинан-
тов жюри не сумело выбрать ни 
одного. При том, что почти все 
спектакли конкурса были со-
зданы в ракурсе авторской ре-
жиссуры. И если «Кармен» Бо-
гомолова (Пермь) изначально 
претендовала не на режиссер-
скую премию, а на формат дис-
куссионного события, а изоб-
ретательный спектакль Филип-
па Григорьяна «Любовь к трем 
апельсинам»  не совсем впи-
сался в драйв прокофьевской 
комедии дель арте, то еще один 
претендент от пермской оперы 
— «Дон Жуан» Марата Гацалова 
с его виртуозным балансом экс-
периментальной сценической  
формы и стилистически отто-
ченной музыкальной интерпре-
тации (дирижер Артем Абашев) 
заслуживал внимания жюри. 
Так же, как пружинистый и ве-
селый спектакль Дмитрия Бе-
лянушкина и дирижера Ивана 
Великанова «Свадьба Фигаро» 
из Нижнего Новгорода. Театр, 
к слову, впервые участвовал в 
конкурсе «Маски». 

В ряду «невидимых» оказа-
лись и работы оперных трупп 
над сложнейшими современны-
ми партитурами — оперой Кайи 
Саариахо «Любовь издалека», 
впервые поставленной в России 
(Урал Опера, Екатеринбург), и 
Vita Nuova Владимира Марты-
нова (Уфа).  Из бесспорных ре-
шений — «лучший дирижер» 
Филипп Чижевский («Кармен», 
Пермь): именно потому, что 
поразительным образом смог 

удержать в руках весь «ордер» 
партитуры Бизе в условиях ее 
радикального режиссерского 
переустройства. Оценить выбор 
жюри в номинации «мужская 
роль» (Михаил Пирогов— Со-
ловей Будимирович) случая не 
представилось, поскольку спек-
такль «Богатыри», как и ряд 
других постановок, в Москву не 
привезли. Хочется думать, что в 
случае с «Богатырями» — не из-
за сатирического содержания. 
Хотя обстоятельства нынешне-
го сезона «Золотой маски» ока-
зались сложнее, чем даже в пе-
риод пандемии, но «Маска», как 
Атлант, удержала практически 
всю оперную программу.

Балет/Современный танец
Прошлый сезон был редким 

по насыщенности и разнообра-
зию. Театры столичные и регио-
нальные, ветераны конкурса 
и дебютанты, переносы клас-
сики, традиции и новаторство 
— вопреки ковидной реально-
сти и связанным с ней ограни-
чениям российский балет про-
демонстрировал невероятную 
волю к жизни. 

Огромная конкурсная про-
грамма года позволила отразить 
процесс практически без по-
терь. Но все это невозможно за-
подозрить, глядя на список лау-
реатов. Выделяется в нем разве 
что перформанс «Новая земля», 
получивший награду как луч-
ший спектакль современного 
танца. Его автор хореограф Анна 
Щеклеина уже несколько лет 
фигурирует в конкурсе «Золо-
той маски», но наконец набра-
ла ту критическую массу, когда 
ее отточенную работу заметило 
жюри. Проект был задуман для 
Платоновского фестиваля в Во-
ронеже и вдохновлен словами 
Андрея Платонова. 

Хореограф нашла им пласти-
ческий эквивалент. Действие 
«Новой земли» происходит на 
набережной в центре Воронежа. 
Ее покоряет, карабкаясь, опол-
зая по склонам, группка людей. 
Одетые в песочного цвета ко-
стюмы, они сливаются с пейза-

жем. Но воронежская природа 
взяла перформанс под свое по-
кровительство: в час фестиваль-
ного показа безупречно синее 
небо покрылось грозовыми ту-
чами, ветер развернул и вступил 
в битву с красными флагами, 
под которыми готовился штурм 
бархана, хлынул ливень. Уста-
новление нового мира вышло на 
редкость жизненным.

Все остальные лауреаты, как 
оказалось, напоминали про мир 
старый. Кажется, жюри выбра-
ло их лишь потому, что много-
численные прежние заслуги и 
титулы гарантировали надеж-
ность лауреатов. Пятой «Золо-
той маской» обзавелся Павел 

Клиничев, бесспорно, лучший 
балетный дирижер страны. При 
этом остался незамеченным вы-
дающийся дебют Ивана Вели-
канова, который был выдвинут 
за работу со сложной многосо-
ставной партитурой хореогра-
фической мистерии «Ленин-
градская симфония» Краснояр-
ского оперного театра. Впрочем, 
только благодаря Клиничеву от-
мечен отважный в своей дискус-
сионности «Конек-горбунок» 
театра «Урал Опера Балет», 
предлагающий собственный вз-
гляд на то, что такое элитарное 
искусство балета в мире массо-
вого искусства. 

«Autodance» Театра имени 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко, напротив, предла-
гает воспользоваться самым ак-
туальным рецептом европей-
ского театра, воплощением ко-
торого является его создатель-
ница Шарон Эяль. Но в лауре-
аты он попал только благода-
ря Оксане Кардаш, второй год 
подряд отмеченной за лучшую 
женскую роль, хотя значимость 
этой постановки в том, что этот 
радикальный современный та-
нец смогла освоить академиче-
ская балетная труппа. Сложно-
сочиненный вечер Стравинско-
го в постановке Мариинского 
театра, выстроенный в трех-
частный балет из «Байки про 
Лису», оперы «Мавра» и бале-

та «Поцелуй феи», запрыгнул 
в число лауреатов благодаря 
остроумному оформлению Аль-
оны Пикаловой и Сергея Рылко, 
отвечавшего за видеоконтент, 
но саму радикальность идеи и 
сложность конструкции Мак-
сима Петрова не оценили. Как 
не заметили его же изящную 
работу с труппой Самарского 
театра, практически впервые 
встретившейся с современной 
неоклассикой. Не отметили и 
шарм камерных «Озорных пе-
сен», которыми Антон Пимо-
нов знакомился с труппой вве-
ренного ему Пермского балета. 
Да вообще предпочли не видеть, 
что и в балете, и в современном 
танце сменилось поколение и 
творцов, и исполнителей. И это 
новое поколение имеет свое 
лицо, свой голос и право на то, 
чтобы быть отмеченным про-
фессиональным сообществом 
еще до вступления в пенсион-
ный возраст.

Оперетта/Мюзикл
Итак, триумфаторами ста-

ли московские «Шахматы» и 
пермская «Антигона» — по три 
«маски». Конечно, сколько лю-
дей — столько мнений, но я не 
вижу особых достижений в ра-
боте Анастасии Стоцкой, предъ-
являющей крик вместо эмо-
ций, или в штампованном об-
разе, созданном Александром 
Бобровым в лишенных живо-
го драйва «Шахматах». Даже в 
тюменской «Семейке Аддамс» 
можно найти роли более яр-
кие, не говоря о блистательных 
работах екатеринбургских ак-
теров в «Одолжите тенора». 
Но отбросим субъективность, 
есть проблема более общая и 
грозная.

Судя по не вполне адекват-
ным решениям растерянного 
жюри, номинация «Оперетта/
мюзикл» явно требует срочно-
го лечения — кардинальной ре-
визии системы отбора и оце-
нок, самого состава конкурса. 
Не предъявив миру ни одной 
оперетты (что уже можно счи-
тать ЧП), она показала запре-
дельный разброс критериев, 
определявших эти жанры, из-
начально развлекательные по 
природе и задачам. Они именно 
этим ценны искусству и публи-
ке — способностью рассмешить 
остроумной шуткой, потешить 
«легкой», но хорошей музыкой, 
отвлечь от текущих забот и не-
взгод, т.е. своей терапевтиче-
ской, если хотите, функцией. 

Но «Маска»-2022 уже дале-

ко не впервые заставила жюри 
сравнивать несопоставимое: 
лирические сцены для двух ак-
теров «Дорогой мистер Смит» 
из Питера, блестяще поставлен-
ная и сыгранная бродвейская 
комедия «Одолжите тенора» 
из Екатеринбурга и фантазий-
ный гротеск «Семейка Аддамс» 
из Тюмени были вынуждены со-
стязаться с мощным антивоен-
ным высказыванием пермской 
«Антигоны». Это нонсенс: «Ан-
тигону» невозможно назвать ни 
мюзиклом, ни тем более оперет-
той — она даже в аннотации Те-
атра-Театра условно именует-
ся «оперой для драматических 
артистов» и к развлекательным 
жанрам никак не относится. По-
нятно, что рядом с концептуаль-
ным трагедийным сочинением, 
взявшим в союзники Софокла, 
даже шедевр в жанре мюзикла 
покажется сверкающей финти-
флюшкой рядом с «Герникой». 
К несообразностям номинации, 
ставшей и разбухшей, и бесфор-
менной, добавлю, что видеть на 
одной беговой дорожке полно-
ценные мюзиклы, идущие под 
живой оркестр, и механическое 
шоу под «минусовку» («Се-
мейка Аддамс») — то же самое, 
что смешать олимпиаду с пара-
лимпийскими играми.

Это прекрасно, что драма-
тические театры заинтересова-
лись музыкальными жанрами, 
стали овладевать новыми уме-
ниями и привлекать новую пуб-
лику. Замечательно, что возни-
кают произведения, находящи-
еся между традиционными жан-
рами, — экспериментальные, по-
исковые, новаторские. Их необ-
ходимо замечать и поддержи-
вать. И, вероятно, пришла пора 
учредить секцию для новой ка-
тегории участников конкурса, 
которые не подпадают ни под 
одну из существующих номина-
ций. Или включать такие спек-
такли в секцию «Эксперимент», 
к которой они ближе всего. Ина-
че «ЗМ» будет либо отставать от 
требований времени, либо по-
буждать театры окончательно 
отказаться от развлекательных 
жанров — противоестественная 
тенденция, которая хорошо за-
метна даже в практике театров 
оперетты.   

Дмитрий Крымов получил «маску» 
за режиссуру спектакля «Моцарт 
«Дон Жуан». Генеральная репетиция» 

А К Ц Е Н Т

Успешно провести «Золотую маску» 
в этом году было актом профессиональ-
ного героизма. Но есть причины поду-
мать, как сделать ее еще совершенней

— Подробнее о фестивале 
«Золотая маска» читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2432

«Антигона», опера для драматических артистов, почему-то шла в номинации «Оперетта/мюзикл». «Саломея» Большого театра в постановке Клауса Гута была признана лучшим оперным спектаклем конкурса.
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СЛЕДСТВИЕ  СК поставил 
точку в деле об убийстве 
с участием подруги жертвы

Смертельная 
зависть

Наталья Козлова

Удивительное по своему цинизму преступление закон-
чил расследовать СК по Ивановской области. Уголов-
ное дело было возбуждено против двух местных жи-
телей и их сообщницы. Мужчин обвинили в разбое и 
убийстве москвички, а женщину обвинили всего лишь 
в краже. Хотя именно с нее и началась эта страшная ис-
тория, которая больше похожа на фильм ужасов.

Судя по материалам дела, в теплый  сентябрьский 
день 2020 года в Москве некая дама беседовала со 
своим  знакомым, как говорят, «за жизнь». Правда, бе-
седа была специфической. Собеседник дамы — мужчи-
на 40 лет от роду — просто искал, где в столице можно 
легко получить  деньги, не утруждая себя работой. Тут 
его собеседница вспомнила свою небедную столич-
ную знакомую, у которой и деньги водились, и ювелир-
ные украшения имелись. В итоге эта завистливая дама 
предложила знакомому обокрасть принадлежавшую 
подруге квартиру, в которой можно поживиться.

Заманчивое предложение было принято. Знакомый  
в помощники себе позвал своего приятеля. Соучастни-
ки даже план ограб-
ления разработа-
ли. По нему завист-
ливая гражданка 
должна была вы-
яснить, где в квар-
тире лежат юве-
лирные изделия, и 
узнать код доступа 
в подъезд. Соучаст-
ница должна была  
устроить так, что-
бы подруги на мо-
мент кражи не было 
дома. И вот, 2 октя-
бря дама придумала повод и пригласила подругу  вече-
ром в ресторан. Но вот дальше все пошло не по плану. 

Гангстеры решили, что вскрывать чужую кварти-
ру долго и сложно. Легче напасть в подъезде на хозяй-
ку и просто забрать у нее ключи. Один из них дождал-
ся женщину в подъезде, напал на нее, ударив рукой в 
голову, обхватил ее шею и вывел из подъезда на улицу. 
Жертву посадили в автомобиль, забрали  у нее клю-
чи. Из квартиры вынесли ювелирные изделия, деньги . 
Всего — почти на 8 миллионов рублей.

Вот что рассказала старший помощник руководите-
ля СК по Ивановской области Юлия Вейсман. 

— Днем в день совершения преступления обвиняе-
мые купили автомобиль, так как планировали вывезти 
похищенное на территорию Ивановской области, по-
скольку сами были уроженцами этого региона. Заперев 
потерпевшую в машине и оставив машину в малолюд-
ном месте, они взяли в аренду еще один автомобиль — 
каршеринг-сервиса, который использовали для пере-
возки похищенного из квартиры до автомобиля, в кото-
ром удерживали жертву.

По пути в Ивановскую область бандиты, активно 
вели переписку с ее мобильного телефона. Грабите-
ли писали от имени жертвы ее подруге, что она якобы 
временно уехала и поэтому искать ее не надо. Потом 
ее телефон выбросили. Несчастную женщину банди-
ты завезли в безлюдное место в Комсомольском рай-
оне области. Там и расправились с ней.  Чтобы тело не 
нашли, они его закопали на кладбище вблизи бывшего 
села Никульское. В общем, бандиты сделали все, чтобы 
это преступление никогда не было раскрыто. 

Похищенное добро мужчины поделили. Но часть 
все же решили отдать сообщнице. Ее доля составила 
3000 долларов. Их они планировали передать позднее. 
Но сделать это не успели. На днях дело уйдет в суд.  

РЕШЕНИЕ Суд приравнял умышленный ночной шум к истязанию соседей 

Музыка стала пыткой
Владислав Куликов 

П
ервый кассационный суд 
общей юрисдикции оста-
вил в силе приговор по 

принципиально важному делу: 
намеренное истязание соседей 
ночным шумом признано пре-
ступлением.

Надо подчеркнуть: «истяза-
ние» в данном случае — не эмо-
циональная характеристика, а 
вполне конкретная юридиче-
ская квалификация. Некий жи-
тель Нижнего Новгорода был 
осужден по статье УК «Истяза-
ние» за то, что не давал соседям 
спать по ночам. Из вредности.

«Из приговора следует, что 
на почве конфликта, произо-

шедшего между К. и его сосе-
дями, с апреля 2018 по декабрь 
2019 гг., находясь в своей квар-
тире, осужденный система-
тически с 17.00 до 21.00 часа 
вечера включал на акустиче-
ской колонке громкую музы-
ку и звуки «ржания и топота 
лошадей», а затем до 6 часов 
утра создавал шум путем уда-
ров молотком об имеющиеся в 
квартире предметы и поверх-
ности, — рассказывают в Пер-
вом кассационном суде общей 
юрисдикции. — При этом он по-
нимал, что своими действия-
ми причиняет психические и 
нравственные страдания про-
живающим в многоквартирном 
доме соседям, а именно 21 че-

ловеку, один из которых несо-
вершеннолетний».

Проведенными по делу экс-
пертизами было установле-
но, что уровень издаваемых из 
квартиры звуков превышал са-
нитарно-эпидемиологические 
требования к условиям прожи-

вания в жилых помещениях. До-
прошенные жильцы дома утвер-
ждали, что осужденный нару-
шал тишину только в то время, 
когда соседи сверху приходили 
домой. 

На их просьбы сделать звуки 
тише он не реагировал. Возмож-
но, у человека были какие-то 
причины обижаться на сосе-
дей сверху. Но он в своей мести 
перешел грань и потому оказал-
ся на скамье подсудимых.

Нижестоящие инстанции 
признали гражданина винов-
ным и назначили ему 3,6 года 
лишения свободы условно. 
Плюс с него было взыскано в 
пользу двух потерпевших по 
100 тысяч рублей на каждого. 

Шумный гражданин попы-
тался поднять шум в третьей 
инстанции и доказать, что он, 
мол, ни в чем не виноват. Или 
виноват, но не настолько, что-
бы получать судимость факти-
чески за насилие. 

Первый кассационный суд, 
заслушав громкого граждани-
на, с ним не согласился. Изу-
чив материалы, кассационная 
инстанция пришла к выводу, 
что «фактические обстоятель-
ства дела судами установлены 
верно, а вина К. в причинении 
психических страданий путем 
систематического соверше-
ния иных насильственных дей-
ствий, если это не повлекло по-
следствий, указанных в ст. ст. 
111, 112 УК РФ, совершенном 
в отношении двух и более лиц, 
а также в отношении заведомо 

несовершеннолетнего, убеди-
тельно доказана».

По словам почетного адво-
ката России Никиты Филиппо-
ва, проблема «шумного сосе-
да» крайне актуальна в нашей 
стране. «Практически каждый 
городской житель так или иначе 
сталкивался с ней в своей жиз-
ни, — говорит он. — В последнее 
время даже появился соответ-
ствующий термин «звуковой 
терроризм». Законодательство 
уже предусматривает различ-
ные меры воздействия на нару-
шителей покоя».

Например, в случаях систе-
матического нарушения прав 
и интересов соседей, бесхозяй-
ного обращения с жильем, ис-
пользования его не в соответ-
ствии с назначением законом 
предусмотрено право органов 
местного самоуправления по-
сле предупреждения и требо-
вания об устранении недостат-
ков обратиться в суд с иском о 
продаже квартиры нарушителя 
с торгов, лишая его тем самым 
права на жилье. 

«Но на практике этот меха-
низм практически не работает, 
поскольку суды в абсолютном 
большинстве не считают допус-
каемые нарушения достаточ-
ным аргументом для примене-
ния такой исключительной 
меры, как лишение права соб-
ственности на жилье», — гово-
рит адвокат. По этим причинам 
основным способом воздей-
ствия на нарушителей остается 
подача жалоб в полицию, адми-
нистрацию или прокуратуру. На 
помощь в фиксации нарушений 
могут прийти соответствующие 
приложения для смартфонов, 
которые не только зафиксиру-
ют шум, но и помогут опреде-
лить его уровень.  

А К Ц Е Н Т

Фактически суд признал, что ночной 
шум можно приравнять к насилию 
над соседями и, соответственно, 
подвести под статью УК

Дама пригласила 
подругу вечером 
в ресторан и сооб-
щила об этом гра-
бителям. Но все 
пошло не по плану

ПРОЦЕДУРА Следователям 
запретили вести дела 
дальних родственников

Отвод 
по семейному

Владислав Куликов

Судьи не вправе общаться вне процесса с подсудимы-
ми. Следователи не могут заниматься делами своих 
дальних родственников. Присяжным запрещено вести 
телефонные разговоры в совещательной комнате. Ина-
че — во всех перечисленных и многих тому подобных 
случаях — приговор может быть отменен.

Федеральная палата адвокатов РФ провела 
масштабное юридическое исследование судебной 
практики, связанной с отводами судьям, следовате-
лям, прокурорам и т.п. Итогом стал большой обзор 
правовых позиций ЕСПЧ, Конституционного суда РФ, 
Верховного суда РФ и кассационных судов. Документ 
прежде всего призван помочь адвокатам при защите 
граждан. Но если по-хорошему, его стоит внимательно 
изучить судьям и правоохранителям.

Например, в обзоре приводится разъяснение Вер-
ховного суда страны по конкретному делу: некий судья 
Т. тесно общался с подсудимым вне рамок процесса. 
Этот факт поставил под сомнение беспристрастность 
судьи, и в итоге приговор был отменен.

Также Верховный суд страны при рассмотрении од-
ного из конкретных дел отметил: под родственника-
ми в некоторых случаях может пониматься не только 
близкая родня, но и дальняя. В том самом деле следо-
ватель подлежал отводу в связи с тем, что обвиняемый 
Г. являлся его родственником, будучи двоюродным дя-
дей его супруги. Зато в другом деле, включенном в об-
зор, Верховный суд указал, что вовсе не обязательно 
отклонять присяжного, который когда-то жил в одном 
подъезде с прокурором. В больших городах факт сосед-
ства еще ничего не значит.

«На мой взгляд, все приведенные правовые пози-
ции ценны в обзоре и полезны, поскольку позволяют 
гарантировать  гражданам право на справедливый и 
беспристрастный суд», — сказал советник ФПА России 
Нвер Гаспарян.

Он пояснил, что отводы судьям в процессе заяв-
ляются нередко. «Такое происходит тогда, когда за-
интересованная сторона (истец, ответчик, сторона 
защиты, сторона обвинения и т.д.) полагает, что суд 
заинтересован в исходе дела и не является беспри-
страстным, — говорит Нвер Гаспарян. — Например, 
когда судья повторно участвует в деле или ранее уже 
высказывал свое мнение по вопросам, которые пред-
стоит разрешать в судебном заседании, когда судья 
находится в зависимости от кого-либо из участников 
процесса либо, еще хуже, является кому-либо из них 
родственником и др».  

— Читайте также: Эксперты 
посоветовали, как утихомирить 
шумных соседей 
rg.ru/art/2243996

Информация 
Минюста России

В соответствии со статьей 16 Кодекса 
административного судопроизводства 
Российской Федерации, статьями 41, 45 
Федерального закона от 11 июля 2001 г. 
№ 95-ФЗ «О политических партиях» и на 
основании вступившего в законную силу 
решения Верховного Суда Российской 
Федерации произведена государственная 
регистрация Политической партии 
«Добрых дел, защиты детей, женщин, 
свободы, природы и пенсионеров, против 
насилия над животными», ее региональ-
ных отделений и иных структурных 
подразделений в связи с ликвидацией.

Управлением Федеральной налого-
вой службы по г. Москве внесены сведе-
ния о ликвидации партии в Единый госу-
дарственный реестр юридических лиц 5 
апреля 2022 г. за ГРН 2227702960978.

Дополнение в перечень 
иностранных 

и международных 
неправительственных 

организаций, деятельность 
которых признана 

нежелательной 
на территории 

Российской Федерации
54. The Royal Institute of International 

Affairs (Chatham House, «Королевский 
Институт Международных Отношений») 
(Великобритания) (распоряжение Миню-
ста России от 13.04.2022 № 448-р, реше-
ние первого заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации от 
07.04.2022).
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Ирина Невинная

Б
олее двух миллионов 
литров крови было за-
готовлено в прошлом 
году в России, об этом 
с о о б щ и л  м и н и ст р 
здравоохранения Ми-
хаил Мурашко во вре-
мя акции, посвящен-
ной Национальному 

дню донора. 
В минздраве традиционно 

каждый год в этот день открыт 
мобильный пункт службы кро-
ви: сам министр, а следом и  его 
подчиненные сдают кровь. «В 
2021 году мы получили новые 
успехи по количеству доноров, 
кровь и ее компоненты сдали бо-
лее 1,3 млн человек», —  сообщил 
министр, после того, как вышел 
из медицинского кабинета. 

Для многих донорство ста-
новится важной привычкой, по-
тому что это простой способ по-
могать другим. К тому же самые 
надежные доноры — те, кто сдает 
кровь сознательно и регулярно. 
В среднем один донор в прошлом 
году сдал кровь дважды. 

То, что кровь нужна пациен-
там во время сложных хирур-
гических операций, при ослож-

ненных родах,  лечении травм 
и ожогов, знают все. При этом 
все больше развивается произ-
водство лекарств на основе плаз-
мы.  «За последний год у нас по-
явились новые препараты кро-
ви. Например, специфический 
антиковидный иммуноглобу-
лин, которым лечат тяжелый 
COVID-19. Препарат спасает  
жизни. В разработке находятся и 
другие лекарства, — отметил Му-
рашко.  — Глубокая переработка 
плазмы  — это новый шаг в созда-
нии биопрепаратов, это самый 
современный подход».

Кстати, в день донора депута-
ты Госдумы  одобрили в первом 
чтении законопроект, благодаря 
которому фармпредприятия, ра-
ботающие с донорской плазмой, 
будут получать ее прямиком со 
станций переливания крови. В 
законе также прописаны требо-

вания к донорам, которые сда-
ют плазму для производства ле-
карств. Как ранее поясняли в 
минздраве, закон обеспечит еди-
ный подход ко всем донорам, то 
есть  гарантии, предусмотрен-
ные для доноров крови, в полной 
мере распространят и на доно-
ров плазмы. Ключевым принци-
пом донорства остается его без-
возмездность. 

«Компоненты донорской кро-
ви, — бесценное сырье для произ-
водства лекарств, — пояснила  
главный внештатный специа-
лист трансфузиолог минздрава 
Татьяна Гапонова. — Из плазмы 
производят альбумин и иммуно-
глобулин. Иммуноглобулин при-
меняют у пациентов с врожден-
ным иммунодефицитом или с тя-
желыми инфекционными ослож-
нениями, когда антибиотики не 
дают достаточного эффекта».  

Министр здравоохранения России Михаил Мурашко считает, что быть донором важно и правильно.

МЕЖДУ ТЕМ

КРОВЬ ОСТАВЯТ В СТРАНЕ
Россиян обеспечат жизненно необходимыми препаратами из плазмы 

крови, при этом за рубеж продавать донорскую кровь и ее компоненты 

будет запрещено. Законопроект на эту тему Госдума приняла в первом 

чтении вчера, в день донора. Как сообщила депутатам замглавы мин-

здрава Александра Дронова, сейчас в РФ не хватает препаратов из плаз-

мы. Обеспеченность россиян альбумином составляет 27%, а иммуногло-

булином — 17%. Документ упрощает работу фармацевтических компа-

ний, использующих плазму для производства лекарственных препара-

тов. Компоненты крови будут направляться непосредственно на заводы, 

что существенно ускорит процесс. Замминистра сообщила, что в Рос-

сии заготовку, хранение и клиническое использование крови осуще-

ствляют 86 организаций федерального подчинения и 85 станций перели-

вания крови, находящихся в ведении регионов. Общее количество доно-

ров составляет около 1,2 миллиона человек. Цельной донорской крови 

за год заготовлено 1,9 миллиона литров, плазмы — 700 тысяч литров, из 

которых около 200 тысяч литров передано на производство лекарств. А 

для того чтобы полностью удовлетворить потребность системы здраво-

охранения в препаратах из плазмы крови, необходимо перерабатывать 

около 1 млн 800 тыс. литров в год, отметила собеседник депутатов. Все 

препараты из плазмы являются жизненно необходимыми, подчеркнула 

Дронова. Но сейчас большую часть этих лекарств поставляют из-за гра-

ницы. Важно, что госмонополия на изготовление, хранение и транспор-

тировку донорской крови и плазмы сохраняется. Это необходимо для 

исключения риска коммерциализации данной деятельности, чего допу-

стить нельзя, пояснил депутат Госдумы  Джамаладин Гасанов («Единая 

Россия»).

Подготовила Татьяна Замахина
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Почему 
на майские 
каникулы люди 
чаще всего 
выбирают дачу

ВЫЙТИ 
ИЗ ЗОНЫ 
ПРИВЫЧКИ 
Владимир Емельяненко 

Лишь чуть более трети (34%) 
сограждан на майские празд-
ники позволят себе отдых. По-
чти треть (29%) будут рабо-
тать. Еще около 29% скорее 
отдохнут частично. Таковы ито-
ги социологического опроса 
ВЦИОМ, проведенного  накану-
не Первомая.  

— Будем делать шашлыки на 
даче в перерыве между подра-
ботками, вскапыванием гря-
док и вызовами на дежурства, — 
комментирует итоги опроса со-
циолог ВЦИОМ Кирилл Родин. 
— Проблема в том, что по тра-
диции наши люди к майским 
каникулам относятся как к за-
кладке летнего сезона во всех 
смыслах — и огородно-дачного, 
и летних отпусков. И пока вый-
ти из так понимаемой многими 
весенней зоны комфорта не по-
лучается. Кстати, вопреки всем 
задуваемым ветрам перемен 
и ужесточению санкций люди 
чаще всего на майские празд-
ники выбирают уединение на 
даче. 

Так, по данным социологов, 
на майские праздники до 47% 
участников опроса останутся 
дома, 36% поедут на дачу, 8% 
— в горы, до 7% — в соседние го-
рода, 5% — на море, остальные 
затруднились с ответом. 

Правда, в сегменте поездок 
и туристических предпочтений 
наметились осторожные пере-
мены в пользу внутреннего ту-
ризма. Около 8% по привычке 
едут в Крым и на Черноморское 
побережье Кавказа, а вот еще 
почти 7% выбрали новые, как 
правило, соседние города — Ка-
зань, Тулу, Волгоград, Иркутск, 
Ярославль и «старый добрый» 
Санкт-Петербург. Как Шамба-
лу, которую все почти нашли, но 
никак не могут до нее добрать-
ся, — Байкал, Алтай и Камчатку 
собираются посетить до 4%. 

Много хуже дела обстоят 
с путешествиями за границу. 
До 2,5% туристов едут в Абха-
зию, Беларусь, Азербайджан, 
Узбекистан, Грузию и Казах-
стан. Еще меньше (1,5%) мо-
гут себе позволить отдых в Гре-
ции, Египте и в Турции, стране 
— лидере по посещению даль-
него зарубежья. Ниже 1%, что 
остается за чертой статистиче-
ской погрешности, планируют 
поездки в страны ЕС и Велико-
британию. 

И, наконец, растет спрос на 
отдых с детьми. 31% отправят 
своих чад на дачу к бабушкам и 
дедушкам. Однако чаще роди-
тели берут детей  в поездки или 
на дачу с собой. Мамы и папы 
до 40% или не знают о том, что 
детские лагеря отдыха посте-
пенно восстанавливают свою 
работу, или почти 71% взрос-
лых полагают, что условий для 
безопасного детского отдыха 
пока нет.  

Наметились 
осторожные 
перемены 
в пользу 
внутреннего 
туризма

ПОМОЩЬ Глава минздрава сдал кровь прямо на рабочем месте

Капля жизни

А К Ц Е Н Т

Самые надежные доноры — те, 
кто сдает кровь и ее компоненты 
сознательно и регулярно

Если вам попались шумные соседи, вы не обязаны терпеть: надо жаловаться в полицию и прокуратуру.
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ПРАВО На помощь 
соотечественникам 
приходят адвокаты

Защита 
от русофобии

Борис Ямшанов

Эксперты сходятся во мнении, что на сегодняшний 
день за пределами России находятся более 30 млн че-
ловек, считающих себя российскими соотечественни-
ками. Русофобия, охватившая в наши дни страны «кол-
лективного Запада», поставила многих из них в невы-
носимые условия. 

О том, где эти люди могут найти защиту своих прав, 
«Российской газете» рассказал президент Междуна-
родной ассоциации русскоязычных адвокатов (МАРА), 
председатель Международного совета российских со-
отечественников (МСРС), президент Гильдии россий-
ских адвокатов Гасан Мирзоев.

Гасан Борисович, вы возглавляете авторитетные ор-
ганизации, нацеленные на защиту соотечественников. 
Жалоб много?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Из разных уголков земного шара при-
ходят сигналы о массовых противоправных деяниях, 
грубом и циничном нарушении политических, гра-
жданских, социаль-
но-экономических 
и культурных прав 
российских соо-
течественников, а 
не только этниче-
ских русских. Дело 
доходит кое-где 
даже до физических 
расправ.

Яркий пример — 
арест, неправый суд 
и пыточные условия 
содержания в аме-
риканской тюрьме 
Марии Бутиной, за 
освобождение ко-
торой мы боролись вместе с Уполномоченным по пра-
вам человека в РФ Татьяной Москальковой и председа-
телем Комитета Государственной Думы по междуна-
родным делам Леонидом Слуцким. 

С прошлого года боремся за освобождение сева-
стопольца Александра Франчетти, который томится в 
чешской тюрьме по обвинению украинскими властя-
ми за участие в событиях «Крымской весны» 2014 г.

Я уже не говорю о надругательствах над нашими ме-
мориалами и памятниками…

Чем могут помочь МАРА и МСРС соотечествен-
никам в условиях такой оголтелой антирусской 
истерии?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Ситуация осложнила деятельность этих 
организаций. Тем не менее мы, что называется, не сло-
жили руки, обе организации стараются эффективно 
дополнять друг друга. МАРА прежде всего занимается 
организацией защиты индивидуальных прав граждан 
РФ и соотечественников в странах проживания, в том 
числе в судебных инстанциях. 

МСРС, обладающий специальным консультативным 
статусом при Экономическом и Социальном совете 
ООН, защищает коллективные права российских соо-
течественников на крупнейших международных пло-
щадках, прежде всего в Совете по правам человека ООН. 
Речь идет в том числе о фиксировании всех случаев на-
рушения прав наших соотечественников и их правовой 
оценке, о поддержке центров русского языка, культуры, 
отечественной истории, детских и юношеских структур 
и других островков русской жизни за границей.

Как скажется исключение России из Совета по правам 
человека ООН на этой работе?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Уточним, что Российская Федерация, учи-
тывая ситуацию заведомо враждебного отношения, 
сама заявила, что выходит из Совета. Решение об ис-
ключении было принято задним числом.

Представители МСРС, статус которого остается в 
силе, участвовали в том числе в заседаниях 49-й сес-
сии СПЧ ООН с 28 февраля по 1 апреля и выступили с 
заявлениями о нарушениях прав российских соотече-
ственников на Украине и в Прибалтике. Планируется 
также участие в 50-й и 51-й сессиях СПЧ ООН, на них 
будет привлечено внимание мировой общественности 
к вопиющим фактам русофобии в странах Запада, лжи 
и дезинформации в СМИ. В декабре нынешнего года 
планируется также участие МСРС и МАРА в работе Фо-
рума ООН по делам меньшинств, где мы тоже намере-
ны заявить об этих позорных фактах.

Говоря иными 
словами, вы не 
позволяете на-
шим недругам 
заглушить голос 
русской правды?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Мы го-
товим обращения к 
высшим должност-
ным лицам и инсти-
тутам ООН — Вер-
ховному комисса-
ру ООН по правам 
человека, секрета-
риату генсека ООН, Комитету ООН по ликвидации ра-
совой дискриминации, рассматривая русофобию как 
крайнюю форму расизма, а также комитетам ООН про-
тив пыток, по правам ребенка и другим. Эти обращения, 
осуждающие конкретные факты русофобии и насилия, 
будут распространяться в СМИ, в интернете, через орга-
низации соотечественников за рубежом. 

Кроме того, МСРС и МАРА принимают специальные 
заявления, осуждающие конкретные факты наруше-
ния прав граждан РФ и российских соотечественников. 
Одно из недавних заявлений, например, было сделано 
в защиту арестованного в Латвии русскоязычного бло-
гера Федорова.

Ваши усилия достигают цели?
ГАСАН МИРЗОЕВ: Главное, о них становится известно нашим 
соотечественникам в разных странах. Мы хотим, чтобы 
они знали: на Родине о них помнят, заботятся, поддер-
живают и предпринимают усилия по защите их нару-
шенных прав. Многие уже хотят вернуться в Россию. Из 
Чехии недавно обратилась женщина: хочет домой, уста-
ла от косых взглядов и различных притеснений.

Русофобия дошла до того, что этнических немцев, 
уехавших в 80-е из России и Казахстана, теперь унижа-
ют, преследуют — они тоже «русские». Не случайно по 
городам Германии прокатились демонстративные авто-
пробеги с российскими и красными флагами с символи-
кой Победы. Массовые мероприятия, направленные на 
поддержку России и осуждение русофобии, прошли так-
же в Сербии, Италии, Греции, на Кипре и в ряде других 
стран. В них участвовали также и члены МСРС и МАРА.

Хочу особо отметить постоянную поддержку нашей 
деятельности Фондом поддержки и защиты прав соо-
течественников, проживающих за рубежом, который в 
этом году отметил 10-летие со дня основания.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ задержала 
боевиков 
банды Басаева 
и обезвредила 
ячейку 
террористов

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
Иван Егоров

Сразу две спецоперации ФСБ 
прошли в среду в нескольких 
регионах России. 

В Татарстане и Санкт-Петер-
бурге были задержаны шесть 
членов банды Басаева и Хатта-
ба, причастные к нападению на 
псковских десантников в 2000 
году в Чечне. А на Урале со-
трудники спецслужб вскрыли 
законспирированную ячейку 
международных террористов, 
которые вербовали новых сто-
ронников в свои ряды.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, 
ФСБ, руководствуясь принци-
пом неотвратимости наказа-
ния, продолжает розыск всех 
членов бандформирований Ба-
саева и Хаттаба, которые при-
нимали участие в нападении в 
феврале 2000 года на десантни-
ков 6-й роты Псковской диви-
зии ВДВ. Тогда в результате боя 
в районе Улус-Керта Шатой-
ского района Чечни погибли 84 
десантника. На кадрах опера-
тивного видео показано задер-
жание в разных местах шесте-
рых уже немолодых мужчин. 
На видео допроса один из них 
признается, что задержан по 
подозрению в участии в банд-
формировании. По данным 
ЦОС, ФСБ совместно со След-
ственным комитетом РФ сфор-
мировали неопровержимую 
доказательную базу участия 
в этом преступлении жителей 
Республики Татарстан. А имен-
но: Хайдара Раззакова 1967 
г.р., Айрата Камалетдинова 
1976 г.р., Эдуарда Валиахмето-
ва 1982 г.р., Ильгама Гумерова 
1966 г.р., Ильгиза Мухаметга-
лиева 1973 г.р., и Мухамедвали 
Шайхутдинова 1976 г.р. 

По данным спецслужбы, 
всем им после совершения пре-
ступления более 20 лет назад 
удалось уйти от уголовного 
наказания. При силовой под-
держке МВД России и Росгвар-
дии Мухаметгалиев, Камалет-
динов, Раззаков, Валиахметов 
и Гумеров были задержаны в 
Татарстане, а Шайхутдинов — в 
Санкт-Петербурге.

В свою очередь, в СК России 
сообщили, что им предъявлены 
обвинения в совершении пре-
ступлений, предусмотренных 
ст. 279 УК РФ, ч. 2 ст. 209 РФ, 
ст. 317 УК РФ (вооруженный 
мятеж, участие в банде и пося-
гательство на жизнь военнослу-
жащих). 

«В связи с особой тяжестью 
совершенных преступлений 
следствием возбуждены перед 
судом ходатайства об избра-
нии в отношении обвиняемых 
меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу», — подчерк-
нули в СК.

Также в среду стало извест-
но о том, что в Свердловской 
области ФСБ нейтрализова-
ла законспирированную ячей-
ку сторонников террористов, 
в которую входили пять гра-
ждан республик Средней Азии. 
Как сообщили корреспонденту 
«РГ» в ЦОС ФСБ, все они были 
приверженцами международ-
ной организации террористов 
«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами» 
(признана террористической 
и запрещена в России по реше-
нию Верховного суда РФ в 2003 
году). На кадрах оперативно-
го видео показаны задержания 
злоумышленников и обыски, 
во время которых была изъята 
напечатанная на принтере сам-
издатовская литература тер-
рористов, а также телефоны и 
компьютеры.

По данным ФСБ, члены ячей-
ки занимались целенаправлен-
ной работой по распростра-
нению на территории России 
террористической идеологии. 
Причем делали они это по ука-
занию и под контролем зару-
бежных эмиссаров террори-
стической организации. Кроме 
того, во время конспиративных 
собраний задержанные занима-
лись вербовкой в свои ряды как 
местных мусульман, так и тру-
довых мигрантов, работающих 
на Урале.  

ПОЗИЦИЯ Правозащитник Александр Гапоненко просит спасти 
узников совести Прибалтики, но отказывается быть спасенным

Zа мир без неграждан 

Владимир Емельяненко

Н
а р у ш е н и я  п р а в 
россиян и соотече-
ственников за ру-
бежом перераста-
ют в вал беззако-
ния. Как остано-
вить русофобию и 
помочь в освобо-
ждении политза-

ключенных стран Прибалти-
ки в интервью «РГ» рассказы-
вает правозащитник, директор 
Института европейских иссле-
дований Александр Гапоненко 
(Латвия). 

Александр Владимирович, 
что происходит: в Риге, Виль-
нюсе, Таллине пропадают 
журналисты русскоязычных 
СМИ. Сначала спецслужбами 
Латвии был арестован бло-
гер Кирилл Федоров. Потом в 
Эстонии задержали шеф-ре-
дактора Sputnik Mteedia Еле-
ну Черышеву и сотрудника  
Мати-Дмитрия Терестала. 
Из-за чего? 

АЛЕКСАНДР ГАПОНЕНКО: Против Еле-
ны Черышевой и Мати-Дмит-
рия Терестала завели дело об 
экономических связях в обход 
санкций. Они якобы передали 
деньги из России человеку, про-
тив которого введены санкции.  
Еще их подозревают в неподчи-
нении: cо 2 марта ЕС запретил 
работу агентства, а они будто 
бы работали. Лену Черышеву 
перевели под домашний арест, 
Диму Терестала пока отпусти-
ли. Но подлавлять и изводить 
продолжат, как Кирилла Федо-
рова. Сначала он попал в поле 
зрения Службы госбезопасно-
сти Латвии из-за «пророссий-
ских» роликов из цикла «Исто-
рия оружия» на YouTube. Это 
терпели, но его освещение спе-
цоперации России на Украине 
сочли последней каплей. Поме-
стили в изолятор. И с ним нет 
никакой свзи. СМИ в Прибал-
тике, тем более русскоязыч-
ные, находятся под тотальным 
контролем США. В них допус-
кают публикации только кри-
тического характера в адрес 
России. Нельзя быть даже ней-
тральным.

Чем Кириллу Федорову, дру-
гим преследуемым, может по-
мочь русскоговорящая община 
Латвии и Россия? 

АЛЕКСАНДР ГАПОНЕНКО: Вспомните 
Германию 1933 года. Чем там 
можно было помочь евреям? 
Все, что сегодня происходит в 
странах ЕС против русских и со-
отечественников за рубежом, 
напоминает события тех лет в 
Третьем  рейхе. Только факты. 
В Латвии, когда началась воен-
ная спецоперация России на 
Украине, сеймом страны сразу 
было принято решение — пол-
ностью перевести русских де-
тей только на латышский язык 
обучения. Хотя даже радикаль-
ный закон «Об образовании» 
от 23 марта 2018 года позво-
лял изучение русского языка в 
начальной школе. Потом уча-
щиеся русских школ, должны 
получать образование только 
на латышском языке. И вот те-
перь отыгрались на невинных 
— детях. Им запрещено учить 

родной русский язык. Решили 
их ускоренно ассимилировать. 
При этом, согласно переписи, 
дома на русском языке разго-
варивают более 37% населения 
Латвии. У нас и так было сокра-
щенно до минимума преподава-
ние часов на русском, с осени 
2022 года эти часы упраздня-
ются. Эта линия и так проводи-
лась последовательно, но акку-
ратнее  более тридцати лет, а тут 
такой «подарок» — русская спе-
цоперация на Украине. 

Еще факт. На днях на засе-
дании сейма принято решение 
о том, что 9 мая запрещено со-
бираться в местах и около мест-
символов Победы. Например, 
около памятника Освободите-
лям в Риге, где бывало до 200 
тысяч человек. Теперь это ис-
ключительно  «частное дело» 
— можно по одному положить 
цветы и уйти. Но и этого оказа-
лось мало. Позже власти Риги 
признали памятник Освободи-
телям аварийным и установили 
вокруг него ограждение.

Чтобы все же не пустить 
туда тех, кто не побоится 
«аварии»?

АЛЕКСАНДР ГАПОНЕНКО:  Чтобы уни-
зить символы, которые опреде-
ляют русское самосознание. И 
коль русские не отказываются 
от них, надо создать такой об-
щественный «порядок», при 
котором эти символы русские 
сами тихо предадут забвению. 
В этом же направлении дей-
ствует закон о запрете георги-
евской ленточки, о запрете ис-
пользования букв Z и V. Да, эти 
латинские буквы тоже симво-
лы всего русского. Эти разроз-
ненные факты — четкая линия, 
которая проводится для того, 
чтобы построить иерархиче-
ское общество, где есть этно-
сы «высшие» и «низшие». Она 
питает надежду понизить рус-
ский этнос до «низшего», что 
дает «правовые» основания не 
соблюдать его права.

А как же право граждан Евро-
союза на знание на двух-трех 
языков, согласно  решению 
Еврокомиссии?

АЛЕКСАНДР ГАПОНЕНКО: Правовые 
институты и процедуры Евро-
союза в странах Прибалтики 
не действуют. Говорю об этом 
ответственно. Например, на 
основе анализа соблюдения 
прав, точнее, бесправия рус-
скоязычных неграждан. ЕС и 
не думает подвигать власти 
Латвии и Эстонии в направле-
нии обретения негражданами 
статуса граждан. Да, Латвию 
пожурили за наличие негра-
ждан и закрыли глаза на нару-
шение их прав. Как это делает-
ся? Могу судить и на основа-
нии своих двух судебных про-
цессов. 20 апреля 2018 года 

меня, как лидера «Штаба защи-
ты русских школ», задержала 
полиция в рамках процесса «о 
действиях, направленных про-
тив государственного сувере-
нитета и территориальной це-
лостности». Я был осужден на 
полтора года условно за отста-
ивание права, декларирован-
ного ЕС, учить русскому язы-
ку наших детей в школах. Еще 
полтора года условно мне дали 
за то, что писал антифашист-
ские книги, выступал на анти-
фашистских семинарах и засе-
даниях ОБСЕ. 

Абсурд? Я такой не один. В 
Литве Альгирдас Палецкис по-
лучил шесть лет тюрьмы по об-
винению «в шпионаже в пользу 
Москвы и за «отрицание совет-
ской оккупации», когда  заявил 
о событиях 1991 года в Виль-
нюсе: «Как теперь выясняет-
ся, свои стреляли в своих». По-
сле полутора лет заключения и 

апелляции его перевели под до-
машний арест. И это — диплома-
та, бывшего начальника отдела 
западной Европы МИД,  быв-
шего секретаря миссии Литвы 
в ЕС. За год заключения Аль-
гирдас Палецкис при росте 188 
сантиметров стал весить 57 ки-
лограммов. 

Так же В Литве, на четыре 
года осужден Алексей Грейчус 
за «отрицание советской окку-
пации». Грейчус, организатор 
«Бессмертного полка» в Лит-
ве, обжаловал свой приговор в 
апелляционном суде, но его ни-
кто не намерен исполнять. Под 
судом в Латвии находится жур-
налист Юрий Алексеев, «ви-
новный» в том, что выступал в 
защиту прав русских. Наравне 
с наркодилерами и грабителя-
ми он обязан три раза в неде-
лю отмечаться в полицейском 
участке в 8 километрах от его 
дома. И с 23.00 до 06.00 быть 
дома, что выборочно, но педан-
тично ночами проверяет по-
лиция.

В Эстонии в заключении на-
ходится юрист Сергей Сере-
денко, глава проекта «Русский 
омбудсмен». Сергей относится 
к тому редкому типу интелли-
гента, который готов жертво-
вать всем ради защиты унижен-
ных. Работал дворником, хотя у 
него два диплома — Таллинско-

го политехнического институ-
та и Московского индустриаль-
ного университета. Ему грозит 
от 6 до 10 лет заключения за 
выступления на российском ТВ 
и «шпионаж». Тоже абсурд? Но 
по такой же схеме преследуют-
ся журналисты и блогеры, ко-
торые пытаются писать правду 
об Украине. 

Это у нас называется «раз-
жигание межнациональной 
розни» или «содействие агрес-
сору». За что грозит уже не 
только суд. В Литве, Латвии и 
Эстонии в парламентах и на 
уровне министров «эксперти-
руются» законопроекты, ко-
торые намерены лишать гра-
жданства не только тех, кто 
говорит правду о событиях на 
Украине, но и тех, кто просто не 
осуждает Россию. «Лишенцев» 
и неграждан предлагают вы-
дворять из стран, отняв у них 
имущество. 

То есть обращать в беженцев? 
Беспредел. Могут эти люди, 
включая названных вами пра-
возащитников, обратиться в 
СБСЕ, ЕСПЧ? 

А Л Е К СА Н Д Р  ГА П О Н Е Н К О :  Могут.  Я 
тоже обращался в ЕСПЧ. Даже 
выиграл суд. В 2016 году я на-
звал фильм польского режис-
сера Войцеха Смажовского 
«Волынь» антифашистским. 

Это талантливая картина о 
трагической резне, устроен-
ной украинскими бандеров-
цами на Волыни в 1943 году. 
Только за то, что я бандеров-
цев назвал нацистами, а фильм 
— толчком к историческому 
примирению поляков и укра-
инцев, меня на четыре месяца 
спрятали в предварительное 
заключение. Показ фильма в 
Киеве запретили. Как фильм, 
так потом и меня, поддержа-
ла украинский мятежный по-

литик Надежда Савченко. Ей 
тоже досталось. Грозили «уб-
рать». Так вот, я тот суд в ЕСПЧ 
выиграл. Меня оправдали, Лат-
вии присудили штраф. Рига 
официально заявила ЕСПЧ: 
«Мы не будем платить судеб-
ную компенсацию». Европей-
цы. И все тут.

Если нарушителям закона 
все сходит с рук, что будет с 
теми, кто в тюрьмах, и что 
нужно делать, чтобы их осво-
бодить?

АЛЕКСАНДР ГАПОНЕНКО:  Знаю, что в 
российском парламенте и се-
нате обсуждается очередной 
законопроект о том, как об-
легчить возврат русских на 
родину. Прошу вас, исполь-
зуйте меня как дипкурьера, 
расценивайте это как «откры-
тое письмо», но прошу: «Не 
надо!» Мы, русские Прибал-
тики, у себя дома, нам неку-
да ехать. Это большая Родина 
в 1991 году уехала от нас. Те-
перь что-то меняется, но пой-
мите нас: Прибалтика — наша 
земля. Уехал тот, кто счита-
ет иначе. Мы не хотим остав-
лять нашу Родину, ни малую, 
ни большую. Мы хотим, чтобы 
у нас дома соблюдались наши 
права. Мы за это боремся, но в 
сложившихся условиях, когда 
принципы демократии в стра-
нах Прибалтики не действуют, 
я считаю, что в особых случа-
ях надо идти на обмен политза-
ключенными, как это делает-
ся между Россией и Украиной. 
Я знаю, что правозащитники 
и узники совести, которые си-
дят взаперти в Литве, Латвии и 
Эстонии, об этом не попросят, 
а их не выпустят и продолжат 
мучить. Но они готовы и мечта-
ют, чтобы их Россия обменяла. 
Я прошу от их имени: «Родина, 
обменяй нас».

Вы поедете? 
АЛЕКСАНДР ГАПОНЕНКО: Не считаю 
целесообразным. Как не счи-
таю целесообразным выво-
зить из Прибалтики русских 
и русскоязычных. Отдавать 
нашу землю тем, кто намерен-
но устраивает такие порядки и 
условия, которые нас вытесня-
ют с наших земель? Не дождут-
ся.   

Дошло до того, 
что этнических 
немцев, уехавших 
в 80-е из России 
и Казахстана, 
унижают, 
преследуют

Мы хотим, чтобы 
соотечественники 
знали: на Родине 
о них помнят, 
заботятся, 
поддерживают

Александр Гапоненко: «Принципы 
демократии в странах Прибалтики 
не действуют».
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Я суд в ЕСПЧ выиграл. Латвии присудили 
штраф. Рига официально заявила ЕСПЧ: 
«Мы не будем платить судебную 
компенсацию». Европейцы. И все тут

По данным ФСБ, 
шестерым банди-
там более 20 лет 
удавалось скры-
ваться от уголов-
ного наказания

Справка «РГ»

Самые известные политзаключенные Прибалтики 
Литва. Альгирдас Палецкис, дипломат, правозащитник, приговорен к 6 

годам лишения свободы за «шпионаж в пользу России»» и «отрицание 

советской оккупации». 

Литва. Алексей Грейчус, организатор «Бессмертного полка» Литвы осу-

жден на 4 года за «отрицание советской оккупации» и «шпионаж в поль-

зу России».  

Латвия. Юрий Алексеев. Находится в предварительном заключении за 

то, выступал против закрытия русских школ. 

Латвия. Александр Гапоненко, лидер «Штаба защиты русских школ». 

Отбывает два условных срока  по 1,5 года за правозащитную деятель-

ность и организацию и проведение акций против закрытия русских 

школ.  

Эстония. Сергей Середенко, юрист проекта «Русский омбудсмен». 

В предварительном заключении. Ему грозит от 6 до 10 лет тюрьмы 

за «шпионаж в пользу России».

Эстония. Елена Черышева, шеф-редактор Sputnik Meedia. Обвинена 

в нарушении санкций. Находится под домашним арестом. Ей грозит до 

3 лет лишения свободы. 

А К Ц Е Н Т

Я считаю, что в особых случаях 
надо идти на обмен политзаключенны-
ми, как это делается между Россией 
и Украиной. Я прошу от их имени: 
«Родина, обменяй нас»
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СКАНДАЛ Медведева 
и других россиян 
отстранили от Уимблдона

Плохая подача

Анна Козина

Организаторы Уимблдона запретили российским и бе-
лорусским теннисистам участвовать в турнире. Вчера 
все началось со статей в New York Times и Sportico со 
ссылкой на анонимные источники. Но и официальное 
заявление Ассоциации лаун-тенниса Великобритании 
(LTA) и Всеанглийского клуба лаун-тенниса не застави-
ло себя долго ждать.

LTA стала первой теннисной организацией, кото-
рая приняла подобное решение. Однако позиция Ве-
ликобритании по этому вопросу была ясна. В середи-
не марта, например, появились заявления министра 
спорта Найджела Хаддлстона, который рассказал, как 
спортсменам из 
России и Беларуси 
придется доказы-
вать свой нейтраль-
ный статус. На дан-
ный момент вто-
рая ракетка мира 
Даниил Медведев 
и другие наши иг-
роки выступают в 
турнирах, прово-
димых под эгидой 
ATP и WTA, без фла-
га. Но для участия 
в Уимблдоне им бы 
потребовалось дать письменные гарантии, что они не 
поддерживают свои страны и не получают от них день-
ги. Позже от таких нелепых требований все же отка-
зались.

Да, у турниров «Большого шлема» особый статус, 
их устроители могут диктовать свои условия без огляд-
ки на АТР и WTA. И в случае Уимблдона, вероятно, не 
без оглядки на правительство, британцы прогнули 
свою линию: просто не допускать российских и бело-
русских теннисистов. Причем этот запрет распростра-
няется и на другие травяные турниры, проводимые 
под эгидой LTA: мужские в Лондоне и Истборне, а так-
же женские в Ноттингеме и Бирмингеме. 

Ассоциация теннисистов-профессионалов (ATP) 
уже осудила британских коллег.

— Мы считаем одностороннее решение Уимблдона и 
LTA отстранить игроков из России и Беларуси от бри-
танских травяных турниров этого года несправедли-
вым, — говорится на сайте ATP. — Оно может создать 
разрушительный прецедент для тенниса. Дискримина-
ция по национальному признаку также нарушает наше 
соглашение с Уимблдоном о том, что участие игроков 
основывается исключительно на мировом рейтинге.  

ХОККЕЙ «Металлург» 
в результативном матче 
обыграл столичных 
армейцев и сравнял счет 
в финале Кубка Гагарина

Размагнитили 
шайбу

Илья Соболев

Магнитогорский «Металлург» во втором матче на сво-
ем льду обыграл столичный ЦСКА — 6:4 и сравнял счет 
в финальной серии Кубка Гагарина — 1-1.

Вчерашний матч «Магнитка» начала в высочайшем 
темпе. И это привело к череде моментов у армейских 
ворот. Правда, пробить голкипера ЦСКА Ивана Федо-
това магнитогорцам удалось лишь однажды. На седь-
мой минуте удачно подставил клюшку Филипп Майе.

Одна заброшенная шайба за первые 20 минут со-
вершенно не предвещала голевой феерии во втором пе-
риоде. И тем не менее. На 23-й минуте армеец Виталий 
Абрамов сравнял счет — 1:1. А дальше зрителям нужно 
было просто «следить за руками». Не прошло и двух 
минут, как швед Линус Хульстрем снова вывел «Маг-
нитку» вперед — 2:1. Через семь секунд Михаил Григо-
ренко снова восстановил равновесие — 2:2. Этот интер-
вал стал самым скоротечным в финалах Кубка Гагари-
на. Между тем перестрелка не закончилась. Еще через 
полминуты Архип Неколенко забросил третью шайбу 
«Металлурга» в матче — 3:2.

И это было еще не все. На 32-й минуте Антон Сле-
пышев в третий раз поставил знак равенства в счете 
— 3:3. А вот затем забивали только хозяева. На 36-й ми-
нуте Денис Зернов вывел «Магнитку» вперед, а на 38-й 
Брендан Лайпсик закрепил преимущество уральцев — 
5:3. Этот период с семью заброшенными шайбами стал 
самым результативным для финалов Кубка Гагарина. 
И еще любопытный факт: все голы были забиты в рав-
ных составах. Видимо, такая щедрость немного отрез-
вила обе команды. И третий период проходил с куда 
большей осторожностью с обеих сторон. Впрочем, без 
голов публика не осталась. За шесть с небольшим ми-
нут до конца основного времени Николай Голдобин ис-
полнил шедевр, сместившись на паузе в центр и бросив 
неотразимо для Федотова — 6:3.

ЦСКА отреагировал одним голом уже под занавес 
матча. Эта шайба стала единственной во встрече, за-
брошенной в большинстве, — 6:4.

А серия теперь переезжает в Москву, где 22 апреля 
состоится третий матч противостояния. 

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ Национальные чемпионаты России и Беларуси 
будут в этом сезоне фактически единым целым

Песка станет больше
Илья Трисвятский

Н
а центральном песча-
ном корте специализи-
рованного стадиона на 

территории комплекса «Во-
лей Град» под Анапой Красно-
дарского края сегодня пройдут 
финальные матчи этапа чем-
пионата России по пляжному 
волейболу. Показательно, что 
игры в прямом эфире будут 
транслироваться на федераль-
ном спортивном телеканале 
«Матч ТВ».

Нынешний сезон в нашем 
пляжном волейболе — особен-
ный, исторический. В условиях 
временного отстранения от уча-
стия в международных соревно-
ваниях Всероссийская феде-
рация волейбола (ВФВ) нашла 
очень продуктивный выход из 
сложившейся ситуации. Всего 
в чемпионате страны заплани-
ровано проведение рекордно-
го за все 30 лет количества эта-
пов. Пока их в календаре с уче-
том Кубка России и финально-
го турнира как минимум ровно 
два десятка, но еще возможны 
корректировки в сторону уве-
личения. 

Более того, чемпионат объ-
явлен открытым, и первыми 
приглашенными гостями уже 
стали белорусские спортсмены 
Александр Дедков — Павел Пет-
рушко, имеющие в своем по-
служном списке титулы побе-
дителей двух этапов «Мирово-
го тура». 

Сейчас в «Волей Граде» бе-
лорусы, представляющие ВК 
«Минск», заняли первое место 
на групповом этапе и успешно 

преодолели барьер четверть-
финала, добившись попадания 
в квартет сильнейших команд 
престижного соревнования.

Что касается основной се-
рии международных турниров 
сезона-2022, то «Мировой тур» 
переименован в World Beach 
Pro Tour с чисто декоративным 
изменением градации этапов, 
которые проводятся с середи-
ны марта. 

Выглядит эта серия пока до-
вольно куцо и непрезентабель-
но, ведь в ней не участвуют дей-
ствующие чемпионы мира и се-
ребряные призеры Олимпиады 

в Токио Вячеслав Красильни-
ков и Олег Стояновский. И уже 
не суть важно,что в двух веду-
щих мужских командах России 
произошла кадровая рокиров-
ка. Красильников теперь снова 
выступает с Константином Се-
меновым, с кем вместе одержал 
первую в карьере серьезную по-
беду на этапе «Большого Шле-
ма» 2014-м в Москве. 

Стояновский же составил 
новый тандем с серебряным 
призером чемпионата Евро-
пы-2019 Ильей Лешуковым. 
Обе упомянутые пары сейчас в 
«Волей Граде» уверенно разби-

рались с соперниками и вышли 
в полуфинал. 

На каждый следующий этап 
командам из Беларуси будут 
предоставляться специальные 
приглашения. Аналогично по 
отношению к россиянам реши-
ли поступать и в Белорусской 
федерации волейбола, где, прав-
да, календарь национального 
чемпионата не такой насыщен-
ный, как в России, — три этапа 
регулярного сезона, розыгрыш 
Кубка страны и финал.  

ФУТБОЛ «Спартак» одолел ЦСКА благодаря голу с пенальти 
и вышел в полуфинал Кубка  

«Точка» подъема 

Артур Нанян 

С
толичный «Спар-
так» вышел в полу-
финал Кубка стра-
ны, обыграв в 1/4 
финала в главном 
дерби страны ЦСКА 
— 1:0. Мяч забил Зе-
лимхан Бакаев.  

Матчи ЦСКА со 
«Спартаком» всегда стоят особ-
няком, даже если команды на-
ходятся не в лучшей форме. Как, 
к примеру, перед вчерашним 
поединком. К очередному дер-
би армейцы подошли после се-
рии из трех встреч без побед, из-
за которой «красно-синие» фак-
тически лишились реальных 
шансов на чемпионство. Что ка-
сается «Спартака», то «красно-
белые» на протяжении всего се-
зона не могут обрести стабиль-
ность. Ничего не изменилось и 
сейчас — после смены главного 
тренера. По крайней мере пока. 

Все уже привыкли, что встре-
чи ЦСКА со «Спартаком» выхо-
дят огненными. Но в нынеш-
нем сезоне оба поединка в Пре-
мьер-лиге были не самыми зре-
лищными: в обеих играх силь-
нее оказывались армейцы (1:0, 
2:0), однако красивого футбола 
и накала страстей зрители так 
и не увидели. Все ждали эмо-
ций от кубкового противостоя-
ния, тем более что в нем ни у од-

ной из сторон не было права на 
ошибку. 

— У нас есть задача — пройти 
в Кубке как можно дальше. Пре-
дыдущие игры ни на что не влия-
ют, каждое дерби особенное. Нам 
нужно выходить и биться за тро-
фей, — отметил перед встречей 
Ваноли.

Первый тайм матча на Пес-
чаной получился богатым на со-
бытия: «Спартак» открыл счет 
благодаря точному удару с пе-
нальти Бакаева, а за несколь-
ко мгновений до перерыва ар-
мейцы остались в меньшинстве 
после удаления Жан-Филиппа 
Гбамена.

Во второй половине хозяева 
чуть активизировались, но за-
бить и так и не удалось, хотя мо-
менты у ворот Александра Мак-
сименко были. ЦСКА бил два-
жды попал в штангу, так что мож-
но сказать, что «Спартаку» чуть 
повезло.

Очередную сенсацию сотво-
рил «Енисей», обыгравший в чет-
вертьфинале «Рубин» — 3:1. Крас-
ноярский клуб впервые в исто-
рии сыграет в 1/2 финала Кубка. 

Теперь уже можно с уверен-
ностью утверждать, что казан-
ская команда провалила сезон. 
Ее единственным шансом сгла-
дить общее впечатление от неу-
дач был Кубок. В Премьер-лиге 
«Рубин» идет на 12-м месте и бо-
рется за выживание. 

Не исключено, что после та-
ких результатов встанет вопрос 
о будущем главного тренера ка-
занцев Леонида Слуцкого. Сам 
специалист после матча в Крас-
ноярске подчеркнул: в отставку 
он уходить не собирается. 

— Мы провалили первый тайм, 
никуда не успевали — ни в отбо-
ре, ни в перестроениях. Во вто-
рой половине внесли небольшие 
изменения, игра была со взаим-
ными шансами. Причины про-
вала до перерыва не могу объ-
яснить. «Енисей» — очень хоро-
шая команда, а «Рубин» по ходу 
сезона превратился из команды 
в группу футболистов, — заявил 
Слуцкий. 

Главный сюрприз четверть-
финальной стадии — вылет «Зе-
нита». Чемпионы страны вели 
2:1 у «Алании» до последних ми-

нут встречи, но в итоге пропусти-
ли, а затем и уступили в серии пе-
нальти — 6:5. 

Ну а первым полуфинали-
стом стало «Динамо». В 1/4 фи-
нала подопечные Сандро Швар-
ца одолели по пенальти калинин-
градскую «Балтику» — 1:1, 5:4. 

«Динамо» — лучшая команда 
нынешнего розыгрыша Кубка. 
У москвичей 13 забитых и один 
пропущенный гол при четырех 
победах в турнире. Похоже, «бе-
ло-голубые» всерьез настроены 
завоевать первый трофей с 1995 
года. К слову, тогда клуб выиграл 
как раз Кубок страны. 

Примечательно, что после 
матча рулевой «Динамо» Санд-
ро Шварц первым делом отме-
тил действия своего голкипера 
Игоря Лещука, а также тренера 
вратарей. «Отмечу блестящую 
игру Лещука, а также колоссаль-

ную работу тренера вратарей. 
Совместными усилиями мы до-
бились важной победы», — под-
черкнул Шварц.

Жеребьевка следующей ста-
дии соревнований состоится в 
четверг. Жребий будет состо-
ять из двух раундов. Сначала 
команды разобьют на две кор-
зины. Затем из каждой корзины 
поочередно достанут по одно-
му шару для формирования пар. 
Хозяева полей будут определе-
ны с учетом встреч, проведен-
ных дома и на выезде начиная с 
1/8 финала. В случае равенства 
показателя «дом-выезд» состо-
ится дополнительная жеребьев-
ка. Полуфиналы Кубка заплани-
рованы на 11—12 мая, финал — 
на 29 мая.   

В очередном дерби было много 
борьбы и мало опасных моментов. 
Чуть сильнее оказался «Спартак».

А К Ц Е Н Т

«Красно-белые» впервые в сезоне 
победили армейцев

После операции по удалению грыжи Даниил Медведев пропус-
кает грунтовый сезон. Теперь и травяной под вопросом. 

НОВОСТИ 

Субботина 
побеждает 
в соло и в дуэте

РАБОТАЕТ 
СИНХРОННО
Анна Козина

Четырехкратная чемпионка 
мира Варвара Субботина вы-
играла уже три «золота» на 
чемпионате России.

ЧР в Казани — открытый. Так 
что за медали боролись не толь-
ко наши спортсмены. Два «се-
ребра» в технической и произ-
вольной программах солисток 
завоевала белорусская син-
хронистка, призер чемпиона-
та Европы Василина Хондошко. 
Она уступила только Суббо-
тиной, на счету которой могло 
быть и больше наград. Но она не 
попала на Игры из-за надрыва 
барабанной перепонки.

Техническую программу ду-
этов Варвара выиграла вместе 
с трехкратной олимпийской  
чемпионкой Светланой Колес-
ниченко. Второе место снова 
заняли белоруски — Дарья Ку-
лагина и Василина Хондошко.

А в микст-дуэтах, где побе-
ду одержали чемпионы мира 
Александр Мальцев и Майя Гур-
банбердиева, на третью сту-
пеньку пьедестала поднялась 
первая сборная Республики Та-
тарстан в составе Александры 
Лямасовой и Артура Коршу-
нова.  

Немков думает 
не о травме, 
а о реванше 

УДАРИТЬ 
САМОМУ 
Анна Бекетова

Российский чемпион Bellator в 
полутяжелом весе Вадим Нем-
ков рассказал о самочувствии 
после поединка с американцем 
Кори Андерсоном, в котором он 
получил глубокое рассечение 
левой брови.

Тот бой — финал Гран-при с 
призовым фондом победителю 
в один миллион долларов, напо-
мним, был признан несостояв-
шимся из-за нарушения правил 
промоушена со стороны амери-
канца. В концовке третьего ра-
унда Андерсон ударил Немкова 
головой. Россиянина пришлось 
госпитализировать и наложить 
несколько швов. Поскольку до 
остановки поединка была ни-
чья, было принято решение 
провести реванш.

— Спасибо большое всем за 
поддержку! С моим глазом все 
хорошо, кость цела, — написал 
Немков в своих социальных се-
тях. — Дать нам возможность 
провести еще один бой — это 
правильное решение со сторо-
ны лиги! В следующем бою я ис-
правлю те ошибки, что были, и 
оставлю пояс у себя.

Глава Bellator Скотт Кокер 
уже назвал примерные даты но-
вой встречи — это конец нынеш-
него лета.  

Аргентинец
рассматривает
вариант 
с уходом
из «ПСЖ»

МЕССИ
В РАЗДУМЬЯХ
Сергей Литвинов

Нападающий «Пари Сен-Жер-
мен» и сборной Аргентины 
Лионель Месси может по-
кинуть Европу в 2023 году, 
сообщает издание Mundo 
Deportivo.

По информации источника, 
решение о своем будущем Мес-
си примет в концовке следую-
щего сезона, когда у него будет 
истекать контракт с француз-
ским клубом. Лионель будет 
выбирать: остаться в Евро-
пе еще на год или продолжить 
карьеру в американской MLS 
либо на родине.

Ранее появилась информа-
ция, что в летнее трансферное 
окно «ПСЖ» намерен расстать-
ся со всеми аргентинскими 
футболистами за исключени-
ем Месси. Речь о полузащитни-
ках Анхеле Ди Марии с Леандро 
Паредесом и форварде Мауро 
Икарди. В то же время под во-
просом будущее еще несколь-
ких звезд парижан, в частности 
Неймара и Килиана Мбаппе. 
Бразилец хотел бы остаться в 
нынешней команде, а вот Мба-
ппе готовится к переходу в мад-
ридский «Реал».   

У приглашенных на этап ЧР белору-
сов Дедкова и Петрушко богатый 
опыт игры в «Мировом туре».

Между тем

Легендарный бразильский футболист Пеле вновь госпитализирован, 

сообщает ESPN. Сейчас Пеле находится в клинике «Альберт Эйнштейн» 

в Сан-Паулу, где раньше он проходил сеансы химиотерапии.

Пеле находится под наблюдением врачей, и его жизни ничто не угрожа-

ет. Стало известно, что трехкратный чемпион мира находится не в отде-

лении интенсивной терапии.

В сентябре прошлого года Пеле перенес операцию по удалению опухо-

ли в толстой кишке. В декабре он был планово госпитализирован для 

прохождения лечения. У бразильца были обнаружены опухоли в кишеч-

нике, а также в легком на начальной стадии.

Комментарий
Марина Щербакова, 
заместитель руководителя 
директората Всероссийских 
соревнований по пляжному 
волейболу:
— Александр Дедков и Павел Пет-

рушко на первом из серии этапов 

в «Волей Граде» уже доказали 

свою серьезную конкуренто-

способность. Теперь ждем появ-

ления и женских команд из Бела-

руси. Попутно мы решили вопрос 

со стимулированием наших ко-

манд, которые пожелают высту-

пать на этапах чемпионата Бела-

руси. Разработана специальная, 

отдельная шкала начисления оч-

ков в российский рейтинг. В Бела-

руси турниры пройдут в Минске, 

Бобруйске, Гомеле. Важно, что в 

большинстве случаев они с рос-

сийскими этапами по датам не 

пересекаются. А для белорусов 

в России стимул — серьезные 

призовые. К примеру, на нынеш-

нем этапе и на ряде предстоящих 

общий призовой фонд составляет 

ровно полтора миллиона рублей. 

Победители получат на пару 

по 150 тысяч руб.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 апреля, четверг,
«Матч! Страна»
12.00. Этап ЧР в «Волей Граде». 

Матчи за 3-е место. Мужчины. 

Женщины. Прямая трансляция. 

«Матч ТВ»
14.00. Этап ЧР. Финалы. Мужчины. 

Женщины. Прямая трансляция.
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Ассоциация тенни-
систов-профес-
сионалов осудила 
дискриминаци-
онное решение 
Уимблдона 
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